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Samuel Flores, “El ganadero debería mandar más en la fiesta.

EL TORROOS C.F.
AMENAZA
CON RETIRARSE

MANIFESTACION
ANTIMARGINACION
DE TALAYERA

EXITO DE LA

SE ACABO  EL PARAISO 
DE LOS ESPECULADORES
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AHORA AL CONTRATAR 
SU SEGURO, RASPE LA 

TARJETA QUE LE 
ENTREGARAN Y PODRA 
OBTENER NUMEROSOS 

REGALOS.

ELIJA EL COLOR DE SU 
SEGURO Y DESCUBRIRA 

EL COLOR DE SU 
REGALO.

ADEMAS PARTICIPARA 
EN EL SORTEO DE 20 

BICICLETAS DE 
MONTAÑA.

INFORMESE EN 
NUESTRAS OFICINAS.

ELIJA
EL COLOR

DE SU SEGURO 5 V L I 5 5
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #218, 1/3/1992.



I
Bisagra

Director:
Francisco J. Gómez Herruz

Subdirectora:
Magdalena Aguilar

Maquetación:
Castilla-La Mancha de publicidad 

Dpto. de Circulación y Suscripciones:
Pilar García Sánchez 

Secretaria de Publicidad:
Ana Beatriz Alonso Páramo

Redacción:
Concha del Castillo, 

Arturo Márques, 
Beatriz Jiménez, 
Carmen Valiente 
Ignacio Arizaga, 

Victoria Jiménez y 
Ana María Pastor Serrano

Fotografía:
Javier Hernández, 

Alvaro Regueira 
y Clara I. Rodríguez

Colaboradores:
Loe y Tos, 

José L, de la Cruz, 
Isidoro Jiménez (Orgaz), 

José M.a García (Los Yébenes), 
Faustino Sánchez (Sonseca), 

Paco Torrejón (Esquivias), 
Angel Serrano (Quintanar), 

Rosa Fernández (Navahermosa), 
Manuel Nieto (Talavera), 

Luis Pantoja (Polán), 
A. Aguirre (Madridejos), 

Miguel Angel Sánchez (Menasalbas), 
José Reyes Calero (Torrijos), 

Angelines Sánchez (Recas), 
Diego Bravo (Mora), 

Francisca Torres (Miguel Esteban) e 
Ignacio Pavón Morales 

Marcial Arteaga (Los Navalucillos) 
Miguel Angel Rodríguez

Edita: GEPSA 
Comercio, 44. Toledo 

Presidente-Coordinador general: 
Francisco Alia Alonso 

Director Comercial Toledo: 
Juan Antonio Ayuso 

Promotor zona Toledo: 
Salvador López 

Promotor zona Mancha: 
Gregorio Vega 

Dirección:
Comercio, 44

Tel.: 21 04 31 - Fax: 21 23 73 
TOLEDO

Fotocomposición: Espacio Fijo, S. A.
Fotomecánica: ZOOM, S. A.
Montaje: MONTASCAM, S. L.
Imprime: Industria Gráfica ALTAIR, S. A.

Seseña (Toledo)
Difusión controlada por:

DUPLICADO Sum ario

MOLINA REELEGIDO
José Manuel Molina fue reelegido 
presidente regional del PP. Su primer 
examen lo pasó, pero sin nota, porque las 
provincias mostraron su disconformidad con 
la lista y con los votos. Molina, a pesar de 
sacar mayoría, no consiguió el sobresaliente 
esperado. Molina, que en la región ha hecho 
una lista a su medida, ha 
perdido el control de las 
provincias y trasladado a ellas el C J  
debate interno del PP.

SE ACABO EL PARAISO 
DE LOS ESPECULADORES
El boom inmobiliario que vivió Toledo, 
como el resto de España, en los años SO, ha 
tocado fondo, en la capital aseguran que 
empiezan a sobrar viviendas, los precios 
están estancados y, el ministro Borrell ya ha 
anunciado que van a bajar. Los 
especuladores que durante años 
han estado ganando dinero, ^
están dando marcha atrás. 1

LA MODA
El blanco y el negro serán los colores de moda en la 
próxima primavera-verano-otoño e invierno, así se ha 
podido ver en la última edición de la Pasarela Cibeles, 
donde también se ha comprobado como una nueva 
moda de maquillarse se impone, la de la mujer oriental y 
el estilo personal de pintarse de nuestra 
modelo Mabcl, que ha contado a 
BISAGRA todos sus secretos sobre el 
maquillaje.

y además...
EL TINGLADO, Francisco Góm ez Herruz ...................................

POLTRONAS Y PASILLOS, M agdalena A g u ila r .........................  |J < 5

NUEVA YORK A  LA VISTA, Ignacio A r iz a g a .............................  t e  I
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C artas a d irector
C a rta  d e  u n a  m a d re  
a  Bono

Sr. Presidente:
Me dirijo a usted porque en 

mi familia estamos viviendo 
una situación bastante difícil, 
al encontrarme con que mis 
tres hijos varones están cum
pliendo el servicio militar, los 
tres al mismo tiempo.

Uno de ellos lo está reali
zando en Hoyos del Manza
nares, en Madrid, y los otros 
dos se incorporaron el día 25 
de febrero en la Academia 
Militar de Toledo.

Hasta ahora mis tres hijos 
estaban trabajando y aporta
ban su sueldo en casa, pero en 
este momento me veo ante la 
situación de tener que mante
ner la mili de los tres y con el 
único jornal de mi marido.

Yo para mí no quiero nada, 
solamente pido una ayuda pa
ra mis hijos y para que ellos 
puedan por lo menos costear
se los gastos que tienen du
rante el tiempo que estén en la 
mili, pues con las escasas mil 
pesetas que les dan mensual
mente el Ejército, no tienen ni 
para pagarse los viajes de des
plazamiento.

Desconozco si existe algún 
tipo de ayuda económica para 
atender casos como el de mis 
hijos y por eso me atrevo a di
rigirme a usted, pues siendo el 
presidente de Castilla-La 
Mancha y un trabajador con 
una familia como nosotros, 
puede entender más fácilmen
te mi problema.

Me gustaría, si es posible,

que se pusiera en contacto 
conmigo para orientarme de 
qué forma puedo conseguir 
una ayuda para mis hijos.

Reciba un cordial saludo de 
una madre bastante preocupa
da.

Paqui Rodríguez Pérez 
Toledo

La com arca ta la v e ra -  
n a ta m b ié n  e s tá  
m a rg in a d a

Sr. Director:
Se está hablando muchísi

mo sobre la manifestación 
que este jueves se celebra en 
Talavera. Y, como siempre, 
se están silenciando muchas 
cosas. Por ejemplo, en algu
nas notas de prensa de la co
ordinadora anti-marginación 
se hace un llamamiento a los 
vecinos de Talavera y comar
ca. Todo ello en nombre de 
una coordinadora que se auto- 
denomina «Nosotros, Talave
ra». Me da la sensación de 
que ya con el nombre se le de
ja a «la comarca» el papel de 
segundón, de comparsa a la 
que se alude de vez en cuando 
para ver si así se captan mani
festantes. Por lo que he podi
do leer, todos los representan
tes de la coordinadora son de 
Talavera y en los carteles 
anunciadores de la manifesta
ción figuran como convocan
tes colectivos únicamente de 
Talavera. ¿Qué pasa, que nin
gún colectivo de algún pueblo 
de la comarca se ha adherido, 
o es que ni siquiera se les ha 
llamado? Si así fuera, ¿no po

dríamos hablar de margina- 
ción por parte de Talavera 
para con su amplia y deprimi
da comarca, ya de por sí mar- 
ginadísima? Porque sepan los 
talaveranos que nosotros so
mos víctimas de las mismas 
carencias que ustedes, más el 
problema de que nos tenemos 
que desplazar con más fre
cuencia que ustedes por las 
tercermundistas carreteras 
que, con más razón que un 
santo, ustedes critican. Carre
teras que quisiéramos usar pa
ra ir a Talavera, nuestra «ca
pital» para manifestamos co
do con codo con ustedes. Pero 
de tú a tú, y no como hasta 
ahora.

Fernando Colilla 
(Calera)

P a ra  d a r  v id a  
a l p u e b lo

Estimado director de BI
SAGRA:

Somos un grupo de jóvenes 
de Alameda de la Sagra, que
estamos hartos del inmovilis- 
mo de nuestros pueblos. Tan
tas veces hemos escuchado 
que nada se hacía en nuestra 
localidad para fomentar un es
píritu más abierto hacia lo 
cultural, que nos hemos deci
dido a crear un grupo de apo
yo a todo lo relacionado con 
la cultura. Pensamos que cul
tura no es sólo música clásica, 
funciones de teatro, crear há
bitos de lectura u otorgar pre
mios. Naturalmente que estas 
actividades no deben ser olvi
dadas por ninguna asociación

cultural que se precie. Pero 
cultura no es sólo cultivar el 
intelecto sino también cultivar 
el alma.

Por eso Libro Verde nace 
para fomentar el patrimonio 
cultural, histórico y ecológico 
de la comarca. Apoyar a la ju
ventud y difundir el concepto 
de solidaridad humana.

Nuestros primeros esfuer
zos se destinarán a un concur
so literario y un rallye foto
gráfico de los que podéis pe
dir información en cualquier 
momento.

Otras actividades a realizar 
más adelante serán las norma
les en cualquier asociación de 
este tipo. Es decir, conferen
cias, charlas, exposiciones, 
cursillos, revistas, etc.

Uno de los proyectos más 
interesantes en estudio es el 
Día de la Juventud, que conta
rá con una fogata por la paz y 
repoblación del terreno.

Todos aquellos interesados 
en contactar con nosotros para 
cualquier tema, ya se asocia
ción o colaboración en cual
quier tema, podéis hacerlo en 
esta dirección:

Asociación cultural Libro 
Verde.

C/ Constitución, n° 7
45240 Alameda de la Sa

gra.
Toledo
O llamando a los siguientes 

teléfonos:
Francisco, (925) 500 273
Fernando, (925) 500 506
Ricardo, (925) 500 311
Sin nada más que añadir se 

despide atentamente la Junta 
directiva de Libro Verde.

Añover de Tajo 
Toledo

Gral. Yagüe, s/n. 
Plaza Colón, 13

Pub Habana Necesitamos chicas jóvenes, 
modernas y competentes, 
entre 18 y 22 años, 
para atender la barra.

Interesadas llamar al teléfono:

925/50 60 94
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Una imagen 
vale más 
que mil palabras

Lo mire como lo mire
EL CARACTER DE AYER 
CON LA CALIDAD DE HOY CESAN, S. L., CERAMICAS

FABRICA: TELS.: (925) 55 40 26 - 55 40 07 -  FAX: (925) 55 41 31 
ESTACION DE PANTOJA (TOLEDO)

La joya de la arquitectura
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B-TINCADO FCO. GOMEZ HERRUZ

Francisco Tomey resultó ser el ganador del congreso del PP.

Una victoriosa derrota
C asi un 63 por 100 de los votos ava

laron la reelección de José Moli
na como presidente regional del 

PP. José María Barreda, presidente 
de las Cortes de Castilla-La Mancha 
y secretario provincial del PSOE en 
Ciudad Real, consiguió en muchos 
pueblos de su provincia, en las últimas 
elecciones, un apoyo porcentualmente 
similar. Molina tuvo el apoyo entre los 
militantes del PP y Barreda en el elec
torado.

La comparación la expongo para dar 
idea de la poca fortaleza con la que 
surge la nueva ejecutiva regional del 
PP que fue elegida, con la presencia de 
José María Arnaz, en Guadalajara. 
El congreso había sido adelantado unos 
meses con el fin de que se celebrara 
antes que los congresos provinciales.

El razonamiento en síntesis era: Pri
mero congreso regional, José Manuel 
Molina sale reforzado como presiden
te, segundo, congresos provinciales, el 
reforzado Molina impone sus criterios 
en las distintas provincias; el liderazgo
6

de Molina se hace incuestionable y se 
acaba una etapa del PP que inicia su 
estructuración regional.

La realidad es que el congreso no ha 
servido para nada y las cosas se quedan 
como están o peor. La lista que encabe
za Molina tuvo 369 votos a favor de 
los 588 posibles y hay que considerar 
que 250 aproximadamente de los apo
yos obtenidos provenían de las provin
cias de Guadalajara y Toledo.

Así las cosas sino hubiera sido por 
Francisco Tomey, presidente de la Di
putación de Guadalajara y del partido 
en esa provincia, que ha decidido apo
yar con fuerza a José Manuel Molina, 
el asunto hubiera sido más que grave. 
Cierto que Francisco Tomey ha saca
do más que nadie del congreso, ha co
locado tanta gente o más que el propio 
Molina en la ejecutiva y además es el 
presidente del comité electoral, el que 
tiene la última palabra sobre quiénes 
serán los candidatos al parlamento re
gional y al Ayuntamiento de las princi
pales ciudades de la región. Todo con

matices claro; pero con capacidad de 
maniobra suficiente como para dar gi
ros de última hora.

Lo cierto es que después del congre
so José Bono, presidente de Castilla- 
La Mancha, y única referencia que le 
queda a Molina cuando pronuncia dis
cursos ante la militancia, puede irse 
tranquilo a otros cometidos sabiendo 
que su casa la deja arregladita y segu
ra. De hecho lleva 15 días con poca 
presencia regional, quizá por eso de 
que la política nacional y especialmen
te la de su partido arde por los cuatro 
costados.

Hablando de arder, vaya papel que le 
toca jugar al secretario regional del 
PSOE, Fernández Moltó, quien como 
presidente de la Comisión de Economía 
en el Congreso tiene que sacar cara por 
el insalvable Mariano Rubio. Cierto 
que en esa labor cuenta con el beneplá
cito de la mayoría de los medios de co
municación y de los partidos políticos, 
salvo IIJ, aunque los hechos son los he
chos y el presidente del Banco de Espa-
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El Carnaval de Ciudad Real es cada vez más importante y sin duda el primero de la región.

La manifestación de talaveranos contra la marginación 
de su ciudad fue un éxito.

Hernández Molió tiene que defender al indefendible 
Mariano Rubio.

ña nos ha metido en el mayor escándalo 
económico-político de los últimos años. 
El asunto Juan Guerra y García Val- 
verde son una broma comparado con lo 
del Rubio y compañía. Claro que éste 
no afecta a los políticos, sino a quienes 
están detrás de los políticos.

Así ocurre que existe una tendencia 
entre la población a organizarse por sí 
misma en la protesta. Es lo que ha he
cho Talayera de la Reina. Convoca

ron una manifestación antimarginación 
y éste fue un éxito a pesar de que tuvo 
fuerte contestación la convocatoria. No 
muchos líderes y menos respetados por 
amplios sectores. Hay una crisis evi
dente y no sólo en Talavera.

Aquí se tiene miedo hasta a disfrazar 
un Ayuntamiento en Carnavales. Bien 
es cierto que los ciudarrealeños querían 
disfrazar su Ayuntamiento de pirata y 
encima que éste subvencionara el asun

to. Al final habrá subvención y de pira
ta se disfraza otro edificio; pero éste 
propiedad de un concejal del PP que se 
ha prestado para la ocasión. En todo 
caso hay que agradecer a Lorenzo Se- 
las que haya permitido y ayudado a es
ta iniciativa de la Escuela Taller de 
Ciudad Real de disfrazar edificios co
mo la puerta de Toledo. En otros luga
res hubiera parecido sacrilegio, porque 
aquí tiene que ser todo gris.

7
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znao i r

José Manuel Molina fue reelegido presidente regional del PP y volvió a recibir el espaldarazo de José M- Azanar.

Reelegido presidente regional

José Manuel Molina 
traslada la crisis del PP 

a las provincias
José Manuel Molina fue reelegido presidente regional del PP y recibió el espaldarazo de su 
jefe, José U -  Aznar, y el visto bueno del hombre fuerte del PP en la región, Francisco To- 
mey. Pero Molina sólo consiguió el 63 por ciento de los votos para su ejecutiva y sembró el 
desconcierto en algunas provincias, trasladando a éstas la segunda refundación o cambio 
que va a sufrir el PP. Cuenca y Ciudad Real fueron las más beligerantes con él. Toledo y Al
bacete las más discretas, con una decena de votos nulos y Guadalajara la única que mostró 
satisfacción por la lista.

J osé Manuel Molina sa
lió airoso del «tirón de 
orejas» que la Delega

ción de Cuenca le dio cuan
do comenzaba su interven
ción como presidente regio
nal del PP. Molina había 
elaborado una lista con 22 
nombres, dos días antes del 
Congreso, que no convencía
8

en las provincias de Toledo 
y Ciudad Real, que dejaba 
fríos a algunos dirigentes de 
Toledo, y que sólo parecía 
complacer a Guadalajara y 
al propio Molina.

El V Congreso Regional 
extraordinario con 588 com
promisarios no eligió, por 
aclamación, a José Manuel

Molina, como él esperaba. 
Los descontentos se refleja
ron en las votaciones que en 
el PP no se hacen en bloque 
ni por delegaciones como en 
el PSOE, sino individual
mente y por provincias. De 
los 588 compromisarios, 369 
votaron a favor de la lista 
que encabezaba José Ma

nuel Molina, el resto, 219, 
se repartieron entre absten
ciones -la  mayoría-, nulos y 
blancos.

La lista elegida y confec
cionada para salvar y mante
ner a muchos miembros de 
la anterior, como Angel Fer
nández, al que Molina que
ría mantener en la secretaría 
regional, ha provocado a las 
Delegaciones Provinciales 
que no fueron consultadas 
para confeccionar la lista y 
ha agravado la crisis interna 
en las agrupaciones provin
ciales del PP. La única nove
dad, la incorporación de dos 
miembros de Nuevas Gene
raciones, el brazo juvenil del 
PP, y la reducción a práctica
mente la mitad el número de 
miembros de la Ejecutiva. 
Molina, además, cuenta con 
la potestad de nombrar a 
hombres de su confianza pa
ra determinadas áreas que se 
podrán incorporar a la direc
ción. Por esta vía entrará la 
diputada regional toledana, 
Piedad Rodríguez, que no 
fue tenida en cuenta en la 
elaboración de la lista. Pie
dad es una pieza clave para 
que Talavera no se divida 
más de lo que está.

Las provincias  
en crisis

La delegación de Cuenca 
no ocultó su malestar por la 
lista presentada y por el re
parto que José Manuel Mo
lina había hecho con los dos 
sectores en pugna en el PP 
provincial. Por un lado, Ma
rina Moya y Gervasio  
M artínez, que controlan 
más del 70 por 100 de los 
votos en la provincia y An
gel Fernández y Esteban 
Malabia, que apenas cuen
tan con el 25 por 100. Mari
na y Gervasio se negaron a 
admitir el dos a dos propues
to y negociaron durante ho
ras la caída del senador Ma
labia, cediendo con Angel 
Fernández. Molina no se 
sentó a negociar y dejó la di
fícil papeleta a su hombre de 
confianza, Blas Felipe, al 
que ha nombrado vicesecre
tario de Organización Terri
torial.

La falta de acuerdo provo
có que la Delegación presen
tara una lista alternativa fue-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #218, 1/3/1992.



J.
L.

 C
RU

Z 
J-

L.
 C

RU
Z

Molina aguantó el «tirón de orejas» 
de Cuenca y ha elaborado una ejecutiva a su medida 

que ha provocado la división en provincias como Cuenca 
y Ciudad Real.

En Ciudad Real los seguidores del democristiano Blas 
Camacho, encabezados por los diputados provinciales.

tampoco se mostraron muy satisfechos de que los 
hombres de Rodríguez Espinosa ocuparan más puestos 

en la Ejecutiva que ellos.

Cuenca fue la provincia más beligerante 
con la lista de Molina. La decisión de éste de incluir 

dos miembros de cada uno de los dos sectores en pugna, 
provocó el voto nulo de 75 delegados frente 

a los 25 votos a favor.

María Moya y Gervasio Martínez con el control de la 
Delegación conquense no consiguieron que se les 

aceptase una lista alternativa de la que suprimían los 
nombres de Angel Fernández, secretario regional del PP, 

y el senador Esteban Malabia, que fueron recibidos 
con abucheos.

Angel Fernández recibiendo instrucciones 
de Francisco Tomey, el hombre fuerte del PP 

en Castilla-La Mancha y el único que tiene como aval 
un resultado electoral victorioso y la única provincia 

que el PSOE sigue contemplando desde 
la oposición.

Florentino Carriches, presidente de FEPEMTA 
y José Bermúdez. candidato a la presidencia local 

del PP en Talavera. despacharon sobre la lista 
y hablaron del callejón sin salida 

en el que se encuentra la agrupación 
taiaverana.

ra de plazo en la que se ta
chaban los nombre de Fer
nández y Malabia. Cuenca
votó con 87 votos nulos y 
abuchearon a Molina, aun
que éste salió airoso hacien
do un llamamiento a la inte
gración. «Nuestro rival está 
en el PSOE y no dentro del 
PP. Debemos estar más uni
dos que nunca para gober
nar». Su mensaje acalló las 
voces pero no convenció a 
los conquenses, que afirma
ron: «Nos has estado enga
ñando hasta el último minu
to» y sentenciaron. «En 
Cuenca nos veremos».

Ciudad Real fue la otra 
provincia beligerante con la 
lista de José Manuel Moli
na, la inclusión de Eduardo 
Rodríguez Espinosa y dos 
más frente a un sólo repre
sentante del sector del de
mocristiano Blas Camacho 
provocó que algunos com
promisarios no se abstuvie
ran de votar y cerca de 20 
votaran en blanco. Ciudad 
Real es también la provincia 
que más listas tiene prepara
das para el próximo Congre
so provincial. El primero en

anunciar oficialm ente su 
candidatura ha sido Eduar
do Rodríguez Espinosa, cu
riosam ente el día que un 
grupo de militantes se reunía 
en Pozuelo de Calatrava 
convocados por Domingo 
Triguero para elaborar una 
lista de integración. Hom
bres como Remigio Nieto, 
Teodoro Rincón, Carmelo 
Melgar, Eduardo Pedrajas, 
José González o Luis Ruiz, 
defendieron la necesidad de 
buscar una sola lista donde 
todos los sectores estuvieran 
incluidos. Muchos de los in
vitados no asistieron.

La lista de Rodríguez Es
pinosa ponía en marcha la 
lucha por el control del PP 
en Ciudad Real. El presi
dente provincial sorprendía 
a los presentes cuando afir
mó que la lista que presenta
ba no estaba cerrada y que 
en las próximas semanas se 
informaría de otros cambios. 
En este avance incluía a 
Francisco Gil y la única 
sorpresa era la inclusión de 
varios miembros de Nuevas 
Generaciones. Ninguno de 
los alcaldes de pueblos más

importantes, y ningún dipu
tado provincial y no se cortó 
a la hora de hablar de sus 
contrincantes, Blas Cama
cho, que cuenta con el apo
yo de los diputados provin
ciales, y Francisco Cañiza
res, que no se sabe muy bien 
qué apoyos tiene pero que 
piensa entrar en liza. «En 
nuestro partido, como en el 
resto -d ijo - se pueden dis
tinguir entre los afiliados a 
los que trabajan (entre los 
que se incluyó), los que ha
blan y creen que ése es su 
trabajo, los señoritos, que se 
creen superiores a los demás 
y exigen que otros luchen 
por ellos, “los paracas” que 
sólo aparecen en época 
electoral y “los mesías ” que 
dicen “o yo o el caos”».

En Toledo la situación si
gue tensa aunque bajo el 
control de Mariano Alva- 
rez, el hombre que, en pocos 
meses se ha hecho con la di
rección del PP. La fuerza de 
Mariano Alvarez, que si
gue levantando recelos entre 
los diputados provinciales y 
algunos alcaldes cercanos al 
desaparecido Mariano Diez,

ha sido frenada por José 
Manuel M olina que, en 
contra de lo que se esperaba, 
no le ha incluido en la Eje
cutiva regional mientras ha 
contado con hombres como 
Agustín Conde, Pedro Al
varez (su tío) o Jesús María 
Ruiz Ayucar. Se mantiene 
en su puesto José Lara, que 
desde Madrid mantiene su 
relación de fuerza e influen
cia con Toledo. Pero mien
tras en Toledo la tensa cal
ma anuncia un congreso mo
vido pero controlado por el 
sector renovador de Maria
no Alvarez y Agustín Con
de, en Talavera la situación 
se complica a marchas for
zadas. El hombre puesto por 
Molina para sustituir al de- 
fenestrado Cabezas de He
rrera y poner paz en la 
agrupación local, el abogado 
y concejal José Bermúdez, 
no ha hecho otra cosa que 
acentuar la división existen
te, división que ya no niega 
ninguno de los dirigentes. 
División que además se ex
tiende al grupo municipal, 
ya que tres concejales -Juan 
José Berm údez, Muñoz

9
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Guadalajara fue la provincia que votó más compacta con todos 
tos votos a favor de la Ejecutiva en la que Tomey, su jefe, salía 
elegido presidente del Comité Electoral. Sólo tres votos fueron 

en blanco.

Agustín Alvarez, futuro presidente provincial del PP en Toledo y 
el tío de Mariano Alvarez, Pedro Alvarez, se sentarán en la nueva 
Ejecutiva Regional. Molina no quiso incluir a Mariano Alvarez, el 

hombre que ha conseguido«casi pacificar» Toledo.

Gallego y Piedad Rodrí
guez, estos dos últimos cu
riosamente los más «críti
cos» últimamente con el jo
ven letrado- se han alineado 
en la lista oficial de Bermú- 
dez y otros tres -José Anto
nio Rodríguez Trujillo, Te
re Martín del Río y Emilio 
Niveiro, portavoz, por cier
to, del grupo municipal- han 
figurado en la lista alternati
va encabezada por el prime
ro de ellos. La escisión se ha 
debido al hecho de que Ber- 
múdez negociara su candi
datura con Juan Antonio 
Rivas, m ilitante que con

Cabezas de Herrera prota
gonizó un altercado físico y 
dialéctico en la sede. Para 
colmo, el que Molina haya 
recurrido al presidente de 
Fepemta, Florentino Carri- 
ches, para la ejecutiva regio
nal, no ha gustado a ninguno 
de los sectores. Carriches 
apenas participa en la diná
mica del partido, siendo más 
que nada asesor o confesor 
de Molina en los momentos 
delicados, lo que provoca 
cierta desconfianza entre los 
militantes.

Guadalajara y Albacete
fueron las provincias más

satisfechas con la lista. En 
la primera Molina satisfizo 
los deseos de Tomey y le 
nom bró presidente de la 
Comisión electoral, la más 
importante de la Organiza
ción y con el poder de deci
sión a la hora de elabora
ción de listas. Tomey colo
có a sus hombres de con
fianza y siguió reinando la 
calma en su feudo, Guada
lajara, hasta ahora la única 
provincia de la región en la 
que el PSOE no consigue 
buenos resultados electora
les. En Albacete la inclu
sión de Gabriel Martínez

Paños, actual presidente 
provincial y de Emilio de 
Moaya, secretario provin
cial, junto a Bernardo Ca
ballero, ex alcalde de Villa- 
rrobledo, y el hombre que 
Molina quiere colocar en la 
provincia como cabeza visi
ble, Lucrecio Serrano, di
putado provincial, no fue 
discutido por los compromi
sarios albaceteños.

Los próximos congresos 
provinciales a celebrar en 
primavera darán un nuevo 
giro al PP, quizá ese cam
bio o segunda refundación 
es lo que muchos militantes 
buscan y que Molina no re
cogió en su Ejecutiva, una 
Ejecutiva que si las previ
siones no fallan y las pro
vincias dan un vuelco a al
gunas direcciones -caso de 
Ciudad Real y Albacete- 
y mantienen a otras -caso 
de Cuenca y G uadala
jara- y ratifica la fuerza de 
la cabeza de la Comisión 
Gestora en Toledo, podría 
dejar descolocados a muchos 
miembros de su Ejecutiva 
regional.

M . A . H .

SOLUCIONES COMPLETAS

-  ORDENADORES DE SOBREMESA
-  PORTATILES
-FA X
-  REDES LOCALES

PC 386 SX PC 386 S

PC 386 V 
PC 386 V-33

D IS T R IB U ID O R  O F IC IA L

Ordenadores de sobremesa cnniDATA” Teléfono 3 5  3 6  0 0  - Fax 3 5  36  0 2  
4 5 2 8 0  OLIAS DEL REY (Toledo)
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B  Jaime Soto en el "ojo 
turbulento" de Ibercorp
Jaime Soto, primer terrateniente de Anchuras 
que permutó su finca, El Cijaral por otra en 
Cabañeros. El Rosalejo, con el Ministerio de 
Defensa, se ha visto envuelto en el escándalo 
Ibercotp. Soto es socio fundador de Ibercorp y 
amigo personal de los más directos implicados 
en este escándalo financiero. Soto ha 
organizado importantes cacerías en su finca 
El Rosalejo donde estudiaban operaciones 
financieras del Banco de Negocios, Ibercorp.
12

■  Hollywood mira <on recelo 
a Almodóvar
Desde que Atame sufriera la calificación de 
película «X» en EEUU, al director manchego 
parece que se le han cerrado las puertas de la 
Academia. Tacones lejanos, su última creación, 
no ha podido meterse en esa cuña de películas 
privilegiadas que aspiran al osear. La moral 
norteamericana se vuelve más retrógrada por 
momentos y sólo acepta películas castradas que 
enarbolan los tópicos de siempre. Todo es 
cuestión de Volver a empezar.

9 "Reyes y Mecenas" será 
inaugurado por la Infanta Cristina
Su Alteza Real la Infanta Cristina inaugurará el 
próximo 12 de marzo la exposición Reyes y 
Mecenas que tendrá lugar en el Museo de Santa 
Cruz de Toledo y que permanecerá abierta hasta 
el 31 de mayo, para luego ser trasladada a 
Austria. Esta muestra es de extraordinaria 
importancia ya que por primera vez en la 
historia se conseguirá aglutinar un rico 
patrimonio compuesto por unas 300 piezas de 
la época de los Reyes Católicos.

■  "El brazo derecho" 
de Mario Conde en Argés
Arturo Romaní. brazo derecho de Mario 
Conde, estuvo la pasada semana en Argés 
con motivo de la presentación de la peña 
ciclista de esta localidad. Romaní ha sido uno 
de los artífices para que Conde invierta en 
ciclismo. Es admirado por los corredores de 
Banesto porque fue quien logró frenar la caída 
de José Miguel Echávarri cuando directivos 
de Banesto pedían su cabeza tras la etapa del 
Tour que acabó en España.

¡9  Floro clausuró el curso 
de monitores deportivos
Este catedrático del fútbol volvió a Toledo 
el viernes para clausurar el curso de monitores 
deportivos. A pesar de que tiene motivos 
para sacar pecho por la trayectoria de su equipo, 
este hombre sigue siendo esa persona humilde 
que hacía cálculos a principios de temporada 
para ver con cuántos puntos se salvaba 
su equipo. Floro está sordo de un oído, 
y probablemente por eso no escuche 
los cantos de sirena.

■  El ciudarrealeño Emilio Cassinello 
confía en que la Expo funcionará
Emilio Cassinello, comisario de la Exposición 
Universal de Sevilla, nació en Socuéllamos 
hace 55 años. Cassinello, que no ha parado de 
viajar, como embajador de la Expo, para atraer 
la participación de todos los países del mundo 
sigue confiado y convencido de que todo va a 
salir bien, como estaba previsto y va a ser todo 
un éxito. El incendio del Pabellón de los 
Descubrimientos le afectó mucho pero está 
convencido de que Sevilla y la Expo, durante 
seis meses, se convertirán en la octava 
maravilla del mundo.
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HORMIGONES PREPARADOS 
A PIE DE OBRA

C a m in o  C o rra l de  A lm ag u er, s/n  
Tel.: (9 2 5 ) 30  04 50  
V illa c a ñ a s  (T O L E D O )

CASA

Carretera de Madrid, n. ° II 
28300 ARANJUEZ (Madrid) 
Teléf. (91) 891 02 34 - 891 12 75

PONGA CALOR 
EN SU EMPRESA
Con los termogeneradores 
serie industrial y los genera
dores serie residencial. 
Silenciosos, robustos, dura
deros y de gran rendimiento

& ■
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Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #218, 1/3/1992.



Esta Provincia
El derrum bam iento  
de una escalera 
en e l CEI pudo provocar 
una catástrofe
Cuatro alumnos del Centro de 
Enseñanzas Integradas, CEI, resultaron 
heridos de carácter leve, como 
consecuencia del derrumbamiento de 
una escalera de hormigón en el 
pabellón 1 de dicho centro. Las 
consecuencias podrían haber sido 
mucho más graves si el accidente se 
hubiera producido en horas de recreo, 
por el gran número de alumnos que 
utiliza esta escalera. Inmediatamente 
después se procedió al cierre del 
edificio con la finalidad de investigar 
las posibles causas que podrían haber 
podido motivar el derrumbamiento, 
aunque después de una primera 
inspección éstas aún se desconocían.
Se han tomado una serie de medidas de 
seguridad, tales como: realizar un 
estudio patológico de la estructura del

edificio, clausurar el salón de actos 
hasta que las obras que se están 
realizando concluyan y proceder a

apuntalar el porche de entrada al 
pabellón 1. Mañana lunes está previsto 
que el centro sea nuevamente abierto.

Visto bueno 
a l aparcam iento  
¡unto a l Alcázar
En el último pleno celebrado en el 
Ayuntamiento de Toledo se aprobó 
definitivamente la construcción de un 
aparcamiento subterráneo en la 
esplanada del Corralillo de San 
Miguel, junto al Alcázar, 
adjudicándose la obra a la empresa 
Vallehermoso-GRD, tras haberse 
despejado todas las dudas sobre su 
solvencia. Vallehermoso-GRD 
ejecutará, con un presupuesto de 569 
millones de pesetas, el aparcamiento 
en cuatro plantas y con 719 plazas. 
Dicha empresa disfrutará durante 49 
años de una concesión de explotación, 
por la que pagará anualmente al 
Ayuntamiento un canon de 2.153.000 
pesetas. Las tarifas que tendrá este 
aparcamiento subterráneo serán: 100 
pesetas cada hora de estacionamiento,
1.000 pesetas un máximo de 24 horas, 
el abono mensual serán 12.000 pesetas, 
el nocturno 8.000 pesetas, el abono 
durante el día 10.000 pesetas al mes y 
las ventas de plazas estarán entre
1.250.000 pesetas y 1.380.000, según 
el tamaño.

Empuje desde M ad rid  
a  la  industria  
castellano-manchega
Castilla-La Mancha podría 
beneficiarse de su proximidad a 
Madrid, comunidad que podría 
contribuir al desarrollo industrial de 
nuestra región. Así se expresó Isabel 
Villalonga, portavoz del grupo de 
Izquierda Unida en la Asamblea de 
Madrid, en una reunión reciente entre 
miembros izquierdistas de las dos 
comunidades. Según la portavoz 
madrileña, Madrid puede contribuir 
mediante convenios y acuerdos en 
materias de infraestructura, 
comunicaciones, servicio y política 
urbanística y de vivienda. Para 
Villalonga, el efecto frontera no es el 
causante de la desindustrialización de 
la comunidad madrileña, sino el 
encarecimiento del suelo.

Isidoro Ilegue, 
secretario provincial 
del PCE
Isidoro Vegue, portavoz de IU en el 
Ayuntamiento de Mora, y ex secretario 
de Organización del PCE, se ha 
convertido en el nuevo secretario 
provincial de los comunistas. Vegue, 
que no estaba previsto saliera elegido, 
se presentó cuando Pedro Tello, 
alcalde de La Villa, insistió en que no 
iba a presentar su candidatura, a pesar 
de la insistencia de Pedro Pablo 
Novillo. La ausencia de cinco 
miembros del sector puro del PCE 
permitió a Vegue alcanzar la 
secretaría provincial a pesar de ser del 
sector del PCE-IU, sin mayoría 
en el Comité provincial. Tampoco 
quiso presentar su candidatura 
Gonzalo Gutiérrez, cabeza del 
sector purista.
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POLTRONAS Y PASILLOS

Tras el recurso de súplica 
presentado por el letrado 
Juan Almagro la Audiencia 
Provincial de Toledo ha 
aceptado que en la repetición 
del juicio ordenada por el 
Supremo se valoren las 
pruebas que surgieron tras 
dictarse la sentencia que 
condenaba a Juan Almagro a 
22 años por violación y rapto 
sobre la persona de Eva Blanc. Estas pruebas son el 
testimonio de Eloy Puga, joven que asegura que pasó la 
noche de la violación con Eva Blanc y un informe de la 
Clínica El Bosque que contradice que Eva Blanc quedara 
embarazada el 7 de mayo, fecha en la cual supuestamente la 
violó Almagro. El informe especifica que fue antes. Como 
se recordará, el fiscal había declarado públicamente que se 
verían las mismas pruebas.

La Audienda  
aceptará  
e l testim onio  
dé Eloy Puga

R edbirá siete  
m illones de 
indem nizadón
La familia de Koro 
Villamudria -la  joven de 
Camuñas asesinada por la 
banda terrorista ETA-, 
recibirá 7.400.000 pesetas de indemnización. Como se 
recordará, el atentado tuvo lugar el pasado 15 de abril en 
Bilbao cuando el padre de Koro se disponía a llevar al 
colegio en el coche de su propiedad a sus hijos. Unos kilos 
de amonal situados en el vehículo terminaron con la vida de 
la joven Koro, resultando gravemente herida su hermana 
Lleire. Este tipo de indemnizaciones se conceden en virtud 
del Decreto del 88 aprobado en Consejo de ministros por el 
que se creó una partida económica para resarcir a las 
víctimas o familiares de fallecidos por actos terroristas.

P arla  quiere ser m unidpio  
de C astillada Mancha
Unos 50 vecinos de Parla han enviado al presidente de 
Castilla-La Mancha, José Bono, un escrito solicitándole 
depender de la región castellano-manchega e invitándole a 
las fiestas del agua que se celebrarán durante el mes de 
junio. Los vecinos pertenecen a la asociación 
La Solidaridad de Parla y piden, «ser el norte de la 
hermosa comunidad de Castilla-La Mancha». El presidente 
de la mencionada asociación, Florencio Aguado, anunció 
hace unas semanas su pretensión de solicitar apoyo a José 
Bono para llevar a cabo el proceso de segregación de Parla 
de la Comunidad de Madrid e integrarlo 
en Castilla-La Mancha.

MAGDALENA AGUILAR

Talavera se manifestó 
por la Avenida 
de Toledo

La manifestación de Talavera ha sido todo un éxito. 
Las cifras cantan. 5.000, 8.000 o 10.000, la diferencia 
no es lo importante porque, en cualquiera de los tres 
casos, el número es abrumador e histórico en la 
provincia. Talavera salió a la calle y abrumó a su 

tímido y poco efectivo alcalde, Javier Corrochano, que no 
sabía qué hacer ni dónde meterse cuando los manifestantes 
avanzaban por la Avenida de Toledo. Corrochano no se 
atrevió a abrir las cortinas y mirar. El había recibido órdenes 
directas de «pasar» del tema y cumplía como un buen soldado 
de plomo. Sus mandos sólo pedían información de cómo iba, 
pero no le daban soluciones rápidas y él, poco hábil, en vez. de 
ponerse al frente de ella se encerró en la casa consistorial.

Esta también ha sido una lección para los partidos y los po
líticos, supeditados a Toledo y sin carisma personal. PP, PSOE 
e IU en Talavera no tienen ya el poder de influencia que en 
otro tiempo, sólo han sabido mirarse su ombligo personal y, 
ahora, los talaveranos les piden cuentas. Porque Talavera se 
siente marginada -como otros municipios, sin duda- pero, ¿de 
quién es la culpa? ¿De las instituciones públicas o de sus polí
ticos que no saben pedir ni negociar? Esto es una lección. Una 
importante lección que les va a ser difícil olvidar a los Corro- 
chanos, Flores, Camachos y Cía.

Tampoco en el PP de Toledo las cosas están saliendo como 
algunos políticos esperaban. El Congreso regional último, ce
lebrado en Guadalajara, puso de manifiesto las tensiones que 
a nivel provincial viven los conservadores. El sector de los in- 
tegradores encabezados por Mariano Alvarez había iniciado 
la carrera para hacerse con el control del PP a nivel provincial. 
Este sector contaba con el apoyo de José Manuel Molina, 
hasta entonces incapaz de controlar el descontrol interno y con 
focos rebeldes en todas las comarcas. Alguien había elegido 
alam y estaba dispuesto a cortar cabezas entre personajes que, 
hasta entonces, habían sido todo en el PP, y Molina empezó a 
sentir recelos.

Primero le dio un toque a Mariano Alvarez con la filtra
ción de una lista a la ejecutiva regional en la que aparecía un 
tal José Alvarez, un error intencionado, que anunciaba que 
Mariano Alvarez no iba a estar con él en la región. Después 
fue la presentación de la lista donde ya confirmaba que no iba 
él pero sí su tío Pedro Alvarez. Mariano Alvarez, futuro se
cretario provincial del PP. era desplazado por hombres como 
Blas Felipe, sin apoyo en su comarca, con la vicesecretaría te
rritorial, o con uno de los hermanos Ruiz-Ayucar, Jesús Ma
ría, que aparecían caídos en el nuevo staff del PP. Agustín 
Conde fue el único que consiguió mantenerse. Pero esta ma
niobra no es la única que se respira en el PP provincial, donde 
un grupo de militantes, encabezados por dos Alcaldes que han 
conseguido sus cargos por mayoría absoluta, Miguel Gallar
do y Valentín Bravo, de Ajofrín y Mora, respectivamente, 
preparan una lista alternativa a la de Agustín Conde. Una lista 
en la que se espera recuperar nombres que, en otro momento, 
hicieron historia en el PP.
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Con las promociones de Vistahermosa y la caída de la demanda, por primera vez en mucho tiempo empiezan a sobrar viviendas en Toledo.

Los toledanos pagarán por su vivienda el precio justo

Se acabó el paraíso de los especuladores
El boom inmobiliario que vivió Toledo, como el resto de 
España, en los años 80, ha tocado fondo. En la capital ase
guran que empiezan a sobrar viviendas, los precios están 
estancados e incluso el ministro José Borrell, ha anuncia
do que van a bajar. Los inversores/especuladores que du
rante años se aprovecharon del boom están totalmente re
traído con lo que la demanda ha bajado en un 50 por 100.

E l que el precio de la vi
vienda está estabilizado 
desde hace meses es un 

hecho que reconocen los 
constructores de la capital. 
También reconocen que la 
demanda ha tenido una nota
ble bajada que algunos sitúan 
en torno al 50 por 100. «En 
Toledo empiezan a sobrar vi
viendas», manifestaba Angel 
Nicolás, presidente de la 
Asociación de Constructores. 
Esta frase resume las circuns
tancias generales del sector, 
que ha visto cómo hasta hace 
poco tiempo les quitaban las 
viviendas de las manos.

Esto se producía porque 
los constructores iban ven
diendo sobre el plano. No 
había suficiente oferta para 
cubrir toda la demanda. Hoy 
día todo esto ha cambiado 
de forma radical, en parte 
gracias al desarrollo de las 
últimas fases de Buenavista, 
en donde está en marcha, 
por un lado, la construcción 
de 700 viviendas en la Ron

da de Buenavista y de otras 
700 en la Avenida de Euro
pa. También en Santa Barba
ra y el Polígono Industrial se 
sigue construyendo.

Por tanto no es exagerado 
decir que el mercado está sa
turado. A esto se une la de
saparición del mundo inmo
biliario de prácticamente to
dos los inversores/especula
dores que durante años apro
vecharon el continuo creci
miento de los precios y la 
escasez de vivienda de la ca
pital. Se calcula que este ti
po de inversores copaba has
ta hace no mucho tiempo el 
50 por 100 del mercado. 
«Hace unos años te compra

bas un piso por dos millones 
y al cabo de un tiempo lo 
vendías cuadriplicando su 
valor, pero hoy en día eso ya 
no existe», manifestaba An
gel Nicolás.

Este fenóm eno, que se 
viene produciendo desde ha
ce ya algo más de un año, 
parece que se verá acentuado 
próximamente, tal y como se 
desprende de las palabras del 
ministro de Obras Públicas y 
Transportes quien esta mis
ma semana manifestaba que 
«el que quiera vender un pi
so que lo haga cuanto antes 
porque en adelante bajarán 
más los precios». Sin embar
go, y el chacarrillo ya ha sur

gido, el que quiera comprar 
también esperará esa bajada, 
con lo que el mercado inmo
biliario está ahora más par
alizado que nunca.

Lo cierto es que si en los 
últimos tiempos solamente 
estaban comprando vivienda 
aquellos que realmente la 
necesitaban, hoy hasta éstos 
esperan que se cumplan las 
predicciones del ministro.

A pesar de esto, algunos 
constructores sostienen que el 
caso de Toledo es muy pecu
liar. Apolonio Mayoral indi
caba a BISAGRA que efecti
vamente es probable que el 
precio de las viviendas baje 
en lo que es la periferia, es 
decir, Buenavista, Santa Bar
bara o Polígono Industrial. 
Pero en el Casco Histórico, 
asegura, el precio se manten
drá ante la escasez de suelo. 
Este constructor sostiene que 
si en Toledo se especula es 
precisamente por esa falta de 
suelo y también por los obstá
culos que han de sortearse,
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El constructor Apolonio Mayoral afirma que en el Casco Histórico y en Santa Teresa 
y Reconquista nunca bajarán los precios.

El anuncio del ministro de Obras Públicas y Transportes de que los precios van a bajar, 
mantiene a los posibles compradores en un compás de espera.

Angel Nicolás, 
presidente de los 

constructores 
toledanos, 

considera que 
empieza a sobrar 
mucha vivienda.

tanto en el Ayuntamiento co
mo en la Comisión de Patri
monio para conseguir edificar 
en el Casco Histórico.

Según Mayoral, la valo
ración de la vivienda en To
ledo va a estar siempre en 
función de su proximidad al 
centro y tanto el Casco co
mo las zonas de la Recon
quista o Santa Teresa nunca 
se despreciarán dada la esca
sez de suelo edificable. «Ahí 
no puede bajar nunca por
que para el poco suelo que 
hay, estamos más de 20 
constructores detrás de cada 
rincón, es decir, hay una pu
ja muy grande por conseguir 
lo que hay».

La versión de Apolonio 
Mayoral no coincide con la 
de otros constructores. Este, 
en una reunión mantenida 
con el alcalde de Toledo en 
la Federación Empresarial 
Toledana le explicó que «es
tamos bloqueados, que en la 
ciudad hacen falta más vi
viendas». El bloqueo al que 
alude Mayoral se refiere a 
la lentitud burocrática y los 
obstáculos por parte de Pa
trimonio para sacar adelante 
proyectos de construcción 
en las zonas mencionadas.

Sin embargo, otros cons
tructores como Angel Nico
lás aseguran que la oferta de 
viviendas es suficiente por 
ahora. «Toledo tiene una de
manda de unas 500 vivien
das al año y en los últimos 
tres o cuatro años se han 
construido 3.000», explicaba 
el presidente de los cons
tructores toledanos.

Dada esta coyuntura, los 
precios empezaron con una 
ligera tendencia a la baja ha
ce ya meses. El propietario 
de Inmobiliaria Vistahermo- 
sa, Fernando Finat, decla
raba a finales del año pasado 
a BISAGRA que los precios 
bajarían, y que incluso ya 
por entonces habían bajado. 
Actualmente los pisos de la 
zona de Buenavista se están 
vendiendo entre las 105.000 
pesetas el metro cuadrado y 
las 120.000.

Según un informe de la 
revista Mercado, durante 
1990 el precio medio de la 
vivienda en Toledo fue de
110.000 pesetas el metro 
cuadrado, en tanto que al 
año siguiente se alcanzaban 
las 116.000 pesetas, lo que

suponía un incremento del 
5,5 por 100.

Al margen de los pisos, 
también se están constru
yendo urbanizaciones de 
chalets adosados en diversas 
zonas próximas a la capital. 
Entre éstas destaca Olías, en 
donde se edifican viviendas 
de lujo, aún siendo adosa
das, que alcanzan entre los 
20 y 25 millones de pesetas.

Pero según Angel Nicolás
estas viviendas se venden a 
duras penas. Incluso entre 
los pisos, lo normal es que 
se vendan antes los de
105.000 pesetas metro cua

drado que los de 120.000.
«Antes las casas las com
praban médicos y gente pa
recida, con dinero, pero  
ahora el cliente es de otro 
tipo, normalmente funciona
rios y empleados, por tanto 
las promociones que antes 
se venden son las de un cos
te medio», según Nicolás.

La oferta en la capital va a 
quedar completada con la

construcción de otra urbani
zación de chalets en San 
Bernardo y la urbanización 
de la finca de Carrasco, en la 
carretera de Avila, también 
con chalets unifamiliares.

A todo esto habrá que unir 
las 135.000 viviendas de pro
tección oficial que se ha 
comprometido a construir el 
Ayuntamiento. Precisamente 
en este sentido todas las 
fuentes indicaban que la ofer
ta de viviendas públicas poco 
influye en la venta de promo
ciones privadas, ya que «son 
clientes diferentes. El que 
compre una vivienda de pro
tección oficial es porque no 
puede comprarla de otro ti
po», según Angel Nicolás.

La construcción de tan al
to número de viviendas en la 
capital retendrá a un buen 
número de familias en la ca
pital. En años anteriores, 
mucha gente se vio obligada 
a comprar casas en Argos, 
Olías, Cobisa y otros pue
blos periféricos, ante la es
casez de vivienda en Toledo.

Segunda m ano.

Si el mercado inmobilia
rio está flojo para las vivien
das de nueva construcción, 
el de segunda mano aún está 
más parado, según diversas 
fuentes. Jesús María Or- 
gaz, propietario de una in
mobiliaria toledana indicaba 
que «esto está muy retenido 
porque la gente está a la- 
expectativa». Respecto al 
anuncio del ministro Borrell 
sobre la bajada de los pre
cios, Orgaz manifestaba que 
eso es muy difícil mientras 
el precio del suelo, de la ma
no de obra y de los materia
les se mantenga inamovible.

Otro aspecto importante 
dentro de las viviendas en 
Toledo es la rehabilitación 
del Casco Histórico. Onorio 
Martín Herrón, constructor 
especializado en rehabilita
ción de edificios antiguos, 
indicaba que esto ha tenido 
poca resonancia en cuanto a 
iniciativa privada. «La gente, 
a lo que más se ha animado 
es a pedir subvenciones para 
que les arreglen la casa». In
dicaba también que las sub
venciones a fondo perdido 
dadas por la Junta de Comu
nidades han tenido un gran 
éxito hasta ahora, aunque pa
ra este año todavía no ha sa
lido nada al respecto.

El problema de la rehabi
litación, según Martín He
rrón, es que la mayoría de

17

S  e calcula que la demanda ha decaído un 
50 por 100 al retirarse del mercado inmobiliario 

todos los inversores/especuladores.
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Con la desaparición de los inversores/especuladores, solo los que necesitan vivienda 
acceden al mercado inmobiliario.

las veces se trata de «un la
vado de cara de la casa, 
arreglando la fachada y cu
biertas». Indicaba asimismo 
que la rehabilitación integral 
es mucho más costosa y no 
tan lucida como comprarse 
un piso nuevo. Además re
habilitar una casa en el Cas
co siempre es una cuestión 
de sensibilidad.

Talavera  de la  Reina

En Talavera de la Reina
también sobran viviendas, 
pero desde hace ya mucho 
tiempo, cuando estalló el 
boom de la construcción a 
principios de 1980. De todos 
modos, las circunstancias de 
Talavera son muy diferentes 
a las de Toledo. Allí lo que 
sobra es suelo calificado pa
ra construir, además tampo
co tienen el problema de la 
lim itación de alturas que 
existe en Toledo.

Pero también el momento 
actual es duro para el sector. 
Luis Blázquez, propietario de 
una inmobiliaria en Talavera 
de la Reina, indicaba que el 
mercado está bastante parado,

aunque añadía que esto es al
go frecuente en estas fechas: 
«los tres primeros meses del 
año suelen ser muy flojos, pe

ro después, en primavera se 
vuelve a reanimar», decía.

No obstante, y a pesar de 
esta circunstancia temporal, 
reconocía que en Talavera se

ha construido y se sigue cons
truyendo mucho, «quizá en 
exceso». Por este motivo, la 
bajada del precio de la vivien

da es un hecho consumado. 
Según los datos aportados por 
Luis Blázquez, los pisos más 
económicos que costaban an
tes cinco millones de pesetas,

ahora cuestan cuatro, y entre 
los más caros, que se vendían 
a 15 millones, ahora están en
tre los 11 y medio y los 12.

También los precios de se
gunda mano han experimen
tado una bajada importante. 
(Pero sí se ha producido un 
fenómeno nuevo y es el de 
subida en la demanda de los 
alquileres. Según Blázquez 
esta demanda se debe a que 
en Talavera se están hacien
do muchas obras, lo que ha 
acarreado una buena canti
dad de mano de obra que ne
cesita alojamiento).

En Talavera se sigue 
construyendo por todas par
tes, especialmente en el ba
rrio de Puerta de Cuartos y a 
la entrada de la ciudad desd 
Madrid. También aquí ha 
aparecido la figura del chalet 
adosado de superlujo que se 
está vendiendo entre 22 y 24 
millones de pesetas. Algunos 
incluso alcanzan los 30 mi
llones. Los que compran los 
chalets adosados tienen que 
vender sus pisos, con lo que 
se crea un doble movimiento 
que, según Blázquez, da 
cierto dinamismo al sector.

BEATRIZ JIMENEZ

E n  Toledo empiezan a sobrar viviendas y 
en Talavera sobran desde hace tiempo, lo que ha 

provocado una bajada de los precios.

SELECCIONAMOS
PARA NUESTRO DEPARTAMENTO COMERCIAL

DELEGADOS/AS COMERCIALES
PARA TOLEDO Y PROVINCIA

200.000 ptas. mínimas mensuales entre importante sueldo fijo/
gastos y  comisiones

Funciones: M a n te n im ie n to  d e  im p o rta n te  c a rte ra  d e  c lie n te s  y  c o m e rc ia liz a r  p ro d u c to
ú n ic o  m uy in tro d u c id o , sin c o m p e te n c ia  en el secto r, m e d ia n te  e n tre v is ta s  
p e rso n a le s  a  c lie n te s  d e  fá c il a cce so .

Requerimos: •  E x p e rie n c ia  c o m e rc ia l d e  a l m enos d o s  a ñ o s  en el se c to r se rv ic io s  
(P u b lic id a d , lib ro s , co ch e s , se g u ro s , f in a n c ie ro ,  in m o b il ia r io ,  etc.)

•  C la ra  id e a  d e  e s ta b ilid a d  y  fu tu ro .
•  C o c h e  p ro p io .  E dad  m ín im a  2 3  años .

Ofrecemos: •  C o n tra to  ré g im e n  g e n e ra l d e sd e  el p r im e r d ía .
•  P o s ib ilid a d  d e  a cce so  a je fe  d e  V entas.
•  In te g ra c ió n  en p re s tig io s a  e m p re sa  en e x p a n s ió n .

Llam ar sólo para  concertar entrevista personal a l Tel.: 9 2 5 /2 1  0 4  31
Toledo (Srta.Pilar)
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«Comencé a beber a los 13 
años por estar en el grupo 
que es el que marca la pauta 
de cada miembro. Mi proble
ma es que empecé a trabajar 
muy joven -a  los 14 años— 
por lo que me relacionaba 
con gente mayor que bebía. 
Vi que les hacía gracia que yo 
bebiera, hasta que un día des
cubrí que era un alcohólico. 
Dejé de beber a los 24 años, 
tras estar ingresado en la UVI 
con una pancreatitis aguda».

Bullido cree que el joven 
busca en el alcohol su integra
ción en un grupo, y una trans
formación «que le permite ha
cer cosas que sereno no ha
ría». Piensa que los jóvenes 
salen predispuestos a embo
rracharse los fines de semana 
«sin darse cuenta de que pue
den llegar a convertirse en al
cohólicos por hacerlo».

Subraya además que los 
jóvenes tienen un alto riesgo 
de

kj

&ERS»»1

t. los partidos PP e IU, los sindicatos, estu- 
Ia que al final regalaron «como recuerdo» a 
ano.

pero que sin decir «esta bo-

Desde la pue

La n
Ha pasado el día D, ha teñid 
contra la marginación de Ta 
situación que se estaba volvi 
propios talaveranos, se ha vi 
minicampaña electoral, con 
declaraciones en prensa y raí 
oportunidad de la manifestac 
acusaciones de «si este sitio 
estaban antes que los tuyos» 
campaña de elecciones se tra 
Ahora, siguiendo la pauta eli 
valoraciones del resultado, s 
haber escaños en litigio, se ji 
manifestantes y además del i 
presumiblemente se dará, po 
también se echará mano de 1

Los objetivos que apare
cen en la guía como priorita
rios son: informar y dar pis
tas para el debate y la refle
xión individual y colectiva: 
sensibilizar a los padres > 
madres, APAS y otros colec
tivos acerca de la problemáti
ca del alcoholismo entre los 
adolescente y comprometer
los en acciones preventivas 
establecer que éste es un pro
blema social y no individual 
concienciar a la comunidac 
educativa acerca del papel 
que la escuela ha de jugar en 
la prevención de drogode- 
pendencias y, por último, lla
mar la atención a las institu
ciones públicas para que to
men medidas rigurosas y 
coordinadas.

La preocupación de las 
Asociaciones de Padres de 
Alumnos es compartida poi 
la Consejería de Sanidad y e 
Ministerio de Educación, orseguro que como en las_eleo

POR LA COMPRA DE 47.000 (IVA INCLUIDO)
REGALO BICICLETA CABALLERO O SEÑORA (18 VELOCIDADES)

EN LUBRICANTES. BATERIAS. NEUMATICOS 
Y 100 ARTICULOS MAS DEL AUTOMOVIL

Regalamos estas bicicletas

G R U P O  V IL L A S A N T E  MUCHOS PUNTOS A SU SERVICIO
_________EN MADRID
H N O S . V IL L A S A N T E , S . L.
C/. General Ricardos, 31 
Teléf. (91) 471 19 29. MADRID

________ EN TOLEDO
N E U M A T IC O S  V IL L A S A N T E , S . A .
Cira. Toledo, km. 49,600
Teléf. (925) 41 06 36. NAVAHERMOSA

T A L L E R E S  A U T O -IN Y E C C IO N
J. L. Resuela
Teléf. (925) 37 10 11. POLAN

N E U M A T IC O S  C A R R IL A
Ctra. Nacional 502
Teléf. (925) 85 34 52. ALCAUDETE

N E U M A T IC O S  E U R O P A
Avda. Europa, 18
Teléf. (925) 38 29 73. SONSECA

T A L L E R E S  R O S B L A N
Carreteros, s/n
Teléf. (925) 37 42 16. PULGAR

EN CIUDAD REAL
E D U A R D O  M U Ñ O Z  D IA Z
C/. Generalísimo, 57
Teléf. (926) 47 00 74. FUENCALIENTE
H N O S . F E R N A N D E Z , S . L.
Estación de Servicio. Teléf. (926) 77 50 04 
HORCAJO DE LOS MONTES
T A L L E R E S  P U E B L A
C/. Calatrava, 49.PUEBLA DE D. RODRIGO
T A L L E R E S  M A R T IN  A Y U S O , S. L.
Ctra. Toledo-Porzuna 
PUEBLO NUEVO DEL BULLAQUE
C E S A R  M A N Z A N A R E S  J U G O
C/. Alfonso XII, ne 2
Teléf. (926) 71 00 71. ALMADEN
T A L L E R E S  G E R A R D O  G A R C IA
Teléf. (926)42 16 85 
RETUERTA DEL BULLAQUE

M A N U E L N U Ñ E Z
C/. Cervantes
Teléf. (926) 77 90 27. SACERUELA

T A L L E R  S A N  C R IS T O B A L
Paseo del Cordón, 102. Teléf. (926) 89 62 27 
VILLARUBIA DE LOS OJOS

B E N IT O  V E R A
C/. Cervantes. AGUDO

________EN BADAJOZ
F E R N A N D O  B L A N C O
Neumáticos y Mecánica
Teléf. (924) 61 41 60. PEÑALSORDO

_______ EN CORDOBA
N E U M A T IC O S  Z A JO N
Polígono Industrial «San Gregorio»
Teléf. 10 17 78. POZO BLANCO

R O D R IG U E Z  Y R O S IQ U E , C. B.
C/. Pablo Iglesias, s/n 
VVA. DE CORDOBA

R A F A E L  F E R N A N D E Z  G A L V E Z
Camino del Calvarlo, s/n 
Teléf. 10 11 09. EL QUIJO
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Con la desaparición de los inversores/especuladores, solo los que necesitan vivienda 
acceden al mercado inmobiliario.

las veces se trata de «un la
vado de cara de la casa, 
■arreglando la fachada y cu
biertas». Indicaba asimismo 
que la rehabilitación integral 
;s mucho más costosa y no 
:an lucida como comprarse 
rn piso nuevo. Además re- 
rabilitar una casa en el Cas- 
:o siempre es una cuestión 
ie sensibilidad.

M o v e r á  de la  Reina

En Talayera de la Reina
también sobran viviendas, 
pero desde hace ya mucho 
tiempo, cuando estalló el 
boom de la construcción a 
principios de 1980. De todos 
modos, las circunstancias de 
Talayera son muy diferentes 
a las de Toledo. Allí lo que 
sobra es suelo calificado pa
ra construir, además tampo
co tienen el problema de la

aunque añadía que esto es al
go frecuente en estas fechas: 
«los tres primeros meses del 
año suelen ser muy flojos, pe-

ha construido y se sigue cons
truyendo mucho, «quizá en 
exceso». Por este motivo, la 
bajada del precio de la vivien-

ahora cuestan cuatro, y entre 
los más caros, que se vendían 
a 15 millones, ahora están en
tre los 11 y medio y los 12.

También los precios de se
gunda mano han experimen
tado una bajada importante. 
(Pero sí se ha producido un 
fenómeno nuevo y es el de 
subida en la demanda de los 
alquileres. Según Blázquez 
esta demanda se debe a que 
en Talayera se están hacien
do muchas obras, lo que ha 
acarreado una buena canti
dad de mano de obra que ne
cesita alojamiento).

En Talayera se sigue 
construyendo por todas par
tes, especialmente en el ba
rrio de Puerta de Cuartos y a 
la entrada de la ciudad desd 
Madrid. También aquí ha 
aparecido la figura del chalet 
adosado de superlujo que se 
está vendiendo entre 22 y 24 
millones de pesetas. Algunos

E n  Toledo empiezan a sobrar viviendas y 
en Talavera sobran desde hace tiempo, lo que ha 

«mvnraftn una haiada de los nrecios. in r m .c n  n l r a n v í in  ln c  ^ f )  m i -

Las borracheras de fin de semana, causa de accidentes de tráfico y comas etílicos

Alcohol y adolescentes, 
un cóctel peligroso

Los jóvenes de nuestra provincia se han convertido en una 
«población de riesgo» ai generalizarse entre la juventud el 
consumo de alcohol durante los fines de semana. A la posi
bilidad de convertirse en alcohólicos o morir de un coma 
etílico, se une otra peligrosa probabilidad: perder la vida en 
la carretera o, en el mejor de ios casos, ser detenidos por la 
Guardia Civil, tras un control de alcoholemia.

E l hecho de que los jóve
nes se conviertan en be
bedores durante los fines 
de semana es algo que, por 

evidente, no deja de ser preo
cupante. Las distintas institu
ciones provinciales están 
alarmadas por las consecuen
cias que, a largo y corto pla
zo, esta masiva ingestión de 
bebidas alcohólicas pueden 
ocasionar a nuestra juventud. 
Uno de los organismos más 
preocupados por el tema es la 
Jefatura Provincial de Tráfi
co, ya que las cifras hablan 
por sí solas: durante el pasa
do fin de semana se produje
ron en la provincia de Toledo 
10 detenciones por alcohole
mia, ocho de las cuales se re
alizaron a personas menores 
de 30 años.

Según los datos facilitados 
por Tráfico, en enero se prac
ticaron un total de 846 prue
bas de alcoholemia que die
ron lugar a 17 detenciones, 
mientras que en lo que va de 
febrero se detuvo a 41 con
ductores, cuyas pruebas die
20

ron positivas. Pero las esta
dísticas fueron más contun
dentes en 1991, ya que en el 
primer trimestre se llevaron a 
cabo 4.593 pruebas de las 
que 232 fueron positivas. La 
diferencia entre las cifras del 
91 y 92, podría reducirse este 
fin de semana, al celebrarse 
las fiestas de carnaval en la 
mayoría de los pueblos tole
danos.

Fuentes de la Jefatura Pro
vincial de Tráfico aseguran 
que el Subsector de la Guar
dia Civil realiza numerosos 
controles durante los fines de 
semana que se llevan a cabo, 
preferentemente, en las pro
ximidades de discotecas y lu
gares de ocio donde se suelen

consumir bebidas alcohóli
cas. Dándose la circunstancia 
de que un alto porcentaje de 
los conductores que presen
tan un índice superior al 0,8 
de alcohol en la sangre son 
jóvenes.

Pero Tráfico no es el único 
organismo que trata de abor
dar la problemática de los 
jóvenes convertidos en bebe
dores de fin de semana, las 
asociaciones de alcohólicos 
rehabilitados de la provincia 
también han tomado cartas 
en el asunto. El presidente de 
la asociación San Carlos Bo- 
rromeo, José María Bullido, 
informó que esta semana de
bían presentar a la Federa
ción de Alcohólicos Rehabi

litados de Castilla-La Man
cha el programa de una cam
paña de información para jó
venes sobre las consecuen
cias del abuso de bebidas al
cohólicas.

José María Bullido expli
ca que, si la campaña cuenta 
con el visto bueno de la Fe
deración, se darán una serie 
de conferencias en las locali
dades que superen los cien 
mil habitantes, acompañadas 
de la distribución de unos
20.000 carteles. El responsa
ble de San Carlos Borromeo 
aclara que el programa irá di
rigido a la totalidad de jóve
nes, no sólo a los estudiantes, 
con el objetivo de frenar el 
uso de alcohol «ya que lo 
consideramos como la puerta 
de entrada a otras drogas».

Comencé a beber 
a los 13 años

Bullido habla como exper
to en el tema puesto que lo 
vivió en sus propias carnes.
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«Comencé a beber a los 13 
años por estar en el grupo 
que es el que marca la pauta 
de cada miembro. Mi proble
ma es que empecé a trabajar 
muy joven —a los 14 años— 
por lo que me relacionaba 
con gente mayor que bebía. 
Vi que les hacía gracia que yo 
bebiera, hasta que un día des
cubrí que era un alcohólico. 
Dejé de beber a los 24 años, 
tras estar ingresado en la UVI 
con una pancreatitis aguda».

Bullido cree que el joven 
busca en el alcohol su integra
ción en un grupo, y una trans
formación «que le permite ha
cer cosas que sereno no ha
ría». Piensa que los jóvenes 
salen predispuestos a embo
rracharse los fines de semana 
«sin darse cuenta de que pue
den llegar a convertirse en al
cohólicos por hacerlo».

Subraya además que los 
jóvenes tienen un alto riesgo 
de «morir por un coma etíli
co, ya que, al no estar acos
tumbrados a beber, su hígado 
no tolera el alcohol, riesgo al 
que habría que añadir el de 
sufrir un accidente de circu
lación. Lo que ocurre es que 
a esas edades creen que pue
den controlar el alcohol, que 
aguantan mucho y precisa
mente el problema es ése, la 
tolerancia».

Respecto a los hábitos de 
la juventud, Bullido cuenta 
que la moda es tomar cuba- 
libres de litro, así como mez
clar cerveza con pastillas. 
Entre los adultos, sigue sien
do habitual beber a mediodía 
vermouth y cerveza, una co
pa después de comer y a par
tir de las ocho, combinados. 
Para José María Bullido, la 
costumbre de acompañar con 
una copa de cognac el café 
de primeras horas de la ma
ñana «es un síntoma de de
pendencia del alcohol, a pe
sar de ser una costumbre 
muy extendida en algunas 
profesiones».

El responsable de la Aso
ciación de Alcohólicos Reha
bilitados de Toledo considera 
que es muy importante para 
los más jóvenes contar con 
información acerca de los pe
ligros de consumir bebidas 
alcohólicas en exceso, «ya 
que si a mí, cuando tenía 14 
años, alguien me hubiera in
formado tal vez hubiera teni
do menos problemas».

t, los partidos PP e IU, los sindicatos, estu- 
'a que al final regalaron «como recuerdo» a 
\mo.

pero que sin decir «esta bo
ca es mía» no ha vuelto a 
«coordinar», quizá porque 
su magno proyecto para el 
ístadio El Prado requiere 
tpoyo municipal. O el de la 
presidenta de una de las más 
uimerosas agrupaciones de 
a ciudad, la Asociación de 
\m as de Casa Nuestra Se
ñora del Prado, Carmen Ri- 
ko, a quien le vino al pelo el 
tener programada una excur
sión «con sus mujeres» pre
sam ente ese mismo día.

- -1 x, namn
Dicha asociación, integra

da en la actualidad por 83 al
cohólicos y 46 familiares, 
utiliza terapias de grupo «pa
ra la rehabilitación y recupe
ración del enfermo alcohóli
co, lo que nosotros conoce
mos con el nombre de grupos 
de autoayuda, ya que pensa
mos que el alcoholismo es la 
única enfermedad que se cu
ra por contagio: un alcohóli
co en activo se cura viendo a

Desde la pue

La ri
Ha pasado el día D, ha teñid 
contra la margi nación de Ta 
situación que se estaba volvi 
propios talaveranos, se ha vi 
minicampaña electoral, con 
declaraciones en prensa y raí 
oportunidad de la manifestad 
acusaciones de «si este sitio 
estaban antes que los tuyos» 
campaña de elecciones se tra 
Ahora, siguiendo la pauta elt 
valoraciones del resultado, s 
haber escaños en litigio, se ji 
manifestantes y además del i 
presumiblemente se dará, po 
también se echará mano de I 
seguro que como en las eleo 
considerarán ganadores.
Para unos será el éxito aplas 
calle a «muchos» miles de c 
más triunfo aún al argument 
talaverano y que desde las ir 
favorecido la asistencia; pol
los otros sería que sólo unos 
manifestantes han secundadc 
pesar de ser convocados por 
colectivos, entre los que se e 
importantes como el PP e IU 
pedido a sus asociados que c 
facilitar la asistencia y que 
un fuerte componente de ; 

gunda para la dependencia 
psíquica, que es la que hace
mos nosotros en los grupos 
de autoayuda, y una tercera, 
de cara a conseguir la inte
gración social del enfermo».

Guía p a ra  padres  
y m adres

Pero, lógicamente, son los 
padres y madres quienes es
tán más intranquilos por la

E s t á  de moda entre los máss jóvenes el cuba- 
libre de litro, así como la cerveza mezclada con 

pastillas.”

alcohólicos ya rehabilitados. 
La recuperación de un alco
hólico pasaría por tres fases 
de curación: una primera pa
ra eliminar la dependencia 
física que corresponde a los 
centros sanitarios, una .re

incidencia del alcohol en sus 
hijos, por lo que la Confede
ración Regional de APAS de 
Castilla-La Mancha, Mi
guel de Cervantes, ha editado 
una guía preventiva destina
da a los padres.

Los objetivos que apare
cen en la guía como priorita
rios son: informar y dar pis
tas para el debate y la refle
xión individual y colectiva; 
sensibilizar a los padres y 
madres, APAS y otros colec
tivos acerca de la problemáti
ca del alcoholismo entre los 
adolescente y comprometer
los en acciones preventivas; 
establecer que éste es un pro
blema social y no individual; 
concienciar a la comunidad 
educativa acerca del papel 
que la escuela ha de jugar en 
la prevención de drogode- 
pendencias y, por último, lla
mar la atención a las institu
ciones públicas para que to
men medidas rigurosas y 
coordinadas.

La preocupación de las 
Asociaciones de Padres de 
Alumnos es compartida pol
la Consejería de Sanidad y el 
Ministerio de Educación, or
ganismos que conjuntamente 
han elaborado el libro Pre
vención del consumo de alco
hol y tabaco en la educación 
secundaria obligatoria. Esta 
publicación ha sido realizada 
por los coordinadores para la 
salud de las Direcciones Pro
vinciales del Ministerio de 
Educación y un técnico del 
Plan Regional contra la Dro
ga, y está dirigida a los profe
sores.

Según Javier Cuenca, di
rector del Plan Regional con
tra la Droga, dicho libro se 
plantea como una guía de ac
tividades prácticas para el 
profesorado, como experi
mentos químicos para extraer 
el alcohol de determinadas 
bebidas, descubrir determina
dos mensajes negativos en la 
publicidad, etc.

Javier Cuenca asegura 
que no existe una estadística 
seria sobre jóvenes y alcohol, 
aunque sí se puede decir que 
el 95 por 100 de ellos no tie
nen asumido que son pobla
ción de riesgo si beben todos 
los fines de semana. A la pre
gunta de por qué beben los 
adolescentes, el responsable 
del Plan Regional contra la 
Droga responde que por muy 
diversas causas externas co
mo la publicidad, presión so
cial, intereses económicos, 
pero también por razones in
ternas, de índole individual o 
familiar.

ANA M. PASTOR.
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Con la desaparición de los inversores/especuladores, solo los que necesitan vivienda 
acceden al mercado inmobiliario.

aunque añadía que esto es al
go frecuente en estas fechas: 
«los tres primeros meses del 
año suelen ser muy flojos, pe-

ha construido y se sigue cons
truyendo mucho, «quizá en 
exceso». Por este motivo, la 
bajada del precio de la vivien-

E n  Toledo empiezan a sobrar viviendas y 
en Talavera sobran desde hace tiempo, lo que ha 

nmvnrado una baiada de los uredos.
n de semana, causa de accidentes de tr¿

Una vez más hay una «guerra d

Más de 5.000 p

ohol y adolescente 
un cóctel peligroso

er un éxito superior a lo esperado.

anti-marginación
Los jóvenes de nuestra provincia se han convertido en una

Talaveic W " t.Vuíraborejas"
a Corrochano

El «27 F del 92» quizás no llegue a ser una fecha imborrable 
en Talavera. Pero sí será recordada, puesto que el resultado 
de la manifestación anti-marginación sorprendió, en cuanto 
a número de asistentes, tanto a convocantes como a los 
«destinatarios» del «mensaje», léase el alcalde socialista 
Javier Corrochano y el presidente regional socialista José 
Bono.

Para los miembros de la 
coordinadora «Noso
tros, Talavera» fue un 

«jueves de gloria». Para los 
sufridores que aguantaron el 
chaparrón -en un día de sol 
rad ian te -, miembros del 
equipo de gobierno acompa
ñados por colegas de partido 
como Jaime Pérez -diputa
do regional- Tirso Lumbre
ras -secretario de Acción 
Municipal del PSOE- o Pe
pita Rocamora -compañera 
sentim ental del a lca lde- 
aquello fue un «jueves de 
agonía». O como mínimo 
«de penumbra», ya que no 
se atrevían siquiera a encen
der la luz del salón de plenos 
del Ayuntamiento por si des
de fuera les veían mejor los
22

miles de manifestantes que 
infructuosamente pidieron, a 
voz en grito, la presencia o 
comparecencia pública del 
alcalde.

La jornada tuvo resulta
dos contradictorios. Por una 
parte, no tuvo lugar el paro- 
cierre laboral esperado, 
puesto que, salvo en deter
minadas zonas de la ciudad, 
fundamentalmente las afec
tadas por el recorrido de la

manifestación, apenas pudo 
apreciarse el hecho de que 
se trataba de una jornada de 
protesta. De hecho, buena 
parte de los asistentes a la 
manifestación se unieron a 
ella una vez comenzada y 
una vez pasada la una y me
dia del mediodía, concluido 
el trabajo en la mayoría de 
los centros de trabajo.

El hecho es que, más tar
de o más temprano, la gente

acudió masivamente para 
dar un «tirón de orejas» al 
alcalde, el socialista Javier 
Corrochano, que desde ha
ce tiempo viene mantenien
do un pulso con la coordina
dora que ha organizado la 
manifestación. Fueron va
rios miles de talaveranos, y 
el que fueran varios ya era 
un éxito. De hecho, la cifra 
de m anifestantes, como 
siempre, quedará en interro
gante. Para las fuerzas poli
ciales destacadas al efecto 
rondaban los 8.000, para la 
policía local consultada en 
aquel momento había que 
hablar incluso de 9.000 per
sonas, para los socialistas 
congregados voluntariamen
te en el salón de plenos la ci-
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Desde la puerta de cuartos

Dirigentes de Fepemta, la Federación de AA. W, los partidos PP e IU, los sindicatos, estu
diantes y clubes deportivos portaron la pancarta que al final regalaron«como recuerdo» a

Corrochano.

fra no superaba los 2.500. 
En fin, el gobierno civil, que 
como buen organismo públi
co suele ser reacio a las exa
geraciones y proclive a Taca
near las cifras correspon
dientes a toda movilización, 
ha terminado diciendo que la 
«maní» empezó con unos 
2.000 y concluyó con unos 
5.000.

Quiénes fa lta ro n ,  
quiénes es tuv ie ron

De cualquier forma, mu
chos más de los que espera
ban los propios organizado
res de la coordinadora «No
sotros, Talavera», que salie
ron eufóricos del acto; y me
nos de los que calculaba el 
propio alcalde de la ciudad. 
Javier Corrochano, que es
peraba unos 3.000 manifes
tantes. Faltaron, claro está, 
algunos significados dirigen
tes de los colectivos impor
tantes, que prácticamente 
habían anunciado su ausen
cia. En el caso de Florenti
no Carriches, presidente de 
Fepemta y ahora líder regio
nal del PP. que se valió sin 
miramientos de la excusa de 
que por razones empresaria
les se va todos los últimos 
fines de semana de mes a 
Córdoba. O el del presiden
te del Talavera C. F., Juan 
José Bermúdez, concejal 
del PP que inicialmente «co
ordinó» con la coordinadora

pero que sin decir «esta bo
ca es mía» no ha vuelto a 
«coordinar», quizá porque 
su magno proyecto para el 
estadio El Prado requiere 
apoyo municipal. O el de la 
presidenta de una de las más 
numerosas agrupaciones de 
la ciudad, la Asociación de 
Amas de Casa Nuestra Se
ñora del Prado, Carmen Ri
zo, a quien le vino al pelo el 
tener programada una excur
sión «con sus mujeres» pre
cisamente ese mismo día. 
Faltó también, tal y como 
había anunciado en un artí
culo en La Voz del Tajo, el 
ya ex dirigente del PP Mi
guel Angel Cabezas de He
rrera. Y faltaron, en fin, ca
si todos los líderes de AC- 
TAL, el partido de Pablo 
Tello, que no hubieran he
cho ascos a la manifestación 
-a  la que incluso se adhirie
ron- si no hubiese sido por
que los convocantes prácti
camente los vetaron.

Pero, por contra, asistie
ron otros personajes que 
también se habían mostrado 
reticentes con la convocato
ria o con los convocantes. 
Como el presidente de las 
asociaciones de vecinos de 
los barrios de Puerta de Za
mora o Nuestra Señora del 
Prado -este último militante 
significado de ACTAL-. O 
como el ciudadano Gordillo, 
José Antonio González 
Gordillo, que pasará a los 
anales de la historia de Tala-

La resaca
Ha pasado el día D, ha tenido lugar la manifestación 
contra la marginación de Talavera, ha terminado una 
situación que se estaba volviendo crispante entre los 
propios talaveranos, se ha vivido una especie de 
minicampaña electoral, con pegadas de carteles, 
declaraciones en prensa y radio, cuestionando la 
oportunidad de la manifestación e incluso con 
acusaciones de «si este sitio es mío y mis carteles 
estaban antes que los tuyos». Vamos, como si de 
campaña de elecciones se tratara.
Ahora, siguiendo la pauta electoral, vendrán las 
valoraciones del resultado, si bien en esta ocasión al no 
haber escaños en litigio, se jugará a medir el número de 
manifestantes y además del mareante baile de cifras, que 
presumiblemente se dará, por según qué interlocutor, 
también se echará mano de las interpretaciones, pero 
seguro que como en las elecciones, todos se 
considerarán ganadores.
Para unos será el éxito aplastante de haber sacado a la 
calle a «muchos» miles de ciudadanos, y se considerará 
más triunfo aún al argumentar la tradicional apatía del 
talaverano y que desde las instancias oficiales no se ha 
favorecido la asistencia; por contra, la interpretación de 
los otros sería que sólo unos «pocos» miles de 
manifestantes han secundado a los organizadores y eso a 
pesar de ser convocados por un fuerte número de 
colectivos, entre los que se encontraban dos partidos tan 
importantes como el PP e IU; que FEPEMTA había 
pedido a sus asociados que cerraran las empresas para 
facilitar la asistencia y que los jóvenes estudiantes eran 
un fuerte componente de la manifestación.
Pero hasta ahí sólo será la resaca que sigue a todo 
confrotamiento electoral, en la que difícilmente se puede 
encontrar valoraciones que no sean triunfalistas para 
quienes las hacen y lógicamente arrimando la ascua a su 
sardina.
La reflexión sería determinar que, ahora más que nunca, 
la «sardina» debería ser Talavera, pero no la de unos o 
la de otros, sino la de todos los talaveranos, sin 
personalismos que confunden y «mosquean» a muchos 
de los que no fueron a la manifestación.
La marginación de muchos años hacia Talavera era 
latente y así se venía denunciando durante largo tiempo 
y el pasado jueves, unos miles de talaveranos han salido 
a la calle para corroborarlo como era de esperar, por otro 
lado las instituciones políticas vienen anunciando que 
Talavera está en su punto de mira para enmendar los 
muchos entuertos que nos aquejan y que sólo necesitan 
tiempo para demostrarlo.
Pues muy bien, porque efectivamente el tiempo es el 
mejor juez para dar la razón a quien la tiene. Lo 
importante sería que ese tiempo sirviera para aunar 
esfuerzos en lugar de librar batallas particulares, que en 
nada beneficiarían a la Talavera de todos; que la resaca 
no nos produzca dolores de cabeza.

JOSE RETANA
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vera por haber sido él el que 
realmente convocó a todos 
los colectivos presentes en la 
coordinadora para iniciar la 
«movida» que ahora ha de
sembocado en la manifesta
ción del 27 F. Probablemen
te por ello, el ciudadano 
Gordillo se permitió el lujo 
de, incumpliendo lo acorda
do respecto a símbolos y le
mas -estaba  prevista una 
pancarta en la cabecera y 
una bandera de Talayera al 
final: ni más, ni menos-, lle
var un pequeño cartel alu
diendo a las tres reivindica
ciones básicas: Universidad, 
Industria y Deportes.

El a lcalde no dio  
la  cara

La manifestación transcu
rrió en exquisita normalidad, 
sin ni un solo incidente rese- 
ñable. Y, a su término, ya en 
la Plaza del Pan, junto al 
Ayuntamiento, leyó el pre
ceptivo comunicado el poeta 
Joaquín Benito de Lucas. 
En el comunicado, en el que 
se recalcaba que «estamos

C o m o  era de esperar, faltaron Florentino Ca- 
rriches, Juanjo Bermúdez, Carmen Rizo y Miguel 
Angel Cabezas de Herrera. El «ciudadano Gordi
llo», promotor efectivo de la «movida» se permitió 
el lujo de portar un cartel con las reivindicaciones 

principales.”

hartos de ser gobernados 
por gente de fuera» y se ha
cía alusión a algunas de las 
reivindicaciones que han da
do lugar a esta «movida» 
-facultades universitarias, 
mejora en las carreteras co
marcales, potenciación del 
polígono Torrehierro, e tc ...- 
se aireaba expresamente la 
«solidaridad con el Ayunta
miento y el equipo de go
bierno municipal», a la vez 
que se le instaba a éste a 
«dejar de aceptar las órde
nes que llegan de fuera y re
presentar de una vez por to
das a los que desde acpd le 
votaron».

Estas frases finales no es
tán encaminadas a consolar

al alcalde por los trastornos 
que la coordinadora y los 
manifestantes puedan oca
sionarle. De hecho, la coor
dinadora -en  la que, entre 
otros, se encuentra UGT, cu
yos dirigentes son indisimu
ladam ente m ilitantes del 
PSO E- insiste en que su 
«guerra» no va contra Ja
vier Corrochano, sino con
tra la Junta de Comunida
des, que provoca la margi- 
nación de Talavera o no la 
evita suficientemente. Pese 
a que algún grupo empezó a 
corear el slogan de «Corro
chano, dimite; Talavera no 
te admite», pronto los de la 
cabecera lo silenciaron gri
tando «Corrochano, escu

cha; Talavera está en lu
cha». Es más, los «coordi
nados», tras mucho insistir 
para que el alcalde saliese al 
balcón para escuchar sus pe
ticiones, optaron por enviar 
una delegación al Ayunta
miento para entregarle «cor
dialmente», como recuerdo 
de la efeméride, la pancarta. 
Y se la entregaron con fir
meza, pero sin acritud. Fue 
una efectiva forma de repro
charle que no hubiese dado 
la cara.

Y es que Corrochano
efectivamente no supo dal
la cara. El redactor que esto 
firma, junto con algún com
pañero de los medios de 
comunicación, puede atesti
guar que el alcalde, «arro
pado» por algunos compa
ñeros de partido, estuvo 
durante largo tiempo pen
diente de la aglomeración 
de la P laza del Pan, sin 
atreverse siquiera a asomar
se por si le reconocían. Un 
escena patética más oscure
cida por la penumbra del 
salón de plenos. Nadie qui
so dar la luz.

ARTURO MARQUES

SANTURINO Y CIA, S.A.
Exposición T. del Alcázar, 5 S  80 06 50 

Cira. San Román £? 80 29 16 
TALAVERA DE LA REINA

Con este Plan Nacional, Fasa-Renault quiere 
colaborar en la formación técnica de nuestros jóvenes

La última acción ha consistido en la entrega de valioso material didáctico
El pasado día 20 de febrero 

y en el Instituto Politécnico de 
Formación Profesional Juan 
Antonio Castro de Talavera de 
la Reina, tuvo lugar un sencillo 
acto en el cual FASA RE
NAULT, a través de su conce
sionario en dicha ciudad, SAN- 
TURINO Y CIA., S. A., hizo en
trega de un valioso material di
dáctico compuesto por los si
guientes elementos:

-Motor ENERGY 1400, un li
bro de tecnología básica del 
automóvil, una colección de 
catálogos de piezas de recam
bio, una colección de diapositi
vas y diverso material audiovi-

fjt'fauh,Pro/es/oi

sual, gráfico y elementos del 
automóvil para prácticas.

Al acto asistieron: don Fran
cisco Rivas Cid, director del 
centro; don Guillermo Muñoz 
Flores, jefe de la división de 
automoción, y los profesores 
de prácticas don Pedro Car- 
mona, don Antonio Sánchez y 
don Juan Antonio Merino; por 
parte de FASA RENAULT, don 
Miguel Angel Riesco Manzano, 
agente técnico de la dirección 
comercial, don Gerardo Miguel 
Martínez, director comercial de 
SANTURINO Y CIA, S. A., así 
como numerosos alumnos del 
centro.
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UNIVERSIDAD DE CASTILLA-LA MANCHA

S .I.E .
El Servicio de Información al Estudiante ha puesto a 

disposición de todos Vds. una bolsa de trabajos eventuales cubierta 
por universitarios. Mediante ella, nuestros alumnos están dispuestos 

a solucionarle sus pequeñas necesidades, como:

Clases Particulares 
Mecanografiado de Textos 

Traducciones
Ayuda en rotulación y delineación 

Cuidado de niños
Acompañamiento de personas mayores 

Y muchas cosas más

Recuerde que, a la vez que resuelve su problema, está ayudando 
a un estudiante a costearse su carrera.

Llámenos, no se arrepentirá

5.1. E. del C am p u s  de  A lb a c e te  967-21 13 80
S .I.E . del C am p u s  de  C iu d ad  R eal 9 2 6 -2 5  17 50

5.1. E. del C am p u s  de C u e n c a  96 6 -2 2  11 80
5.1. E. del C am p u s  de  T o led o  9 2 5 -2 2  78 00
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Un presupuesto de 62 millones para la improvisación

"Cultural Toledo", mucho ruido y
pocas nueces

Peor no ha podido empezar el Cultural Toledo, un programa 
con 62 millones de presupuesto. A pesar de estar implica
das todas las instituciones- Ayuntamiento, Junta de Comu
nidades, Caja Toledo y Diputación- la oferta de actos, que 
se ha avanzado hasta el mes de mayo, es simplemente la 
programación que todos los años elabora la Consejería de 
Cultura con algún pequeño añadido como el Cine-Club Mu
nicipal, faltando aún por concretar en muchos casos la fe
cha y el lugar de celebración. Para colmo de males, las acti
vidades que se están ya ofreciendo apenas congregan a 30 
personas.

E l pasado 4 de noviembre 
los responsables de la 
Junta de Comunidades, 

el Ayuntamiento de Toledo, 
la Diputación Provincial y 
Caja Toledo, firmaban un 
convenio de colaboración en 
materia cultural con el fin de 
aglutinar en un solo progra
ma las diferentes ofertas 
existentes en la ciudad a lo 
largo del año.

El plan se ha denominado 
Cultural Toledo y se estable
ció que contaba con un pre
supuesto de 62 millones, 
aportando 25 el Ayuntamien
to, otros tantos la Junta, y 
Caja Toledo y Diputación 6 
millones cada uno.

En estos días se ha presen
tado el avance de programa
ción, provocando una gran 
expectación que en ese mis
mo momento se transformó 
en decepción. El avance que
26

se ha ofrecido después de 
más de tres meses de elabo
ración, presenta muchos ac
tos sin concretar el horario, 
fechas o el lugar de celebra
ción, e incluso en algunos 
casos se desconoce la obra 
que se va a representar, co
mo en la actuación del grupo 
Vol Ras para el mes de ma
yo. Pero además, a pesar de 
estar implicadas todas las ad

ministraciones y la Caja co
mo Entidad financiera, la 
oferta que se ha presentado 
hasta el mes de mayo no 
aporta nada excepcional a lo 
que ya se venía organizando 
otros años. Por el contrario, 
la programación parece ha
berse limitado a la oferta cul
tural que anualmente planifi
ca la Consejería de Cultura 
por sí sola y sin contar con la

aportación de ningún otro or
ganismo. La incorporación al 
Cultural Toledo del Cine- 
Club Municipal es lo único 
que parece justificar el traba
jo en común de los distintos 
organismos, gobernados to
dos por los socialistas.

«Los ciudadanos de Tole
do deben de estar satisfechos 
de que nos entendamos todas 
las instituciones. Supone un 
paso positivo el que ningún 
organismo intente ser prota
gonista», aseguraba el presi
dente de la Diputación, 
Adolfo González Revenga, 
en la presentación del avan
ce. Pero muchos ciudadanos 
no han podido evitar compa
rar esta escasa oferta con la 
que se les presentaba cuando 
los organismos eran de dife
rente signo político, sin duda 
mucho más variada y rica en 
contenido, aunque entonces
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se produjeran coincidencias 
de fechas bastante lamenta
bles.

La falta de difusión es otro 
de los fallos importantes de 
este Cultural Toledo. La ma
yoría de la gente de la calle 
no sabe qué es esto e ignora 
también que ya se están lle
vando a cabo distintas actua
ciones. Debido a la precipita
ción, hay un desconocimien
to absoluto de lo que está 
programado y prueba de ello 
fue el coloquio sobre Latino
américa hoy en el que inter
venían la directora del pro
grama televisivo En Porta
da, Elena Marti, el director 
adjunto Fernando de Giles 
y el reportero José María 
Llanas; el público asistente 
no superaba la decena de 
personas. Igual suerte corrió 
el espectáculo Déjame pa
sar... una noche contigo de 
Trinidad Iglesias que se re
presentó durante tres días 
consecutivos en diferentes 
lugares, en el Centro Cívico 
del Polígono Industrial, en la 
antigua Universidad Laboral 
y en el Teatro Rojas. En este 
último escenario se contó 
con una ridicula asistencia 
de apenas 30 personas. El 
viceconsejero de Cultura, 
Diego Peris, destacó del ca
lendario cultural el concierto 
de Michael Nyman, la re
presentación de El Quijote: 
Fragmentos de un discurso 
teatral de Flotats-Scaparro, 
o el concierto de cámara En
semble vocal del Oratorio de 
Agen. De todos ellos se des
conoce aun día, lugar y hora 
de celebración. Diego Peris 
se justificaba ante esta falta 
de concreción, argumentan
do que «ya se irán dando a 
conocer las fechas y los de
talles de programación. Es 
un programa abierto que ca
da dos o tres meses iremos 
completando e incorporando 
nuevos proyectos». Del mis
mo modo el presidente de la 
Diputación defendía que «el 
Cultural Toledo tiene un fu 
turo aunque es posible que 
ahora al principio tengamos 
algunos errores. Las cosas 
van saliendo luego mejor 
con la experiencia». De las 
exposiciones cabe destacar 
las de Penagos y Solana de 
las que sólo se sabe que ten
drán lugar en octubre y en 
diciembre respectivamente,

pero sobre todo se subrayó 
como muy importante la ex
posición con el título Reyes y 
Mecenas que se inaugurará 
el día 12 de marzo en el Mu
seo de Santa Cruz y que per
manecerá abierta hasta el 31 
de mayo. Es indudable que 
dicha muestra es de gran in
terés, pero no tiene mucho 
sentido incluirla como pro
gramación del Cultural Tole
do, ya que ha sido organiza
da por el Ministerio de Cul
tura, Patrimonio Nacional, 
Junta de Comunidades de 
Castilla- La Mancha, Mi
nisterio de Investigación y

Ciencia de Austria, el Iand 
del Tirol y el estado de Ins- 
bruck. Nada tiene que ver 
con ello el Ayuntamiento, la 
Diputación o Caja Toledo. 
La exposición «Reyes y Me
cenas: Los Reyes Católi- 
cos-Maximiliano 1 y los ini
cios de la Casa de Austria» 
aglutinará por primera vez 
en la historia unas 300 piezas 
entre pinturas, esculturas, or
febrería, libros miniados, ta
pices, arm aduras... de las 
distintas manifestaciones ar
tísticas en la España de los 
Reyes Católicos y bajo el 
mecenazgo artístico. Vol

viendo a lo que es propia
mente el Cultural Toledo, el 
Cine-Club Municipal retor
nará a las pantallas del Rojas 
el 17 de marzo con el ciclo 
Vida difícil. Cine Duro, com
puesto por cinco películas. 
El Ayuntamiento prevé in
cluir a finales de marzo pro
yecciones de películas infan
tiles, así como organizar dos 
ciclos nuevos con películas 
menos especializadas que las 
del Cine-Club y con un ca
rácter de más entretenimien
to, que se exhibirían en el sa
lón de actos de Caja Toledo.

CONCHA DEL CASTILLO

Las magníficas esculturas de Victorio Macho no pueden ser vistas por el público 
desde hace unos nueve años.

Desidia 
ante el 
museo de 
Vktorio 
Macho

Los responsables políticos 
de Toledo muestran una 
auténtica dejadez hacia la 
Casa-museo de Victorio 
Macho, que permanece 
cemada desde hace unos 
nueve años. El alcalde de 
Toledo, Joaquín Sánchez 
Garrido, que se entrevistó 
con su homólogo de 
Palencia para negociar una 
posible exposición de las 
obras del insigne escultor en 
su ciudad natal, no tuvo 
reparos en declarar que el 
Ayuntamiento toledano 
cumple con su obligación 
limitándose a arreglar y a 
mantener los jardines de ese 
museo que nadie puede 
visitar.

Puesto que Victorio
Macho a su muerte legó en 
testamento el museo y sus 
obras a España con la 
condición de que no salieran 
de Roca Tarpeya 
-inigualable lugar donde se 
ubica la Casa-museo- este 
patrimonio pasó a depender 
del Ministerio de Cultura tal 
y como quedó plasmado en 
un convenio que fue firmado

en 1973. El delegado del 
Gobierno en Castilla- La 
Mancha. Daniel Romero.
es por lo tanto responsable 
directo, pero tampoco él se 
ha interesado ante el 
Ministerio para que el 
Museo de Victorio Macho 
se abra de una vez al 
público. Si el Ministerio de 
Cultura, que tiene unos 16 
museos cerrados en todo el 
territorio español, no es 
presionado de alguna forma 
desde los organismos 
toledanos o regionales, el 
patrimonio que se heredó del 
escultor palentino seguirá 
quedando en el olvido, por 
mucho que ahora se pase la 
pelota a la fundación Toledo 
cuyos miembros están 
tratando de negociar una 
solución al respecto con la 
viuda del escultor, Zoila 
Barros Conti, quien tiene 
derecho, por testamento y 
mientras viva, a disfrutar de 
la casa y de la conservación 
del museo.

Tampoco Zoila Barros
Conti, hasta ahora, ha 
facilitado nada las cosas para

que el museo se pudiera 
reabrir desde aquel oscuro 
día de septiembre de 1983 en 
que las obras de Victorio 
Macho salieron por la noche 
de Roca Tarpeya, en un 
camión con destino a 
Palencia. La Casa-museo ha 
permanecido en el olvido 
desde que se pudieron volver 
a recuperar las esculturas. 
Ante la situación lamentable 
que sufría el lugar, incluso 
siendo objeto de pillajes, lo 
único que se ha hecho hasta 
el momento fueron unas 
obras de restauración en el 
tallerón que ejecutó la 
Consejería de Cultura hace 
unos dos años. Más 
recientemente se ha 
realizado la recuperación de 
los jardines por parte de los 
alumnos de la Escuela Taller 
Municipal.

Pero lamentablemente, las 
actuaciones se han quedado 
sólo en esto y mientras las 
puertas de este singular 
museo permanecen 
tercamente cerradas 
y de nuevo en manos del 
olvido.
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Localizadas en Los Yébenes detraen del 
río tanta agua como tiene el pantano

Las presas situadas aguas arriba del Algodor impiden que el pantano del Fmisterre au
mente su volumen.

El pantano de Finisterre no ha incrementado su volumen a 
pesar de las últimas lluvias, las presas situadas en el naci
miento de río Algodor lo impiden. La Mancomunidad ha ins
tado a la Comisaría de Aguas del Tajo, dependiente de la 
Confederación Hidrográfica, para que investigue la legali
dad de estos diques y en caso de no atenerse a la normati
va vigente tomar las medidas pertinentes, aunque para el 
presidente de la Mancomunidad, Miguel García Arroba, la 
Comisaría está demorando la investigación y teme «la con
cesión de presas bajo cuerda».

La Mancomunidad 
investiga las 

presas ilegales 
del Algodor

L as últimas lluvias caídas 
en la zona de los Montes 
no han servido para que 
el pantano de Finisterre -que 

surte a la Mancomunidad del 
Algodor-, incremente su vo
lumen ni tan siquiera en un 
vaso. A pesar de las neva
das, el agua no ha llegado al 
pantano, ya que tanto el río 
Algodor como sus afluentes 
están cortados por presas, 
embalses, que en la mayoría 
de los casos son ilegales, se
gún los miembros de la 
Mancomunidad del río Al
godor. El F inisterre está 
prácticamente a cero, de los 
24 pueblos a los que surte, 
actualmente tan sólo abaste
ce a seis.

Su capacidad en estos mo
mentos, explicaba el técnico, 
Bernardo del Amo, es de
2,8 hectómetros cúbicos y 
mientras, aguas arriba del 
Algodor se construyen re
presas que pueden almace
nar entre todas unos cinco 
hectómetros cúbicos.

Estas presas situadas en el 
nacimiento del río y prácti
camente todas en término de 
Yébenes están siendo objeto 
de estudio por parte de la 
Mancomunidad que ha en
viado a la Com isaría de 
Aguas del Tajo un dosier pa
ra que éste último organismo 
investigue qué embalses tie
nen autorización administra

tiva y cuántos toman agua 
del Algodor ilegalmente.

Tanta agua <omo 
en el Finisterre

Durante toda la mañana 
del 29 de enero, el presiden

te de la Mancomunidad, Mi
guel García, el técnico de la 
planta del Finisterre, Ber
nardo del Amo, el miembro 
de la comisión de Gobierno 
de la Mancomunidad y te
niente alcalde de Los Yébe
nes, Anastasio Priego, y un 
miembro de la Policía Local, 
recorrieron el término de es
te municipio buscando los 
declives del terreno en don
de pudiera haber una presa. 
«Toda la zona de los montes 
está acotada por diques, son 
presas hechas con piedra

machacada o arcilla com
pactada que aprovechan los 
valles para alm acenar 
agua», explicaba M iguel 
García. En total pudieron 
comprobar la existencia de 
seis diques, aunque el jefe 
de Policía les confirmó que 
podría haber del orden de 
16. Estas presas que han si
do construidas en los últi
mos 10 años -alguna puede 
tener una antigüedad de 
unos 30 años-, son utiliza
das para el consumo animal 
y regadios y según el tenien
te alcalde de Los Yébenes, 
Anastasio Priego, se en

cuentran en fincas como Los 
Ardales, Santo Tomé, Maja- 
dahonda, Miguel Agua, El 
Valle de Arriba, entre otras. 
El volumen encauzado, 
apuntaba el presidente de la 
Mancomunidad, es tanto co
mo pueda tener el pantano 
de Finisterre, «algunas tie
nen un volumen de agua que 
puede rondar los dos hectó
metros cúbicos». Ahora que
da averiguar que presas se 
atienen a la normativa, aun
que para Miguel Arroba, 
«la mayoría de estos diques

no tienen permiso de obra» 
y así lo confirmó Anastasio 
Priego, «al Ayuntamiento de 
Los Yébenes no ha llegado 
ningún expediente de este ti
po».

También puede ocurrir 
que cuando se concedieran 
los permisos hace 20 años 
no hiciera falta la licencia 
municipal de obras y basta- 
raa tan sólo con la licencia 
de la explotación de agua, 
por parte de la Comisaría, 
«por eso hemos pedido a la 
Confederación y particular
mente a la Comisaría de 
Aguas del Tajo un informe 
detallado de las concesiones 
de presas privadas, los pro
pietarios de las fincas y los 
térm inos m unicipales en 
donde se encuentran».

"Vamos a actuar 
dando caña"

«Vamos a actuar dando 
caña», afirmaba el teniente 
alcalde de Los Yébenes, 
Anastasio Priego, coinci
diendo con el resto de 
miembros de la Mancomuni
dad en que no puede haber 
embalsada tanta agua cuan
do el «fantasma» de la res
tricción ronda a los 45 pue
blos de la zona.

«Vamos a abrir las presas 
que no tienen autorización y 
vamos a tomar medidas pa
ra que las concesiones lega
les no detraigan tanto cau
dal.» Para Julián Herreros, 
concejal de Orgaz en este 
área, «antes que nada ten
dría que ser agua para los 
vecinos de la Mancomuni
dad». «La propiedad de las

Mientras la
escasez de
agua afecta a
nuestros
pueblos,
algunas presas
almacenan
ilegalmente
grandes
cantidades de
agua.
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cuencas no es exclusiva de 
estos señores», indicaba el 
concejal de Sonseca, Juan 
Peces, que junto con Felipe 
García, alcalde de Maza- 
rambroz, insistía en que hay 
que intentar cuanto antes 
solventar el problema, y las 
presas ilegales levantarlas 
para que no puedan limitar 
la afluencia al Algodor. «Si 
no se toman medidas los 
efectos serán trágicos», de
cía Moisés Sánchez conce
jal de Mazarambroz. Para 
el alcalde de Villaminaya, 
José Ma Pérez, «es una pe
na que más de 40 pueblos 
mancomunados puedan su
frir  restricciones, teniendo 
alm acenada suficiente  
agua».

A la M ancomunidad le 
queda por lo pronto esperar 
los informes de la Comisaría 
del Tajo para poder actuar a 
conciencia: levantar las que 
sean ilegales y según el pre
sidente, M iguel García 
Arroba, «en el caso de las 
legales ver la ley de aguas 
que antepone el consumo 
humano a otro consumo e 
indemnizar a estos señores».

Los miembros de la Mancomunidad coinciden en que hay que tomar medidas urgentemente y abrir las presas ilegales.

Aunque cabe la posibilidad 
de que algunas presas, a pe
sar de ser legales, aprove
chen más agua de la autori
zada, «hemos visto diques en 
los que el agua rebasa el 
muro de la pared», según 
Arroba.

La C om isaría está  
dando largas

El presidente de la Man
comunidad del río Algodor, 
Miguel García Arroba, ex
plicaba que la Comisaría y 
la Confederación ya sabían 
desde hace tres años, cuando 
se hizo un reportaje fotográ
fico, el hecho denunciado.

«Cuando el informe foto
gráfico, se pensó en la ilega
lidad pero no se ha hecho

nada, quizás por desidia». 
El 14 de enero la Ejecutiva 
de la Mancomunidad visitó 
al comisario jefe, Gabriel 
Ramos, para exponerle su 
inquietud e instarle de nuevo 
a buscar una solución.

La respuesta del comisa
rio, según Arroba fue que 
no tenía conocimiento pero 
creía que la mayoría de las 
presas eran ilegales. «Un co
misario que salga diciendo 
que cree, pues si cree que in
vestigue y actúe». Miguel 
García duda de que el comi
sario tenga intención de sol
ventar el conflicto, «a pesar 
de nuestra insistencia aún 
no nos ha remitido el docu
mento que nos prometió». 
«Que la Comisaría esté dan
do largas al informe me ha
ce pensar que puede haber

concesiones raras y bajo 
cuerda o quizás que el pro
blema sea de tal embergadu- 
ra que le dé miedo afrontar
lo».

Sin embargo, desde la 
Con federae i ón H idrográfie a 
del Tajo informaron que la 
respuesta -en la que se indi
caba que se había procedido 
a denunciar las obras que ca
recieran de concesión-, lle
gó a la Mancomunidad el 
día 20 de este mes y que en 
la información solicitaba en 
ningún caso se cita el termi
no «presa ilegal» y única
mente se habla de concesio
nes en el aalto Algodor. Se
gún las fuentes de la Confe
deración los citados expe
dientes sancionados se en
cuentran en tramitación.

VICTORIA JIMENEZ
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Gerardo Fontán cree que ha sido un instrumento político para ganar votos. En la foto, Fontán, a ia izquierda, durante un mitin político en compañía del alcalde quintanareño, Manuel
Goya, y el secretario regional del PSOE, Hernández-Mottó.

Por las dimisiones del socialista Gerardo Fontán 
y del concejal popular Angel Nuevo

Crisis política en Quintanar
Las dimisiones de Gerardo Fontán, miembro del Partido So
cialista y teniente de alcalde de Quintanar de la Orden y An
gel González Nuevo, concejal del Partido Popular en el Ayun
tamiento, han hecho hablar de crisis en el seno de sus res
pectivas formaciones políticas, sobre todo, porque las 
versiones oficiales parecen encerrar sólo parte de la verdad.

L as dos formaciones polí
ticas con mayor repre
sentación en el Ayunta

miento quintanareño están 
atravesando malos momen
tos. Las dimisiones del hasta 
ahora primer teniente de al
calde, el socialista Gerardo 
Fontán, y el concejal popu
lar, Angel González Nuevo, 
han provocado cierto males
tar en los círculos políticos y 
sociales por tratarse de per
sonajes con una extensa tra
yectoria política que conta
ban con el aprecio popular.

El día 19, el alcalde Ma
nuel Goya daba cuenta en 
un pleno extraordinario de la 
renuncia a sus cargos por 
parte de los dos ediles muni
cipales. En ocho minutos 
Goya explicaba las causas 
de las dimisiones. Los moti- 
30

vos de salud aducidos en un 
primer momento como cau
sa del abandono de Fontán, 
fueron sustituidos por «moti
vos personales». En el caso 
del edil popular, la incompa
tibilidad de su nuevo puesto 
como secretario general en 
C astilla-L a Mancha del 
sindicato de profesores de 
enseñanzas privadas, con el 
desempeño de cualquier car
go público motivaban su re
tirada de las labores munici
pales. Sin embargo, estas ra
zones no convencen a casi

nadie, o al menos, casi nadie 
cree que éstas sean las úni
cas causas. Todo apunta a 
desavenencias con algunos 
sectores de sus respectivos 
partidos.

" M e  han u tiliza d o  
p o lític a m e n te "

En las pasadas elecciones, 
Gerardo Fontán ocupaba el 
segundo puesto en las listas 
socialistas, posición que no se 
tradujo después a la hora de

repartir los cargos dentro del 
nuevo Gobierno socialista. 
Fontán fue relegado a la 
Concejalía de Consumo y 
Servicios Sociales. Poco des
pués se rectificaba, y aprove
chando el cese del entonces 
primer teniente de alcalde por 
críticas a su gestión tras el ac
cidente sufrido por una em
pleada de la limpieza en la 
plaza de toros, este cargo pa
sa a desempeñarlo Fontán. 
Sin embargo, el hecho de no 
contar con él en un principio 
para ocupar puestos de res
ponsabilidad en el Gobierno 
municipal puede haber pesa
do en la decisión de Fontán 
aunque no haya sido el factor 
desencadenante: «algo ha in
fluido, aunque después se co
rrigió. Dimito por cuestiones 
personales.» Sin embargo el
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ex primer teniente de alcalde 
aduce «su desilusión políti
ca» como la principal causa 
que ha motivado su decisión 
de dimitir: «me han utilizado 
políticamente, tanto los diri
gentes del PSOE en Toledo 
como los locales». Fontán es 
uno de los primeros militan
tes socialistas de Quintanar, 
admirado y querido en su 
pueblo, hecho que pesó en el 
interés del partido por incluir
le en las listas electorales: 
«durante el periodo pre-elec- 
toral recibí la visita de miem
bros del partido de Toledo. 
Yo era consciente de que me 
estaban utilizando pero que
ría que se ganaran las elec
ciones. Ahora se ha consegui
do el objetivo y ya no les im
porto. He presentado mi di
misión y aquellos que tanto 
se interesaban por mí ni si
quiera me han preguntado 
por qué me voy». Postura dis
tinta a la adoptada por el pue
blo, ya que, según Gerardo 
Fontán, muchos votantes so
cialistas le han interrogado 
acerca de las causas de su di
misión: «esto puede ser un 
duro golpe para el partido, 
ya que la gente se empieza a

Angel González Nuevo considera que el 
Partido Popular debería empezar a hacer 

oposición en el Ayuntamiento de 
Quintanar.

preguntar las razones de mi 
marcha». El ex edil concluye: 
«hay un proverbio que dice, 
“ten cuidado con lo que dese
as que a lo mejor lo consi
gues”, pero ahora que lo he
mos logrado ¿dónde están la 
unión y solidaridad entre los 
miembros del partido?».

El resto de las formacio
nes políticas no dudan en ca
lificar como muy buena la 
gestión municipal realizada 
por concejal saliente. Este
ban Heras, representante re- 
gionalista en el Ayuntamien
to quintanareño comentaba: 
«nadie se explicó por qué no 
le nombraron teniente de al
calde desde un principio.

Los motivos personales que 
oficialmente se exponen co
mo causas de la dimisión, no 
se los cree nadie. Hay pro
blemas internos en el PSOE 
por motivos de trabajo. Creo 
que no se ha reconocido de
bidamente la labor desem
peñada por Gerardo: la 
puesta en marcha del pro
grama de asistencia domici
liaria, el proyecto de crea
ción de una escuela comar
cal de idiomas, etc., son al
gunas de las actividades que 
así lo atestiguan ».

Por su parte, el dirigente 
local del Partido Popular, Jo
sé Nieto, lamentaba la salida 
de Fontán del Gobierno mu
nicipal, al igual que el aban
dono del Ayuntamiento del 
concejal de su grupo políti
co, Angel González Nuevo, 
aunque desmentía que hubie
ra cualquier otra causa aparte 
de la expuesta oficialmente 
que explicaran esta dimisión.

Se debe e m p e za r  
a hacer oposición

Aunque Angel González
Nuevo confirma las razones

oficiales de su dimisión, al
gunos representantes políti
cos afirman que hay otras 
causas de índole política. 
Así, Esteban Heras, conce
jal regionalista, afirma que 
«el equipo socialista le esta
ba usurpando su trabajo de 
concejal. Angel había pre
sentado un proyecto para la 
remodelación del cemente
rio, y las obras se están rea
lizando pero sin contar 
prácticamente con él».

González Nuevo conside
ra que su abandono del 
puesto de concejal no supo
ne apartarse de su partido: 
«Voy a seguir luchando y 
defenderé a mi agrupación 
hasta el fina l» , aunque 
muestra su discrepancia con 
la estrategia seguida por su 
grupo en el Ayuntamiento: 
«creo que se debe empezar a 
hacer oposición ya. Hay 
cuatro años para trabajar y 
poder mostrar después a la 
gente proyectos. No se pue
de esperar -cosa que hacen 
todas la formaciones políti
cas- a los meses previos a 
las elecciones para empezar 
a hacer la oposición».

CARMEN VALIENTE

Gran superficie de venta textil. 
Oferta permanente de Jerseys. 

Toda la moda a su alcance.
¡Precios sin competencia!

Ctra. M adrid-C iudad Real, Km. 96,500 
Tf.: 925-38-03.75 

45100 Sonseca (TOLEDO)
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Siete días Toledo

SE HACE SABER...
Pasarse la  pe lo ta
f f l  as papeleras que diseñó para el casco histórico 
U  Alberto Corazón, a través de la Fundación To
ledo, ya no parece ser tan apremiante colocarlas co
mo en un principio se dijo. Hace meses que el Ayun
tamiento, habiendo rechazado el primer prototipo 
presentado por Corazón, aceptó posteriormente un 
diseño muy similar con unas pequeñas variaciones. 
Entonces, el concejal de Limpieza, Antonio Guija
rro, mantenía que era muy urgente instalar las nue
vas papeleras en el casco. Ahora, mientras Antonio 
Guijarro asegura que se está a la espera «pues la 
Fundación se iba a ocupar de pedir presupuestos y 
de encargarlas, y luego era el Ayuntamiento el que 
las colocaba», Paloma Acuña -directora de la Fun
dación- dice que «nosotros les hemos hecho el favor 
de pedir presupuestos a varias fábricas y aún no los 
hemos recibido, pero a nosotros no nos corresponde 
ejecutarlo».

Carrera nadonal de bomberos
1 próximo 8 de marzo el Cuerpo de Bomberos 
de Toledo celebrará las fiestas de su patrón San 

Juan de Dios, entregando unas placas a la Policía 
Local, a la Guardia Civil y a los Bomberos de la Co
munidad de Madrid, agradeciendo la colaboración 
que les prestan. Con anterioridad habrá diferentes 
actividades deportivas, además de una jornada de 
puertas abietas en el parque de Bomberos el día 7. El 
plato fuerte será el II Trofeo Carrera Pedestre Ciu
dad Toledo, que se disputará el día 15 de marzo, y 
que este año tiene carácter nacional. «Tenemos ya 
confirmada la asistencia de bomberos de 
Santander, Barcelona, Huelva, Madrid... Espera
mos juntarnos para la carrra unos 150» comenta 
uno de los bomberos de Toledo.

El vandalismo llega a l parque  
estolar

1 pasado fin de semana, el Parque Escolar, que 
tanto esfuerzo ha costado recuperar a la Asocia

ción de Amigos, fue asaltado por un grupo de ván
dalos que destrozó farolas y las ventans de los ves
tuarios, así como las escaleras de la piscina. «Hace 
más de un año que el parque está sin guarda, pero el 
Ayuntamiento no está dispuesto a poner uno nuevo», 
dice José González Campos, presidente de la Aso
ciación de Amigos del Parque, quien comenta que es 
necesario dar una solución a estos «actos de vanda
lismo que cometen un grupo de chavales de 14 a 16 
años y los cuales se dedican a beber ginebra y a ha
cer hogueras en cualquier sitio».

NADIE LE PONE REMEDIO. En el barrio del Polígono y en el cruce de las avenidas 
Rio Boladíez y Río Estenilla se vienen produciendo frecuentes accidentes de tráfico, el 
último, que muestra la fotografía, tuvo lugar el pasado día 21 con el resultado de cinco 

heridos leves, cuando apenas hacía una semana, concretamente el día 13 que había habido 
otro choque de dos vehículos con dos heridos graves. Según la Policía Local «hace tiempo 

que hemos solicitado la señalización de este cruce, pero todavía no se ha hecho».

PRESENTADA LA PEÑA CICLISTA ARGES. La peña Ciclista Argés ha 
presentado sus equipos de promesas, alevines, infantiles y cadetes, para esta temporada 

y contando en total con 20 deportistas procedentes de diferentes localidades de la
provincia. El patrocinador de la peña sigue siendo Arturo Romani, segundo en Banesto y 

mano derecha de Mario Conde. «El año pasado conseguimos tener tres campeones 
provinciales por puntos y éste intentaremos mejorarlo» dice el presidente de la peña, 

Pedro Antonio Lillo.

BUENA PARTICIPACION EN EL RAID. Por segundo año consecutivo se celebró 
el Raid Ciudad Toledo, organizado por la Federación Hípica de Castilla-La Mancha. Según 

su presidente José M- Dorda«cuando la media de participación en pruebas nacionales 
está en 20, aquí asistieron 36». El vencedor de la carrera de resistencia de 65 km. fue el 

jinete Borja Sáez de Monteagut, y de la prueba de velocidad de 25 km., Carlos Manzanero.
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S A N F O C A L  S.L

Empresa líder en el sector

Grupo termodoméstico 
de alto rendimiento

de fontanería, calefacción, 
saneamientos y accesorios

El ra d ia d o r  fu n c io n a l a c tu a l y 
e c o n ó m ic o ,  e n  a lu m in io .

Líneas puras.
Los diseños más 

avanzados en griferías, 
muebles, accesorios 
de baño y sanitarios, 

Pensados para alcanzar 
el máximo grado de 

funcionalidad y belleza.
DISTRIBUIDOR 

EXCLUSIVO DE:
PORSAN

URALITA

Ctra, Toledo-Cuenca, s/n - Tf.: 925-14.05.36 - Fax 925-14,05.75 45350 NOBLEJAS (TOLEDO)
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Siete días Talayera

S í HACE SABER...
MEIP P  de Oropesa denunda a l secretario 
por am enazar a un cornejal

Definitivamente, el alcalde socialista de Oropesa, 
Antonio Aranda -en la foto- ha sido uno de los 
adjudicatarios de las viviendas sociales construidas 
en la zona de El Ferial. En el pueblo sigue viva la 
polémica por dicha adjudicación. Polémica que, 
como saben nuestros lectores, se reavivó cuando el 
Ayuntamiento aprobó en pleno, con la oposición del 
Grupo Popular, asignar a Aranda 160.000 pesetas 
mensuales para dedicarse exclusivamente a la 
alcaldía. Por estos y otros motivos, la casa 
consistorial oropesana es desde hace meses 
escenario de enfrentamientos entre los ediles 
socialistas y los populares. Estos, además, vienen 
denunciando el hecho de que aquéllos cuentan con 
un inusual «aliado», el secretario accidental de la 
corporación, Francisco Javier Sánchez, que 
curiosamente es concejal del PSOE en el cercano 
municipio de Puente del Arzobispo. El grupo del 
PP piensa denunciar a Sánchez ante el colegio 
Provincial de Secretarios por haber proferido 
amenazas contra un concejal del PP en el último 
pleno extraordinario. El episodio se produjo cuando 
se discutía precisamente sobre la adjudicación de las 
viviendas sociales. El propio secretario lo relata en 
el acta de esta forma:

«El señor Felipe expresa que si no le da 
vergüenza al alcalde cobrar 160.000 pesetas, 
robando a los oropesanos, y que le den una casa. El 
Sr. secretario dice que no pone la palabra 
“vergüenza” en el acta. El Sr. Felipe dijo que había 
que ponerlo porque lo decía él, que yo, el secretario, 
era un concejal más del Ayuntamiento y también te 
lo estás llevando porque eres un ladrón. El Sr 
secretario se levantó del sillón protestando la 
conducta del concejal Felipe Rodríguez, 
añadiendiendo la frase “te voy a dar una patada en 
los... ” El Sr Felipe R. se levantó de su sillón y se 
dirigió hacia el Sr secretario. El presidente del 
Pleno, Don Juan Antonio Morcillo, puso fin a la 
disputa, añadiendo que se pusiera en el acta todo lo 
ocurrido en el incidente». Como puede apreciarse, 
una auténtica «perla cultivada». A.M.

EL TALAVERA, CERCA DEL LIDER TOLEDO. Conforme se acerca el derby 
Talavera-Toledo, que tendrá lugar el próximo 22 de marzo, más emocionante se pone la 
tabla clasificatoria. Pese a que los aficionados talaveranos siguen sin disfrutar de muy 

buen fútbol, sí han podido alegrarse por sus resultados, por los que el club blanquiazul se 
acerca peligrosamente al equipo de la capital de provincia, líder cada día menos 

indiscutiblemente. A falta de juego, buenos son goles decisivos. Ahora, ei Toledo y el 
Talavera están a un punto.

«MATANZA» ESTUDIANTIL EN LA GRANJA-ESCUELA. Mientras el Hogar 
Extremeño ha suspendido este año su tradicional matanza, otros organismos han 

organizado de forma pública este ritual tan enraizado en nuestro país. En concreto, los 
alumnos de la Granja-Escuela, acompañados por numerosos compañeros y amigos de 
otros centros educativos, dieron buena cuenta de la carne de dos guarros, sacrificados 

para la ocasión. Una comilona que pocos estudiantes del centro quisieron perderse.

CHILLON LOARTE SE ESTRENA COMO CONCEJALA .En el comienzo del 
pleno municipal de la pasada semana tomó acto de posesión de su cargo de concejal 

-sustituyendo al dimitido Cabezas de Herrera- Concepción Chillón Loarte, que ocupaba 
el puesto noveno en la lista municipal del PP. Conchi Chillón, esposa del doctor Fernando 
Fata, no es militante del partido, y, debido probablemente a los nervios, a la hora de jurar 

el cargo, se olvidó de poner la mano sobre el texto constitucional, tal y como reza el 
protocolo para estos casos.
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COCINA SELECTA Y \//\R 1 ADA 
ESEECXALIDADES
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A U T O V IA  M A D R ID -T O L E D O , Km . 
(V IA  D E  S E R V IC IO )

T e lé fo n o  (92 5 ) 51 3 8  02

4 5 2 0 0  IL L E S C A S  
(T O L E D O )

P L A N O  P E  S I T U A C I O N  

M A D R I D

<^KM. 31

OLIAS DBL REY

¡¡AL ALCANCE DE SU MEDIDA!! 
¡BAJOS! - ¡MEDIOS! - Y ¡ALTOS! 
PARA PODER ELEGIR A CAPRICHO

Z a -V ta
T f t o O U i a r i a  d e  d í o g a r

CASI 20 AÑOS CREANDO 
BIENESTAR EN LOS HOGARES

ESTAMOS EN PARLA: 
PLAZA DEL AGUA, 2 
TEL.: 699 93 14 
Y AHORA TAMBIEN EN: 
SANTA CRUZ DE RETAMAR 
CTRA. HACIA MADRID 
TEL.: 79 41 38

Via ESPECIALISTAS EN DORMITORIOS DE MATRIMONIO
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Siete días Montes-Los Yébenes

SE HACE ...
Enfrentam iento entre méditos naturistas  
y  vednos de M ora

1*1 os médicos del Centro de Terapias Alternativas 
U  de Mora mantienen un enfrentamiento con al
gunos de los vecinos del edificio en donde tienen 
instalada la consulta, ya que estos últimos se oponen 
a que ejerzan en uno de los pisos del bloque. Según 
el presidente de la Comunidad, Juan Tirado, «sufri
mos las consecuencias de una entrada masiva de 
gente». «No estamos en contra de los enfermos, sólo 
que no es el lugar apropiado por ser una casa de 
protección oficial que no puede utilizarse como ne
gocio lucrativo.» Además y según Juan Tirado, 
«desconocemos que estos médicos tengan la titula
ción reglamentaria». Sin embargo, para Jesús de 
Miguel, encargado del Centro estos fundamentos 
son «absurdos» ya que «tenemos titulación en tera
pias alternativas. Aquí tratamos a reumáticos, pro
blemas sicológicos o de alimentación, entre otros». 
En cuanto al piso, según Jesús de Miguel, no es de 
protección oficial porque «cuando se compra de se
gundas se compra como piso normal».

A lerta en Los Navalm orales por la  posible 
presenda de un setuestrador

n  os profesores del Colegio San Francisco de Los 
L 3  Navalmorales, permanecieron durante toda la 
mañana del lunes en alerta ante el aviso de la pre
sencia de un posible secuestrador en las inmediacio
nes del Centro. Según la Guardia Civil, un señor que 
conducía un Mercedes de color azul, había intentado 
raptar a un niño en uno de los pueblos cercanos, he
cho que se puso en conocimiento de todos los cole
gios de la zona y particularmente al de Los Naval
morales, ya que en una zona denominada Las Heras 
de este municipio apareció un coche con las mismas 
características al del posible secuestrador.

Menos horas de «m artha» para  
los sonseranos

1 grupo Popular de Sonseca presentó en el pleno 
celebrado este jueves una moción relativa al ho

rario de cierre de los lugares de alterne y concreta
mente de las discotecas. Según el portavoz de este 
grupo, Jaime Rojas, se trata de recortar el horario 
hasta las dos de la madrugada del viernes y hasta las 
tres del sábado, «para evitar las molestias que ac
tualmente se causan a los ciudadanos». Para el al
calde de Sonseca, Antonio Cerrillo, esta medida no 
conducirá a nada ya que los jóvenes se irán a otra lo
calidad, «cualquier alteración debe ser a nivel gene
ral para que sirva de algo.» Sin embargo, para Jai
me Rojas, «aun limitándolo estamos muy por enci
ma del horario de otros pueblos».

SUBASTA DE COTOS EN LOS NAVALUCILLOS. Un total de 13.063 hectáreas 
de terreno de monte salieron a subasta publica para su aprovechamiento como cotos de 
caza mayor en Los Navalucillos. Dicho terreno está dividido en cuatro cotos, cuyo precio 
medio por hectárea es de 1.588 pesetas, siendo la subasta ai alza. Por otra parte y en la 
finca Et Lituero Alto, en término de Marjatiza, se celebró recientemente una montería con 
«buenos resultados», 5 venados y 15 ¡abatíes, destacando la buena actuación de Jesús 

Martín El Viti y el Noviazgo de Félix Mora.

UNA NEVADA EN LOS MONTES DE LAS QUE HACEN HISTORIA. Una
nevada de las que hace historia cayó sobre toda la zona de los montes durante la 
madrugada y a lo largo del pasado día 20. Pueblos como Navalucillos, San Pablo,

Navahermosa, Ventas, Los Yébenes y otros de tas estribaciones de la cordillera sufrieron 
las inclemencias del temporal y de la nieve, que en algunos puntos llegó a alcanzar los 35 
centímetros de espesor. Pero no hay que olvidar tampoco que esta nevada ha sido, según 

las palabras de algunos agricultores, «muy beneficiosa para el campo».

LOS QUINTOS DEL 69 DE POLAN CELEBRAN SU ANIVERSARIO. Los
quintos del año 69 de Polán celebraron su 23 aniversario. Una cena en Las Parcelas en la 

que surgieron anécdotas de hace mucho tiempo y a la que asistieron una treintena de 
quintos con sus respectivas señoras.
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F é lK

Peluqueros de Moda

M E S  D E  E N E R O  Y  F E B R E R O  

L u n e s ,  m a r t e s  y  m ié r c o le s

Bloque A: Moldeador, color y
cortar-------------------------------- 3.500

| Bloque B: Moldeador
y c o r ta r ---------------------------- 2.400
Bloque C: Color y cortar —  2.400

P re g u n te  q u e  so n  d ía s  B la n co s . 
P id a  su  ta r je ta  c lie n te , 
te n d rá  g ra n d e s  v e n ta ja s .
M A R T E S  Y  J U E V E S  
(E N E R O , F E B R E R O  Y  M A R Z O )

Avda. de América, 1 
Tino.: 22 67 60 - 21 59 77

Barrio del Rey, 1 
Tfno.: 22 86 02 
TOLEDO

•  LOS MEJORES PRODUCTOS A LOS 
MEJORES PRECIOS

GRANDES DESCUENTOS
-ESPECIALES OFERTAS

•  SERVICIO DE DISTRIBUCION
•  SERVICIO TECNICO ESPECIALIZADO

PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO TOLEDO
Avda. de América, n.? 1-B 

Tel.vFax: (925) 21 00 08. 45004 TOLEDO

t
/

✓  Teclado profesional.
✓  MS-DOS 3 .3 .

TANDON_ _ _ _ _ _
✓ 'Procesador 80386sx a l ó  Mhz.
✓  1Mb. de Memoria RAM.
✓  Disquetera de 1.44 Mb.

✓  Disco duro de 40 Mb.
✓  Gráficos VGA.
✓  Monitor en color.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #218, 1/3/1992.



Siete días La M a n c h a

SE HACE ...
El Sepes podría gestionar 
e l polígono de Oraña

l¡ a empresa de Servicios Estatal de Promoción y 
U  Equipamiento, SEPES, se podría hacer cargo de 
la construcción del polígono industrial de Ocaña. 
Jesús Velázquez, primer edil de la localidad, señaló 
que « e l S E P E S  se  m o s tr ó  s u m a m e n te  in te r e s a d o  en  
u b ic a r  u n  p o l íg o n o  e n  O c a ñ a , s e g ú n  n o s  c o m u n ic a 
ro n  e n  e l  p r i m e r  e n c u e n t r o  q u e  m a n tu v i m o s  c o n  
e llo s» . De llegar a un acuerdo, esta empresa estatal 
elegiría los terrenos idóneos para la instalación del 
complejo industrial.

Nueva red  de abastedm iento  
de agua en Quero

O écnicos de la Diputación Provincial han exami
nado la red de abastecimiento de agua local que 

viene sufriendo desde hace meses importantes fugas. 
Tras revisar las tuberías, han propuesto un proyecto 
de renovación total del sistema de abastecimiento de 
aguas que se desarrollará en cuatro fases. La nueva 
red dividirá el pueblo en cuatro sectores de manera 
que en caso de averías el tramo afectado dejará de 
funcionar sin afectar al resto de la instalación. El 
proyecto contará con un presupuesto aproximado de 
50 millones de pesetas a sufragar por la Diputación, 
la Consejería de Política Territorial y el Ayuntamien
to. Por otro lado, el alcantarillado de la localidad se 
ha visto desbordado por las fugas de agua, inundán
dose una laguna de sales de sulfato de magnesio.

Perderse en El Toboso

□ erderse por las callejuelas de El Toboso resulta 
bastante fácil, sobre todo para los que no son 

del pueblo, debido al gran número de calles sin 
nombres en la localidad. Según la alcaldesa, Nativi
dad Martínez, « só lo  u n a s  c u a n ta s  c a l le s  c é n tr ic a s  
t ie n e n  d e n o m in a c ió n » , situación que parece va a so
lucionarse próximamente ya que el Ayuntamiento 
tiene previsto colocar en todas las calles toboseñas 
placas con sus nombres.

Semana tu ltu ra l en M iguel Esteban

r i n  añana dará comienzo la segunda Semana Cul- 
tural organizada por la Asociación de Mujeres 

L a  G a v io ta . Entre las diversas actividades progra
madas para estos días, cabe destacar el fallo del I 
Certamen de Poesía y Cuento, una exposición de 
manuscritos, libros, mensajes y otros escritos anti
guos, la celebración de un vídeo-forum sobre el te
ma L a  m u je r  y  la  p u b l ic id a d ; y una conferencia so
bre el cáncer de mama.

LA SALUD A DEBATE. Con una conferencia sobre la diabetes se han clausurado en 
Villanueva de Alcardete las I Jornadas sobre la Salud celebradas en esta localidad durante 
el mes de febrero, cuya organización ha corrido a cargo de la asociación de amas de casa, 

Nuestra Señora de la Piedad. Numeroso público ha seguido estas charlas en las que se 
han tratado diversos temas como: primeros auxilios, accidentes infantiles, planificación 
familiar y depresiones con la intención de sensibilizar a los ciudadanos en una medicina 

preventiva.

MISIONES EN YEPES. Hoy, domingo, finaliza la campaña desarrollada por seis 
misioneros de los Padres Paúles en esta localidad manchega. Durante dieciséis dias, el 

pueblo ha acudido masivamente a las actividades religiosas organizadas por los 
misioneros. Especial interés han mostrado los niños de Yepes a quienes se les ha 

dedicado una campaña infantil.

HOMENAJE EN QUINTANAR. Purificación Ortiz Contreras recibió un emotivo 
homenaje en tas dependencias municipales por sus veinte años de trabajo en el 
Ayuntamiento dentro del sen/icio de limpieza. Purificación fue agasajada por los 

miembros de la corporación municipal, compañeras de trabajo así como por múltiples 
personas que quisieron sumarse a este reconocimiento a una vida de trabajo.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #218, 1/3/1992.



Cascajoso, 13 
Tel. 23 19 18 

El Polígono 
Toledo

Disfrute 
nuestros 

ahumados, 
embutidos 
ibéricos, 

revueltos de 
setas y 

espárragos 
tostas de 

jamón y queso

Desayunos 
y meriendas 
Sandwiches

En un ambiente 
agradable para 
tomar sus copas

Fmca LOS PECES
ALMACEN Y VENTA DE:

Camiones - Tráilers - Bañeras - Volquetes 
IVECO - VOLVO - PEGASO - SCANIA - MAN

Facilidades hasta 4 años

Teléfono 816 07 04
Nueva Autovía Madrid-Toledo, Km. 30

MESON - RESTAURANTE

C/ Arrabal, 3. Teléf. 22 03 73 - 45003 TOLEDO

LA MEJOR CARNE, POSIBLEMENTE...

“TODA LA CARNE 
EN EL ASADOR”
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Siete días Saqra-Torrijos

SE HACE ...
Tres millones y  medio por destubrlr 
la  villa  rom ana de Carranque

0 1 vecino de Carranque, Samuel López Iglesias
cobrará tres millones y medio de pesetas al ha

berle reconocido el Tribunal Supremo como descu
bridor de la villa romana de dicha localidad toleda
na, sentencia contraria a la emitida por el Tribunal 
Superior de Castilla-La Mancha, en la que se con
sideraba a López Iglesias como descubridor de uno 
solo de los 22 mosaicos que componen las ruinas ca- 
rranqueñas. La familia de Samuel López afirmó que 
«están muy satisfechos por la sentencia, no sólo por 
el dinero, sino porque la verdad ha salido a la luz y 
todo el mundo sabrá quién ha descubierto la villa 
romana».

Valmojado m odifitará sus normas 
subsidiarlas

□ 1 Ayuntamiento de Valmojado ha abierto un 
plazo de información para que los vecinos que 

lo deseen presenten peticiones de recalificaciones de 
suelo rústico en urbano, proyectos de urbanización o 
reordenación interior del casco urbano o cualquier 
otra sugerencia urbanística, solicitudes que deberán 
presentarse hasta el 30 de mayo. Según informó el 
alcalde, Emiliano González, dichas sugerencias se
rán tenidas en cuenta por los técnicos a la hora de re
dactar las nuevas normas subsidiarias.

El MOPT quiere dejar a  una fam ilia  
en la  ralle

I f l  os propietarios de un taller de lavado situado en 
U  el kilómetro 88 de la carretera de Extremadura, 
en el término de Otero, han denunciado a BISA
GRA que el Ministerio de Obras Públicas y Trans
portes quiere dejarles en la calle. María Victoria 
Calvo, dueña del taller y un restaurante, declaró a 
esta revista hace dos semanas que las obras que el 
MOPT está ejecutando en dicha vía han cortado 
el acceso a su vivienda y locales, sin que hasta el 
momento se haya dado una solución al problema. 
Ahora, la cosa es más grave, ya que la denunciante 
afirma que el MOPT quiere expropiarles sus propie
dades «pagándonos por nuestra casa y el bar sólo 
ocho millones de pesetas, con lo que nos quedaría
mos cinco familias en la calle». Para evitarlo, los 
afectados han enviado escritos a todas las autorida
des, sin que por el momento hayan recibido contes
tación alguna.

EXCURSION. La Asociación de Padres del Colegio Público César Cabañas de Recas 
organizó una excursión a Navacerrada, donde los más pequeños pudieron disfrutar de 

una velada al aire libre con sol y nieve. Ataviados para soportar las altas temperaturas de 
montaña, los alumnos y padres, posaron para nuestra revista, demostrando la buena 

aceptación que tiene este tipo de actividades extraescolares.

CANALIZACION DEL ARROYO EN CAMARENA . Las obras de canalización del 
arroyo Monteviejo de Camarena, que se habían paralizado por falta de recursos 

económicos, han vuelto a reanudarse hace unos días al haber aportado el Ayuntamiento 
una parte de la subvención concedida por la Diputación en sus planes provinciales que, 
en un principio, estaba destinada a la construcción de un depósito que posteriormente 

financió la Consejería de Política Territorial. El alcalde, Luis Crespo, afirma que el 
presupuesto inicial de 45 millones se ha quedado corto, por lo que pedirán ayuda a las 

distintas instituciones.

ESQUIVIAS NEVADO. La comarca de La Sagra presentaba hace unos días un aspecto 
inusual al hallarse cubierta por la niveve. En la foto, se puede ver cómo quedaron los 

campos de Esquivias como consecuencia de las bajas temperaturas, una original imagen 
que, además de nuestro fotográfo, seguramente captaron numerosos vecinos de la zona 

como recuerdo.
40
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Econom ía
Com ienzan ios trám ites  
p a ra  tras lad ar 
e l M ercado de Ganados
El pleno del Ayuntamiento de 
Talavera de la Reina aprobó solicitar 
a SEPES la cesión de 75.000 metros 
cuadrados en el Polígono de 
Torrehierro para la futura instalación 
allí del Mercado Nacional de Ganados. 
Este traslado cuenta con el apoyo 
expreso del presidente de 
FEPEMTA, Florentino Carriches, 
aunque en el seno de la Federación han 
surgido discrepancias. Alejandro 
Bermúdez, secretario general de la 
organización, ha expresado sus 
reservas a este traslado, apareciendo 
como portavoz de un colectivo 
empresarial que se muestra preocupado 
por los efectos negativos que pudiera 
acarrear para el comercio de la ciudad, 
por un lado y, por otro, por el posible 
rechazo de otras empresas para 
instalarse en Torrehierro.

Se aproxim an  
las posturas p a ra  
la  fusión de las Cajas
La Federación de Cajas de Ahorro de 
la Región y los sindicatos han acercado 
sus posturas en las negociaciones para 
la fusión, al renunciar las centrales a la 
inmovilidad geográfica de una parte de 
los empleados, según Fernando 
Botica, de CC.OO. Al parecer, en los 
otros temas conflictivos como era el 
mantenimiento del empleo, la 
homologación salarial o el fondo de 
pensiones se ha llegado a acuerdos «a 
los que sólo falta cortar algunos 
flecos». De esta forma, se espera que el 
acuerdo entre las dos partes se rubrique 
a mediados del próximo mes de marzo. 
El acuerdo de fusión será sometido a 
las asambleas en el mes de abril o 
finales de marzo.

El 3 0  p o r 100 de los 
profesores in terinos  
secundaron la  huelga
El 30 por 100 de los profesores 
interinos de la provincia de Toledo 
secundaron el pasado martes la huelga 
convocada por el sindicato CC.OO., 
según fuentes de esta central. El día 
anterior representantes del colectivo no 
pudieron encerrarse en la Dirección 
Provincial de Educación y Ciencia ante 
la prohibición del delegado del 
Gobierno. Las reivindicaciones de 
CC.OO. se centran en el 
mantenimiento del actual sistema de 
acceso a la función pública y de los 
derechos de los opositores de 1991. 
Asimismo, demandan la reunión de la 
mesa negociadora con el ministerio, 
cuestión que al parecer han 
conseguido, estando convocada para la 
primera semana de marzo.

Peiró , secretario  
de Adm inistración  
Pública de CC.OO
Manuel Peiró fue elegido el miércoles 
secretario del sindicato de 
Administración Pública de CC.OO. en 
Toledo a lo largo del congreso 
provincial, del que también salió elegido 
el comité ejecutivo. Al final, en el 
congreso sólo se presentó una lista 
calificada como «oficial» y respaldada 
por el secretario provincial del sindicato, 
Juan Arroyo. Aunque en un principio 
se esperaba que pudiera aparecer una 
lista alternativa encabezada por Antonio 
Urbán, al final éste decidió no 
presentarse al no disponer del apoyo 
suficiente -el 10 por 100 mínimo de la 
asamblea-. Sin embargo, el congreso 
tuvo momentos de tensión cuando 
Urbán planteó la salida del congreso de 
Juan Arroyo cuestión que fue 
rechazada por los delegados.
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El Frígón de Pedro representará  
a la  región en la  Expo

El Banco Santander Increm entó sus 
recursos un 18 por 100

El restaurante conquense El Frigón de Pedro representará a 
Castilla-La Mancha en la muestra gastronómica que se 
desarrollará en el Pabellón Español de la Expo de Sevilla. El 
restaurante, propiedad de Pedro Torres Pacheco, fue elegido 
por una comisión de expertos gastrónomos que valoraron de 
manera especial aquellos establecimientos que representaban 
la cocina típica española. La muestra gastronómica del 
pabellón español estará destinada, entre otros, a los jefes de 
Estado que visiten la Expo y se desarrollará entre el 20 de abril 
y el 12 de octubre. En total han sido seleccionados un total de 
25 restaurantes representando a otras tantas comunidades 
autónomas.

El Banco Santander incrementó durante 1991 sus recursos 
ajenos en Toledo en un 18 por 100, según informó Julio 
Rivero, director de la entidad en Castilla-La Mancha. A 
nivel regional los recursos crecieron un 17 por 100. También 
en Toledo la evolución de la inversión tuvo en la capital 
regional un crecimiento superior a la media regional. El Banco 
Santander dispone en la provincia de un total de 16 oficinas, 
siete de ellas abiertas en los últimos años. Según indicaba 
Julio Rivero, de momento, la entidad no tiene planes de 
expansión. Uno de los mayores logros apuntados es el 
incremento de la cuota de negocio exterior en un 55 por 100 y 
los 446 contratos de leassing.

Aincotour abre 
sucursal 
en Madrid

«Vinos 
del Norte 
de Toledo» da 
su prim er paso

La agencia de viajes Aincotour, perteneciente al grupo 
Navidul, inauguró esta semana en Madrid su primera 
oficina. Con esta ya son tres las que tiene abiertas la 
empresa de Manuel Díaz y a lo largo de este año y del 
siguiente está proyectada la apertura de otras tantas 
sucursales. La oficina de Aincotour en Madrid está en la 
calle O'Donnell, en el céntrico barrio de Salamanca, y ha 
contado con una inversión de unos 30 millones de pesetas. 
La expansión de Aincotour en Madrid obedece a «la 
necesidad de atender a una importante clientela ubicada en 
la capital de España», según Eugenio Pavón, gerente de la 
empresa. Esta se creó hace siete años, estando su oficina 
principal en Torrijos.

La cooperativa de segundo grado «Vinos Norte de Toledo» 
ha dado su primer paso con la elección de su comisión 
gestora. De esta comisión forman parte representantes 
de seis cooperativas del Consejo de Regulación de Origen 
Méntrida, aunque se espera que al final del proceso de 
creación participen en el proyecto un total de 15 
cooperativas. Su objetivo es lograr una dimensión 
empresarial adecuada para abordar proyectos de mejora 
de calidades y, sobre todo, la comercialización de los vinos 
de la zona. Esta cooperativa de segundo grando se une 
a otras en fase de formación en la zona de La Mancha 
y Campo de San Clemente.
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La enfermedad baja las defensas y disminuye la inmunidad de estos animales

"El sida del cerdo" 
llega a la provincia de Toledo

La provincia de Toledo no ha quedado al margen de los 
efectos de la «peste azul» europea, enfermedad porcina que 
produce numerosas bajas en los lechones y un alto porcen
taje de cerdas con problemas de apareamiento. No hay un 
foco en donde se haya diagnosticado oficialmente lo que 
empieza a conocerse entre los ganaderos como «sida del 
cerdo» aunque varios afirman que la enfermedad ha destro
zado sus granjas. La «peste azul» no produce ningún daño 
en el consumidor y únicamente afecta a las grandes explo
taciones porcinas.

Una nueva enfermedad 
porcina procedente de 
Europa ha llegado hasta 
nuestro país y ha afectado es

pecialmente a Toledo -pro
vincia entre las seis primeras 
productoras de cerdo-. El 
nombre técnico es síndrome 
respiratorio reproductor por
cino y en la calle se le conoce 
como «peste azul», «aborto 
azul» o «enfermedad miste
riosa». Y quizás sea este 
nombre el que mejor le vaya 
porque en los últimos meses 
se ha hablado mucho de ella 
pero no se sabe bien de qué 
va ya que los síntomas no son 
muy específicos: fiebre, abor
tos en cerdas y falta de cubri
ción, entre otros. Lo cierto es 
que los ganaderos han empe
zado a hacer cuentas y no les 
han cuadrado los números.

José Sánchez, ganadero de 
Ajofrín, asegura que la «mis
teriosa» enfermedad ha pasa
do por una de sus granjas,
44

ocasionándole grandes pérdi
das, «en una explotación de 
300 madres ha pillado al 60 
por 100». José continuaba 
explicando que las cerdas tie
nen grandes diarreas y que 
los lechones son raquíticos y 
enfermizos. Pero no es sólo 
eso, las cochinas se quedan 
según José Sánchez, «estéri
les» y no reproducen.

Seis millones de pérdidas 
ha dejado «el aborto azul» en 
la explotación de José Sán
chez, ya que si venía deste

tando 400 lechones mensua
les, durante los meses de 
«anormalidad» tan sólo ha 
destetado 150. Pero no para 
ahí la cosa, pues según este 
ganadero, ha tenido además 
que renovar la explotación y 
meter ganado nuevo que le 
ha supuesto seis millones de 
pesetas más.

Julián Rojas, criador de 
Sonseca explicaba que en su 
granja, aunque los veterina
rios no lo han confirmado, 
han tenido también dificulta

des con las cerdas, que no se 
han cubierto en un 35 por 
100. Julián Rojas saca al 
mes 120 lechones menos, te
niendo en cuenta que cada le- 
chón vale unas 7.000 pesetas, 
las pérdidas han podido ser 
de unas 850.000 pesetas 
mensuales, «si no se saca 
pronto una vacuna tendre
mos que cerrar la granja».

Emiliano, veterinario de la 
Asociación de Defensa Sani
taria de Gálvez explicaba que 
el virus aparece durante el úl
timo tercio de gestación, 
ocasionando problemas neu
mónicos en los lechones que 
forman parte de camadas 
muy débiles e incrementando 
el número de cerdas vueltas. 
La enfermedad azul disminu
ye además las defensas por 
eso y según Angel Lorenzo, 
presidente de la Cooperativa 
Ganadera de San Antón en 
Totanes, «deprime la inmuni
dad y se manifiestan otras en-
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Con la nueva enfermedad comunitaria los Iechones nacen raquíticos y en un alto 
porcentaje las cerdas no se cubren.

fermedades como puede ser, 
Aujezsky y Mal rojo. Es un si
da, sólo que en animales», 
decía Angel Lorenzo.

A pesar de que según todos 
los veterinarios consultados 
por BISAGRA, el diagnósti
co no es fiable y todo son 
teorías, la preocupación es la 
nota dominante entre los cria
dores de cerdos de la provin
cia. Estos no pueden hacer 
oídos sordos a los comenta
rios de aquellos ganaderos 
que aseguran que sus granjas 
han sido golpeadas duramen
te por el «aborto azul».

Suben los precios 
de la  carne

Según un representante de 
productos ganaderos, el 80 
por 100 de las grandes gran
jas han sido dañadas, «aun
que no se reconozca en casi 
ninguna». Julián Rojas, de 
Sonseca, coincidía con esta 
afirmación y señalaba al res
pecto que «todos los ganade
ros lo tenemos pero unos 
callamos y otros no». De he
cho en Sonseca se cargan 
según Julián Rojas menos 
camiones que hace un año, 
«todos estamos escasos». La 
producción ha bajado a nivel 
nacional en un 30 por 100 y 
en Toledo, particularmente 
por ser esta provincia de las 
que más aporta al mercado 
nacional, «en cada granja 
-según Jesús Sánchez, pro
pietario del matadero Jevisa 
en Yeles-, faltan de 500 a 
600 cochinos».

La subida de carne en vivo 
ha sido por lo pronto y según 
Jesús Sánchez de 20 pesetas 
aunque puede llegar en poco 
tiempo a 30. Desde mediados 
de diciembre, el lechón ha su
bido 140 pesetas. En cuanto 
al jamón curado aún no ha 
experimentado ninguna subi
da, pero según el propietario 
del matadero de Yeles en 
cuanto haya escasez, incre
mentará su precio en unas 
100 pesetas kilo. Por lo pron
to, explicaba Jesús Sánchez, 
los fabricantes de jamones 
han empezado a reducir la 
carne fresca que utilizan para 
elaborar ya que los costes son 
muy elevados.

Joaquín Manzano, de 
Nambroca, ha sido según sus 
propias palabras otro de los

El mercado porcino ha experimentado un 
estancamiento que ha sido compensado 

con la subida de los precios.

perjudicados, «en agosto tuvi
mos una mortandad de 
cerdos muy importante. En 
cifras de producción media 
de los 9,74 cerdos que sacá
bamos mensualmente, pasa
mos a 6,5». Para este granjero 
el culpable es la Administra
ción que «no sabe velar 
porque no haya ninguna im
portación de cerdos enfermos 
y mete en España lechones a

La carne ha subido 20 pesetas 
el jamón curado se espera que suba 100 

pesetas kilo.

punta pala, sabiendo el pro
blema». José Sánchez, de 
Recas, así como Angel, vete
rinario de Sonseca, conside
ran también a la Administra
ción como única responsable 
de que el cerdo con «aborto 
azul» entrara en España: «le 
sale un brote de peste y nos 
sigue vendiendo cerdos. No 
hay ningún control», apunta
ba el veterinario de Sonseca.

Por su parte los responsables 
de Ganadería en la Junta de 
Comunidades niegan que la 
enfermedad haya llegado a 
Toledo y que se hayan diag
nosticado seriamente y con 
fundamento casos concretos, 
«posiblemente lo tengamos 
en un futuro ya que el merca
do está muy internacionaliza
do pero en estos momentos 
no hay nada». El veterinario 
de la zona sanitaria de Gál- 
vez, Emiliano, tampoco cree 
que en Toledo se haya dado 
ningún caso, al menos, seria
mente confirmado, «no hay 
ningún sitio en donde real
mente se haya comprobado. 
En mi zona al menos no ha 
habido abortos en masa, ni 
problemas neumónicos rela
cionados con el aborto azul».

Sólo recom endaciones

Pero Fernando Esteban,
socio de la granja Hermanos 
Esteban, de Recas, no es de 
la misma opinión y asegura 
que en su explotación apare
ció la enfermedad por el mes 
de agosto, produciendo pér
didas económicas de más de 
un millón de pesetas, «los 
chiquititos se morían sin sa
ber por qué. A los que nos 
pilló nos hizo polvo». Otros 
tuvieron más suerte, como 
Javier Mora, propietario de 
una granja en Manzaneque, 
«a nosotros no nos ha pasa
do nada». Para Javier, la vi
rulencia en Toledo es mucho 
menor porque «en nuestra 
provincia no se hace tanta 
importación de animales».

Por el momento no se co
noce ninguna vacuna aunque 
sí se habla de algunas experi
mentaciones, pero aún no han 
dado resultado positivo. Por 
eso y como único remedio 
para combatir la enfermedad 
-al menos en paite-, los vete
rinarios como Angel, de Son
seca, o Emiliano, de Gálvez, 
aconsejan vacunar a los cer
dos contra otras enfermeda
des ya que si el animal es 
fuerte, soportará mejor «el 
aborto azul». También se re
comienda el aislamiento de 
las granjas y los controles so
bre la entrada de camiones así 
como mucha desinfección en 
los establos y buenas condi
ciones en la explotación.

VICTORIA JIMENEZ
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Desde Alemania a Toledo
El virus del «aborto azul» 
es fácilmente expansible 
ya que se transmite a 
través del aire y con el 
trasiego de hombres y 
camiones. Aunque 
no se sabe con exactitud, 
según los técnicos 
consultados, el síndrome 
apareció hacia el mes 
de noviembre del 90 
en Alemania, en donde 
llegaron a contabilizarse 
300 casos diarios. 
Rápidamente se extendió 
por Bélgica y Holanda, 
dejando el norte 
de Europa arrasado.
En España el brote

penetró hacia el mes 
de mayo, introduciéndose 
por provincias como 
Huesca, Lérida, Teruel 
y ocasionando 
numerosas bajas.
En la provincia de Toledo 
parece que se dieron 
algunos casos aislados 
durante el verano; 
en la actualidad y aunque 
no haya casos declarados 
formalmente parece 
que ha afectado donde 
hay más aglomeraciones 
de ganado: Recas, 
Gálvez, Sonseca, Mora, 
Polán, Totanes o 
Tor rijos.
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Ismael Díaz director 
general de CEISA

Ismael Díaz, Director General de CEISA.

"El desconocimiento sobre CEISA 
no ha estado siempre claro, 
y me agrada que el MEC haga 

una investigación"

E l Ministerio de Educa
ción ha abierto una in
vestigación sobre los 

estudios y la homologa
ción de las titulaciones 
que CEISA imparte?

Afortunadamente eso lo 
está haciendo, y creo que 
debería haberlo hecho hace 
mucho tiempo. Nosotros 
funcionamos entre las dis
tintas áreas de formación. 
Hay una que desarrollamos 
en concierto o como centro 
de presencia de CEDEC 
(Centro Español de Educa
ción a Distancia). CEDEC 
tiene tipificadas en infor
mática dos profesiones que 
son la de programador de 
gestión y programador de 
sistemas. Bajo esa línea, 
actuamos nosotros. Bajo el 
am paro o concierto  con 
CEDEC. Evidentemente, el 
desconocimiento de la De
legación del Ministerio de 
Educación sobre esto no ha 
estado siempre muy claro, 
por ello me agrada enorme
mente que hagan una inves
tigación al respecto, porque 
nosotros nos hemos perso
nado allí demasiadas veces 
para verificar lo que aquí se 
hace, pero que respecta a la 
vía de informática que pue
da tener tipificación minis
terial. Por tanto, si lo está 
haciendo, estupendo. Lo 
está haciendo, soy cons
ciente de que lo está ha-‘ 
ciendo, para mí de maravi
lla. El problema puede sur
gir cuando se pueden mez
clar distintas vías de forma
ción. No es igual un cursi
llo de uso de base de datos 
que por muchas horas que 
tenga no deja de ser una ca
pacitación profesional, que 
un curso que esté tipificado 
ministerialmente, y al igual 
que he hecho mención al 
tema del MEC, puedo ha
cer mención a las distintas 
áreas de formación que se 
desarrollarán en concierto y 
en moderación con el Mi
nisterio de Trabajo. Date 
cuenta que con una infraes
tructura de esta categoría 
que su especialidad son las 
nuevas tecnologías y las 
técnicas empresariales, no 
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nos podemos limitar a un 
área de formación, porque 
entre otras cosas, mantener 
una in fraestructu ra  con 
1.200 alumnos y un equipo 
de 61 profesionales, evi
dentemente exige un alto 
nivel de com petencia y 
competí tividad.

Pero el M inisterio de 
Educación ha denunciado 
que se ha utilizado su 
nombre para apoyar estu
dios y que estaban homo
logados.

Creo que debe haber 
confusiones al respecto y 
me consta, por tanto lo me
jor es que se aclare lo antes 
posible. No creo que haya
mos utilizado el nombre del 
Ministerio para eso, sí he
mos citado el reconoci
miento del MEC que otorga 
a CEDEC para que imparta 
a través de sus centros co
laboradores o centros con
certados las titulaciones ti
pificadas ministerialmente, 
eso sí.

Pero los alumnos tam
bién se han quejado. Al
gunos han ido con su di
ploma de CEISA pidiendo 
que se le homologara.

Creo que está totalmente 
claro entre nuestros alum
nos el tema de las homolo
gaciones. Si bien intervie
ne a veces, desgraciada
mente, la picaresca. Es de
cir, tú le expides un diplo
ma de capacitación a un 
alum no y éste pretende 
canjearlo por un título ho
mologado y esto no es po
sible, y aquí dentro queda 
perfectamente claro y, en 
todo caso, no tenemos co

nocimiento de que existan 
alumnos en esa vía.

La dim isión de cinco  
miembros de la Ejecutiva 
del Colegio de Doctores y 
Licenciados después de la 
firma de un convenio con 
CEISA también ha desa
tado la polémica con la 
Academia, sobre todo des
pués de conocerse un in
forme del profesor de in
formática, Sr Aranda, que 
definía sus estudios de 
máster como «rancios».

El convenio del colegio 
se ha llevado a cabo con" la 
más absolu ta  y extensa 
profesionalidad, objetivi
dad, criterio y seriedad. El 
proyecto de colaboración o 
concierto con el Colegio es 
de 400 páginas, en las que 
van expuestos o algo así 
como una docena de cursos 
para postgraduados o de 
carácter superior. El infor
me que emitió el Sr. Aran
da se centra en una parte 
de ese convenio y más con
cretamente, en unas deter
minadas materias que com
ponen algunos de los cur
sos superiores de informá
tica de gestión. Bien, es un 
informe que, evidentemen
te está ahí y que lo tene
mos que escuchar pero, co
mo él muy bien dice, es un 
informe subjetivo y tal vez 
un informe objetivo encon
traría las alabanzas de esa 
parte del plan de form a
ción.

Hay otro informe que de
muele el del Sr. Aranda y 
que está avalado por multi
tud de personas, entre ellos 
profesores y catedráticos.

La Junta de Gobierno votó 
por escrito e, individual
mente, y democráticamente 
se ganó la elección. No creo 
que tenga nada malo el con
venio, y beneficia a las dos 
instituciones, al Colegio 
porque inyecta un dinamis
mo empresarial con el que 
no contaba y a nosotros nos 
avala y da prestigio que una 
institución de esas caracte
rísticas, nos apoye nuestros 
planes de formación.

Ism ael Díaz asegura  
que se siente perseguido 
porque su centro siempre 
se ha situado en el centro 
de la polémica, desde la 
construcción del edificio a 
la investigación del MEC.

¿La polémica, quién la 
levanta? Los alumnos no le
vantan polémica, los profe
sores tampoco, por tanto el 
reducto de personas que le
vantan polémica son poco 
objetivas o poco creíbles, 
puesto que si no nos cono
cen cómo pueden levantar 
polémica y si nos conocen y 
levantar polémica es negar
se a la evidencia y por tanto 
es incomprensible.

Pero CEISA, desde sus 
cimientos, nace con polé
mica. Caso del edificio.

Desafortunadamente, nos 
ha tocado caer en ella, pero 
en todo caso, como ciuda
danos adm inistrados, las 
administraciones públicas 
nos lo deberían haber dado 
resuelto. Hay un Plan Gene
ral de Ordenación Urbana 
que tipifica lo que se puede 
y debe hacer en esta zona. 
Este Plan dice que aquí se 
construyen cinco alturas 
con aprovecham iento de 
buhardillas y libre construc
ción en cuanto a diseño ex
terno. Desde ahí, ¿se nos 
puede tachar a nosotros de 
irregulares y polémicos? Lo 
que el poder público quiera 
emplear contra nosotros en 
ese sentido. A nosotros se 
nos concedió la licencia de 
obra conforme a un Plan de 
O rdenación Urbana y a 
unos proyectos aprobados y 
ratificados por los Organis
mos competentes, a partir 
de ahí, no entendemos poi
qué se quiere endosar el 
problema a este ente pri
vado.

M.A.H.
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i quiere vender su 
propiedad,al contado, 
con toda comodidad, 
discreción y rapidez...
Aprovéchese de todos los serv idos de una G ran Agencia  In m o b ilia ria  de  siem pre, c o m o  UNIINS/P , pa ra  vender 
su piso, o fic ina , apartam ento , local, estudio  o  cha le t con  todas las ventajas a su ta v o r. sin n in g u n a  d u d a ,lla m e , a 
U N IN S #  y  dígaselo tal cual. U N IN S #  (91)435 24 18

U N ÍN S /V
A su servicio. En exclusiva.

Tasación. Ventas. Asesoría Legal- Servicio de Gestoría Inm obiliaria, Servicio Postventa, Servicio Crédito Inm obiliario . A .P .I. 4 7 8 .
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PERSONAJES MITOIOCGI
SANCHEZ GARRIDO: MORFEO

Uno de los innumerables hijos de Hipnos daba vuelos 
de aguilucho por encima de los cogotes de los mortales. 
Nos referimos a Morfeo, deidad alada, que, con una flor 
de adormidera en ristre, iba durmiendo al personal.

Joaquín Sánchez Garrido, alcalde por segunda vez de 
Toledo, viene a nuestra sección como el Morfeo toledano, 
poco pródigo en sonrisas y  de semblante tan serio, cir- 
cunspecto y  cariacontecido que puede llegar a amuermar 
(quien sabe si a dormir) a tantos toledanos como griegos 
durmiera su homónimo mitológico.

Nos permitimos sugerirle que, aprovechando el poder 
de la alcaldía en esta ciudad mágica y  de ensueño, pinte 
sus días y  noches con pinceladas de imaginación, condi
mento indispensable para el gusto y  regusto de ella por 
parte de residentes y  foráneos.

Morfeo nunca será «morguapo». pero sirvan estas lí
neas «mitolocgitósicas» para que algún día podamos de
cir de él que, al menos, fue un alcalde simpático.
48

L E C H U ...

Un paseo por 
el arte plástico

A la espera de la colosal exposición Reyes y 
mecenas, que, dicho sea de paso y sin ánimo 
de incordiar, poco o nada tiene que ver con 
el evanescente, deslavazado y heteróclito 
«Cultural Toledo», nos hemos dado un pa
seo por las distintas salas de exposiciones y hemos 

podido cotejar lo mucho que se pinta.
_ Es de rigor comenzar por la muestra de Diab Ras- 

hid en la galería Tolmo. Allí encontramos composi
ciones de signo abstracto, en las que caligrafías y em
blemas tribales y de carácter arqueológico, se interac
cionan con manchas de color para transformar el so
porte pictórico en un orden caótico o caos ordenado 
que traslucen la personalidad de este singular artista, 
cuya cultura y conceptos estéticos suponen un viaje 
por distintas culturas y mentalidades, que en él conge
nian en perfecta armonía.

En la Beruete, Fidel María Puebla, el más prolífi- 
co de los pintores toledanos, expone óleos; fiel a su 
concepto de pintura colorista, con el que resuelve pai
sajes desenfadados con alegres y empastadas pincela
das, muy acordes con el gusto estético del público 
mayoritario.

Cerezo expone en la sala Velázquez de la Caja Ru
ral su última producción estética, con un concepto 
moderno y abierto del arte de pintar, que le permite 
afrontar todo tipo de simplificaciones y ademanes ex
presivos a la hora de resolver sus composiciones, en
tre las que se destacan figuraciones blanquinegras que 
transmiten fuerza y energía.

Singular es la apuesta de Santos, en otra sala de la 
Caja Rural, con sus pinturas y cuadros cerámicos, ani
mando a los inversores en arte con un descuento de 
15.000 pesetas a la adquisición de una obra, previa 
presentación de la invitación correspondiente. ¡Cosas 
del «márketing»!

En el palacio de Benacazón, de Caja de Toledo, he
mos podido dar un buen «pase» a la exposición de 
Nuñez Cortés, que nos ha enseñado su arte con los 
pinceles, retratando el mundo taurino, siendo el ani
mal el centro de atención del artista, que refleja su 
singularidad en decorativas estampas.

Y por no quedarnos sólo en Toledo, porque también 
se expone, entre otros lugares, en Villacañas y Quin- 
tanar, citemos la muestra de la pintora María Merce
des en la galería Cerdán de Talayera de la Reina, 
una colección de óleos de corte tradicional y factura 
tranquila y contemplativa del entorno natural, que ide
aliza cada rincón o paisaje que compone.

 ̂U  na docena de exposiciones dan buena 
muestra del interés por la pintura en nuestra 

provincia.”
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Comparsa Las tres  
tu ltu ras , un prodigio  
de dow m entadón
La asociación de vecinos La Comisa se 
lo ha montado la mar de bien para el 
carnaval. Estos entusiastas ciudadanos 
se plantean la fiesta desde la comparsa 
Las tres culturas. La puesta en marcha 
del proyecto ha requerido una 
exhaustiva documentación en la 
Diputación, Ayuntamiento y Museo 
Sefarad con objeto de alcanzar la mayor 
fidelidad posible a la hora de diseñar los 
disfraces. La mayoría de sus integrantes 
son mujeres, y de sus 57 componentes, 
unos van vestidos de moros, otros de 
cristianos y los de más allá de judíos.
En septiembre comenzaron los 
preparativos y todos los disfraces están 
confeccionados manualmente.

Paso ad elan te
d e l A dem ar
en e l reg io n a l ju ven il
El Ademar-Yogui's derrotó a Cuenca 
por 92-74 superando así el primer 
escollo para alzarse con el campeonato 
regional juvenil. Destacaron en el 
equipo toledano Iván, Nomparte y 
Oscar, que anotaron entre los tres 64 
puntos. El equipo continúa su marcha 
ascendente y muy mal se le deben de 
dar los árbitros para que no corone la 
empresa con éxito. Volvió a resultar 
decisiva la buena defensa de los 
toledanos. En este equipo juvenil 
existen grandes promesas y, si las 
cosas no se tuercen, alguno podría 
recalar en el Fórum Filatélico aunque 
no en el primer equipo.

Exito de la  I I I  Sem ana 
C ultural Taurina
El Palacio de Benacazón ha sido 
escenario la pasada semana de un 
interesante ciclo de conferencias 
programadas por la Peña El Trapío. Esta 
entidad, que tiene como presidente a 
Luis Rodríguez y a Julián González 
como secretario, ha traído como 
conferenciantes a Samuel Flores, 
Patrocinio Navarro, Mariví Romero 
(en la imagen), Fernando Claramunt 
y Manuel Ríos. La asistencia a las 
jornadas ha sido bastante aceptable, 
llenándose el Palacio de Benacazón el 
primer día con Samuel Flores (ver 
entrevista). Otro de los componentes de 
la peña es el psiquiatra Angel Gómez 
Ruano.

Fallado e l I  Conwrso 
de CórnU
" Ciudad de Toledo"
Javier Arévalo e Iván Solbes han sido 
los ganadores del I Concurso Nacional 
de Cómic «Ciudad de Toledo» fallado 
la pasada semana en la discoteca Gris 
en la modalidad de blanco y negro. En 
el apartado de color los vencedores 
fueron los también madrileños Julián 
García y Ana Torres, alcanzando la 
segunda plaza Juan Antonio Lasalle. 
Una mención especial en 
consideración a su calidad la ha 
obtenido el Colegio Alberto Sánchez. 
Se contó con la presencia del concejal 
de Festejos, Emiliano García-Page.
Al acto, previsto para las diez y media, 
se acercó poquísima gente. La 
discoteca Gris suele estar apetecible 
bien entrada la noche. Destacó la 
decoración del local, con cómics 
pintados en las paredes.
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Pase de Pronovias en Talavera
Numeroso público asistió a la pasada semana a los Salones 
Concepción para contemplar el pase de Pronovias ahora que 
se aproximan las fechas de los casamientos. Para animar el 
cotarro se rifaron un viaje a Atenas para dos personas y un 
vestido de novia. El primero, por iniciativa de Viajes Toledo, 
recayó en unos chavales de Belvís de La Jara, que por cierto, 
hicieron la noche. El traje de novia se lo llevaron un grupo de 
Calera y Chozas.

El novio de la  Taras<a y  su <orte
La Peña comparsa de Santa Bárbara, integrada por 52 
personas, será conocida estos carnavales por el sobrenombre 
de «El novio de la Tarasca y su corte». La carroza lleva un 
dragón gigante y ellos van vestidos con capas que a su vez 
llevan dibujos de dragones en rojo y blanco. Este es el 
cuarto años que se animan a vestirse y toda su parafernalia 
está hecha manualmente. Comenzaron a «comerse el coco» 
para el tema en noviembre.

NUEVA YORK A LA VISTA
IGNACIO
ARIZAGA

Disfraces

Los carnavales siempre han sido una fiesta 
orientada a satirizar sobre los poderosos. 
Siguiendo a pies juntillas este argumento, 
reuní la pasada semana a todos mis confi
dentes particulares con objeto de que cole

giadamente imagináramos qué disfraces les cuadra
rían a los políticos de nuestra tierra. Mantuvimos un 
debate interesantísimo, y al final extrajimos las si
guientes conclusiones.

El alcalde de Toledo, Joaquín Sánchez Garrido,
iría perfecto de «sartén con el mango roto». Su con- 
cejala de cultura, quedaría divina de «saca de co
rreos», el presidente de Caja Toledo, Francisco 
Hernanz debería ir vestido de «tambor», pero con la 
condición «sine cuanon» de que José Bono fuese 
ataviado de «tamborilero». En cuanto al Presidente 
de la Diputación, Adolfo González Revenga, nada 
mejor que disfrazarse de «cropier», y el vicepresi
dente de la misma institución, Rodrigo Gutiérrez, 
estaría como anillo al dedo de «delantero centro del 
club de viejas glorias del Ath. de Madrid», eso si. 
con el número 13 a la espalda y sentado en el ban
quillo. El portavoz del PP, Tomás Martín Peñato, 
rejuvenecería diez años disfrazándose de «cimbe- 
lero».

Angel Dorado Badillo iría a las mil maravillas de 
«trapecista con vértigo», Emiliano García-Page, 
cautivaría a las jovencitas de «Niño de San Ildefon
so», César Gómez Benayas, viceportavoz munici
pal del PP, sorprendería a propios y extraños de pre
sentador de «El tiempo es oro» y Agustín Conde, 
de «delfín domesticado», de esos que tienen que pa
sar por el aro.

En Talavera, aunque exista menos tradición, tam
bién hay muchas siluetas que transformar. El alcal
de, por ejemplo, rompería moldes de «carta de 
amor», Pablo Tello, el ex alcalde, fascinaría al pue
blo vestido de «griego antiguo», pero con la condi
ción de que fuese «sofista», y Josefina Rocamora, 
la ex concejala, ganaría cualquier concurso al que se 
presentara si se ataviara de «aspirina».

Miguel Angel Cabezas de Herrera se supera
ría a sí mismo de «espadachín sin piedad», su 
amigo Emilio Niveiro alcanzaría cotas insospe
chadas de concursante de «Si lo sé no vengo», 
Narciso García, el representante de IU, seduciría 
a la concurrencia disfrazado de «página número 
15 de ese libro de Tom Sharpe» que se llama 
Otra vuelta de tuerca, Isidro Flores, concejal de 
Cultura, provocaría gemidos de satisfacción vesti
do de «ramo de flores de plástico regada con acei
te de ricino por una mano temblorosa», y Agustín 
Esteban de «rotulador rojo», siempre que Her
nández Moltó se disfrazara de «plumilla», pero 
sin medias tintas.
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José María Pilón cree que el reciente caso de Almansa en el que una madre mató a su hija pensando que estaba poseída por el demonio, es un crimen como otro cualquiera.

El célebre jesuita estuvo en unas jornadas de parapsicología en Talavera

Padre Pilón: "No he hecho exorcismos, 
sólo simulacros a gente que está 

como una cabra"
José María Pilón, uno de los mayores expertos en fenóme
nos paranormales, estuvo la pasada semana en Talavera en 
unas Jornadas de Parapsicología y Ciencias Ocultas. En 
una entrevista a BISAGRA, habla sobre los «poltergeist», 
las «casas cáncer» o el «exorcismo», a la vez que advierte 
sobre los peligros de las prácticas espiritistas.

E l sacerdote jesuita José 
María Pilón ha sido la 
«estrella» del programa 
de las V Jornadas de Pa

rapsicología  y C iencias 
Ocultas celebradas la pasa
da semana en Talavera. Li
cenciado en Filosofía y en 
Sagrada Teología, está uná
nimemente considerado co
mo una de las máximas au
toridades a nivel nacional e 
internacional en todo lo re
ferente a los fenómenos pa
ranormales. De hecho, per
tenece a casi todos los orga
nismos y sociedades de ex
pertos en Parapsicología y 
participa con asiduidad en 
cuantos congresos y reunio
nes se organizan a lo largo
52

y ancho de la geografía es
pañola.

En nuestra región, el padre 
Pilón es sobradamente cono
cido. Estuvo en el Congreso 
de Toledo Mágico y Hetero
doxo que organizó Juan 
Blázquez y también en la 
primera edición del Congre
so de Parapsicología de 
Ciudad Real. Además, ha 
colaborado en la investiga
ción de dos casos sonados en

estas dos provincias. Uno, el 
de la célebre casa de Ocaña 
en la que aparecieron unas 
cortinas con extrañas rasga
duras sobre las que se espe
culó podrían ser producidas 
por un «grifo» -animal mito- 
lógico mitad león mitad 
águila cuya figura represen
taba al diablo en las catedra
les- y que siguen siendo es
tudiadas, motivo por el que 
el padre Pilón prefiere no

comentar el tema. El otro ca
so se produjo en Ciudad 
Real, en donde un matrimo
nio joven acudió al experto 
jesuita para comentarle los 
extraños fenómenos que se 
producían en su casa del ba
rrio de Pío XII: objetos que 
volaban y se estrellaban con
tra un espejo que no se rom
pía, la cama que chorreaba 
agua sin que el colchón apa
reciese nunca mojado y un 
sinfín de extrañas circunstan
cias semejantes al «polter
geist». El padre Pilón exami
nó la vivienda, no hallando 
en ella nada paranormal; en 
todo caso sería la mujer, An
tonia Navas Castro, la que, 
por unos poderes que no
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controla, involuntariamente 
provocaba los fenómenos 
aludidos. De cualquier for
ma, le aconsejó tratamiento 
psiquiátrico para superar la 
dramática situación en la que 
se encontraba. José María 
Pilón no ha vuelto a ocupar
se de este tema.

Los " g a fe s "  ex is te n

-En esta ocasión, su con
ferencia ha versado sobre 
el campo energético huma
no, lo que entendemos co
mo «aura». Usted afirma 
que todo es energía.

-Efectivamente, todo es 
energía, y la materia no es 
sino energía condensada, y 
no es que lo diga yo, sino 
cualquier científico. La ma
teria irradia energía, y ahí 
entramos en la existencia 
del campo magnético uni
versal, que rodea a todo el 
conjunto del universo; y los 
individuales campos energé
ticos humanos, que rodean a 
cada una de las personas. 
Estos campos energéticos 
individuales presenta_n_.siete.- 
niveles o ruedas llamadas 
«chakras» que emiten y ab
sorben energía. Lo impor
tante es que este fluir y ab
sorber se produzca de forma 
equilibrada. Cuando se alte
ra este equilibrio es cuando 
sobreviene la enfermedad, 
cuya cura consiste en ree
quilibrar, si se puede, y se 
sabe hacer, esos campos 
energéticos. De ahí el poder 
curativo de la imposición de 
manos.

-¿Esa energía que fluye 
y se absorbe, puede ser po
sitiva o negativa?

-Esa energía es positiva 
sin más consideraciones. Por 
la utilización que se haga de 
ella puede resultar en todo ca
so buena o mala, pero no por 
la energía en sí, sino porque 
intencionadamente se opta 
por hacer el bien o el mal.

-¿Existen los gafes?
-Sí. Pero no son personas 

predestinadas para dar mala 
suerte. Son personas que 
irradian cierta negatividad, 
pero no de forma innata. Co
mo mucho, pueden tener 
más predisposición que otras 
para irradiarla, de la misma 
forma que científicamente 
está demostrado, por la teo-

contactado*

El padre Pilón opina que es posible la posesión diabólica, aunque yo no he conocido 
ningún caso y hasta dudo que el ife la famosa película El exorcista 

______ -—  ----- "  'fuese en realidad una posesión de este tipo.

ría de Lombroso, que deter
minadas personas, por su 
constitución física, tienen 
cierta predisposición para 
cometer delitos, pero no es 
que estén condenados a ser 
delincuentes.

-¿Q ué es lo paranor
mal?

-Pues son fenómenos nor
males para los que aún no 
existe una explicación clara.

-¿Por ejemplo?
-Por ejemplo el famoso

E n  la urbanización talaverana Serranillos 
Playa se produjo un caso de «casa cáncer» 

o «casa que mata».”

-¿Quién o qué es el de
monio?

-El demonio es Lucifer, 
príncipe de los ángeles que 
voluntariamente se convirtió 
en malo, negándose a adorar 
a Dios cuando éste decidió 
encarnarse en Jesucristo. 
Eso es Teología pura, y nada 
tiene que ver con el mundo 
parapsicológico, pues éste 
aborda los fenómenos para
normales y la Teología abor
da lo sobrenatural.

| «poltergeist», el hecho de 
que una persona, normal
mente una adolescente o 
una mujer a la que le llega 
la m enopausia, emite de 
forma involuntaria y des
controlada un tipo de ener
gía que moviliza los objetos 
o provoca incidentes de di
versa índole. Es lo que se 
llama «psicorragia», que 
ocurre realmente y sobre la 
que se está estudiando con
cienzudamente.

El esp iritism o  
es m uy peligroso

-La posesión diabólica, 
¿ocurre también?

-Yo creo que puede darse, 
pero no conozco realmente 
ningún caso en el que se ha
ya dado. Es más, he hablado 
con el sacerdote que ejerció 
de exorcista en el caso nor
teamericano que sirvió de 
modelo para la famosa pelí
cula El exorcista y, por lo 
que él me contó, tengo mis 
serias dudas de que aquello 
fuese efectivamente una po
sesión diabólica.

-Entonces, ¿usted no ha 
hecho ningún exorcismo?

-Realmente no. porque no 
ha hecho falta. Sí he practi
cado rituales de pseudoexor- 
cismo, en los que gente que 
estaba como una cabra esta
ban convencidos de tener 
el diablo en el cuerpo. He 
montado el numerito y algu
nos se han quedado satisfe
chos. pero ellos no eran víc
timas de una posesión sino 
ele problemas psíquicos o 
psiquiátricos. De cualquier 
forma, quiero aclarar que el 
rito del exorcismo se ha exa
gerado, pues de lo que se 
trata no es tan espectacular 
como se presenta en la pelí
cula. Es un simple rito reli
gioso para que el posible po
seído haga oración.

-Otros ritos muy distin
tos han acabado incluso 
con vidas, como reciente
mente ha ocurrido en la 
población albacetense de 
Almansa. ¿Qué opina de 
ellos?

-Efectivamente, nada tie
nen que ver con los ritos re
ligiosos. Son ritos espiritis
tas que han derivado, des
graciadamente, en crímenes. 
El espiritismo es sumamente 
peligroso.

-¿Por qué?
-Porque, pese a que la 

doctrina espiritista no tiene 
por qué ser censurable, la 
práctica del espiritismo es, 
en un 90 por 100 de los ca
sos, un fraude; y un fraude 
que aboca casi siempre a la 
locura o a cosas peores, co
mo ha ocurrido en Almansa. 
Fíjese lo peligroso que es 
ese mundo que incluso un 
jesuita, Carlos Rodríguez 
de Heredia, que investigó 
para desenm ascarar esos
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Cientos de taiaveranos escucharon con atención la conferencia dei padre Pitón.

U  n jesuíta estudioso de los fraudes espiritistas 
acabó muriendo en el psiquiátrico.”

fraudes, acabó muriendo en 
un psiquiátrico.

_-Cambiemos de tema. 
¿Qué son las casas del cán
cer?

-Las casas del cáncer o 
casas que matan son vivien
das que, por estar situadas 
en la vertical de una corrien
te de agua subterránea, pue
den ocasionar problemas y 
trastornos a algunos de sus 
inquilinos.

-¿Puede hablar de algún 
caso cercano?

-E n  Talavera tuvimos 
uno. El de un matrimonio jo
ven que había comprado un 
chalet en la urbanización Se
rranillos Playa; se dirigieron 
hace años a mí para expli
carme que la mujer se en
contraba muy mal desde que 
fueron a vivir allí. Hicimos 
una prospección del solar y 
descubrimos que efectiva
mente en el subsuelo había 
una corriente de agua en 
cuya vertical se hallaba con
cretamente la cama matri
monial. Al m arido no le 
afectaba, pero a ella sí. Se 
mudaron a otra casa y se 
acabó el problema.

-Estas circunstancias no 
son muy conocidas por ar
quitectos y constructores.

-Afortunadamente empie

zan a saberlo y a ser cons
cientes de la importancia de 
estos «pequeños detalles» 
que con el tiempo provocan

algún cáncer -de ahí el nom
bre- y empiezan a actuar. En 
Alemania ya es común el 
sondeo geobiológico previo 
a la construcción y aquí di
versos colegios de arquitec
tos ya me han reclamado pa
ra que les informe sobre el 
tema.

-Por último, usted sabe 
que nuestra capital regio
nal, Toledo, está considera
da según algunos como la 
sede de uno de los maléfi
cos «papas negros». ¿Qué 
hay de verdad en ello?

-Toledo, ciudad en que 
han confluido y confluyen 
tres culturas, es de por sí una 
ciudad en la que sin duda 
hay mucho mágico y oculto. 
Su mundo subterrráneo re
sulta de lo más tentador para 
un estudioso de los fenóme
nos paranormales como yo; 
pero la verdad es que yo me 
he limitado a asistir a un 
congreso al que me invitó 
Juan Blázquez y poco más. 
No sé qué habrá de verdad o 
de leyenda en todo lo que se 
dice de esa enigmática ciu
dad.

ARTURO MARQUES

C/Uruguay, ng 16 (Centro Comercial Santa Teresa). 45004 Toledo
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Todo Nuestro esfuerzo 

por tus ahorros

1.150 Regalos para ti
CAJA RURAL 
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Flores describió a los toros de su ganadería como de gran esqueleto y  mucha cara, bajo de agujas y de patas cortas.

Samuel Flores

"El ganadero debería mandar 
más en la Fiesta"

Representa a la séptima generación de una ganadería de rancio abolengo. El año pasado 
sus toros montaron la de San Quintín en la Corrida de la Beneficiencia con Ortega Cano y 
Rincón como ejecutores. Estuvo en Toledo inaugurando la III Semana Cultural Taurina que 
ha organizado con brillantez la Peña El Trapío. Su tema de disertación fue «Historia y selec
ción en una ganadería brava». El Palacio de Benacazón se llenó para oír a este castellano- 
manchego nacido en Albacete en 1944.

C on cinco años su tío le 
metía entre las vacas en 
la finca El Palomar de 

Albacete. El sentía un incal
culable respeto por aquellas
56

caras y por aquellos cuernos. 
Para conjurar el miedo su 
pariente le sugería: «tú diles 
que eres el ganadero, di tu 
nombre y ya verás que te co

nocen». El pequeño Flores 
seguía el consejo y exclama
ba: «soy Samuel, soy Sa
muel», y así se le quitaba el 
pánico.

-¿Qué cualidades ha te
nido usted para llegar a 
ser un ganadero tan respe
tado?

-H e tenido la suerte de 
contar con un encaste de los 
más importantes que ha ha
bido en las ganaderías, la pu
reza del toro ¡barreño y del 
toro Parladé. Además mucha 
constancia, mucha paciencia, 
mucho amor propio y una 
condición que me gustaría 
resaltar. Cuando un ganadero 
pasa durante 20 años un ba
che profundo después de ha
ber tenido su ganadería en el 
estrellato, el sentido de res
ponsabilidad ante sus mayo
res y sus antepasados le da la 
fuerza necesaria para seguir.

-Para escoger a los se
mentales, ¿se basa en la in
tuición?

-El olfato es fundamental 
pero existen definiciones 
más concretas. Primero, veo 
todos los becerros de las lí
neas que tradicionalmente 
han ligado en esta casa y que 
sean hijos de las mejores va
cas. Estudiado esto genética
mente salen un número de
terminado de animales. Se
gundo, voy a verlos al cam
po, les miro el tipo, si tienen 
definidas las hechuras de su 
raza, las características mor
fológicas de su encaste, có
mo andan, cómo se mueven, 
cómo se comportan en el 
campo, aquí elimino ya otro 
porcentaje. Tercero, los meto 
en la plaza y veo definitiva
mente si son sementales se
gún se muevan en este terre
no. No se puede caer en la 
tentación de dormirse en los 
laureles, de pensar que ya se 
tienen sementales suficien
tes, ¡qué pena este toro, le he 
dado cinco puyazos, voy a 
abrirle la puerta! Pues no. Si 
uno cree que puede llegar a 
ser semental hay que tener el 
valor y la decisión de estar 
dispuesto a estropearlo, hay 
que torearlo hasta el final.

-P ara  ser ganadero, 
¿hace falta ser misterioso?

-En absoluto, no hay nada 
más bonito en la vida que la 
comunicación. Ser ganadero 
me produce una gran felici
dad porque me ha dado po
pularidad y facilidad para 
conocer gente. No hay nada 
en la vida que justifique una 
posición misteriosa. Hay que 
ser abierto y sincero.
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-¿Cómo se le mira al ga
nadero en la alta sociedad?

-Creo que el ganadero es 
admirado en la alta socie
dad, por la clase política, por 
el mundo empresarial y por 
cualquier persona que esté 
en una situación de privile
gio. Desde cualquier esta
mento social o profesional y 
desde el pueblo llano se le 
mira con admiración y res
peto. Nuestro trabajo es muy 
difícil y pienso que eso se 
valora. Pero no basta con 
serlo, uno tiene que poner de 
su parte, ser capaz de abrir 
ese contacto humano, para 
que pueda com enzar ese 
contacto entrañable.

-¿Qué solución personal 
propone para acabar con 
los «afeitados»?

-M e gustaría y daría lo 
que fuera por saber que exis
te una fórmula absolutamente 
fiable para discernir si el toro 
está «afeitado» voluntaria
mente por la mano humana. 
Hay muchos toros que pier
den la sustancia de sus pito
nes en el campo. El «afeita
do» perjudica mucho a la 
fiesta pero favorece a otros 
componentes de ella antes 
que al ganadero, por tanto la 
responsabilidad debería ser 
compartida. En el caso de 
que se supiese de verdad que 
un toro está afeitado debe 
aplicarse el castigo con todo 
rigor, no sólo por las institu
ciones oficiales, también por 
la Unión Nacional de Criado
res de Toros de Lidia. El 
«afeitado» es un veneno para 
la fiesta y un desprestigio pa
ra el ganadero.

-¿Por qué se caen los to
ros en las plazas?

-Hay varios motivos, por 
claudicación de un miembro, 
por estrés en el traslado, por 
un engorde deprisa o co
rriendo, o mejor dicho, sin 
correr, un daño en la colum
na vertebral por un puyazo, 
falta de ejercicio en el cam
po. Se puede corregir, pero 
está claro que las caídas de 
los toros no benefician a na
die. En el afeitado es obvio 
quién sale favorecido. El to
ro que se cae nace con una 
predisposición genética, 
también influye el exceso de 
entrega, porque hemos llega
do a un toro tan bravo, que 
se entrega en tal medida, que 
resulta que es mayor su en

Este ganadero casteilano-manchego se declara un ferviente admirador del mítico Juan 
B elmonte.

Flores afirma que los que mandan son el 
torero y el empresario

trega que su capacidad de 
poder soportar lo que es ca
paz de dar. Hay un desequi
librio y por ello se derrum
ba. Se deben quitar aquellas 
madres o padres que lo ma
nifiesten en la tienta, y hay 
que subir la casta, porque 
sólo la casta, la raza y el 
temperamento son capaces 
de que el toro se mantenga 
milagrosamente en pie cuan
do se le exige tanto.

-En la tauromaquia de 
hoy en día, ¿quién man
da?, ¿el torero, el apodera
do, el ganadero o el empre
sario de la plaza?

-Cada uno tiene su parce
la. Antiguamente el ganade
ro era el que mandaba por
que criaba la materia prima. 
Hoy, salvo excepciones, sal
vo ganaderías que están en 
un momento formidable, el 
ganadero manda muy poco, 
mucho menos de lo que de
biera. Debería mandar más.

-Y  el veterinario, ¿man
da algo?

-P o r supuesto, manda 
mucho, pero en situaciones 
muy restringidas. En el caso 
de dejar pasar un toro, ahí lo 
manda todo. Pero mandan 
más en general, el torero y el 
empresario, por supuesto.

-Con el paso del tiempo, 
¿qué sensaciones interiores 
le han quedado de su 
triunfo en la Benefíciencia 
el año pasado?

-Fue una de las corridas 
que hacen afición. Hubo to
ros extraordinarios, con el 
respeto y el trapío suficiente 
para crear ambiente y emo
ción, toros con la casta y la 
raza de poder soportar tres 
sartenazos, y capaces des
pués de tener la movilidad 
necesaria y transmitir gran
des sensaciones al tendido. 
Además fue en Madrid, y 
en contra de lo que piense la 
gente es una plaza muy jus
ta, dónde el público sabe 
perfectamente lo que quiere.

-¿Cree que en la actuali
dad faltan toreros valientes 
y sobran los acomodados?

-N o, ahora hay muchos 
toreros valientes y una gran 
baraja de toreros extraordi
narios, lo que pasa es que 
siempre se quiere más. No 
creo en el concepto de torero 
acomodado porque para lle
gar ahí tuvo que ser valiente, 
no hubiera llegado si hubie
se sido acomodado.

-Imagínese una corrida 
que abra la Feria de San Isi
dro. ¿Quién tiene al empe
zar más miedo, el torero, el 
ganadero o el empresario?

-Por supuesto en el caso 
de las Ventas el empresario 
delje estar tranquilo y con

templar con satisfacción su 
situación. El que tiene más 
miedo es el torero pero el 
ganadero también muchísi
mo, pero más que miedo 
sentido de la responsabili
dad, y el torero además d& 
sentido de la responsabilidad 
un gran miedo físico.

-¿Por último, ¿Joselito o 
Belmonte?

-Con toda la sinceridad 
del mundo te digo Belmon
te. Fue el padre del toreo ac
tual. lo revolucionó, se dio 
cuenta de que el toro al ser 
más bravo, al aumentar su 
recorrido, al arrancarse des
de más largo, al tener mayor 
movilidad y entrega durante 
el trayecto, había que apro
vecharlo de otra manera. A 
Juan Belmonte le iba muy 
bien el toro noble, le supo 
dar la geometría y la distan
cia, y con ello vuelvo a decir 
que creó el toreo actual. Voy 
a contar una anécdota que 
mi tío me contaba con 90 
años y todavía se emociona
ba. Toreando Juan Belmon
te una corrida le tocó un toro 
de enorme cara y astifino, 
con buen recorrido y noblón. 
Entonces Juan lo cogía con 
la muleta, lo llevaba, y cuan
do terminaba el muletazo de 
pecho su banderillero de 
confianza le decía: «Juan, 
que lo vas a volver listón». 
¿Qué significaba eso? Con 
volverlo «listón» quería de
cir que le iba a hacer una ra
ya con la mano en el lomo 
desde el morrillo hasta la 
penca del rabo porque le de
jaba la muleta muerta en la 
cara cuando terminaba el pa
se de pecho. Es una defini
ción de una forma de torear. 
También en la misma corri
da sucedió otra anécdota ju
gosa. Con el siguiente toro 
el público no vibraba con su 
toreo y le chillaba. En un 
momento dado, Belmonte se 
dio la vuelta y le dijo a un 
aficionado que no conocía: 
«Fulano, este toro sólo para 
ti y para mí». Y se jugó la 
vida con ese toro y estuvo 
ahí. Era un torero lleno de 
sentimiento que aprovechó 
la evolución en la entrega 
del toro a través de la selec
ción genética que los gana
deros llevaban haciendo des
de hacía muchos años.

TEXTO: IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: BARRI
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Los arbitros castellano-manchegos no 
volverán a pitar en el campo torrijeño

B Torrijos 
amenaza con 

re tira rse  
de la Liga

Las acusaciones vertidas por el árbitro Martín Villacreces 
tras el partido Torrijos-Pantoja han colocado al equipo torri
jeño en la picota. El colegiado de Puertollano afirma haber 
sido agredido por algunos miembros de la directiva y del 
público asistente y, además, declara habe sido perseguido 
por ciño coches que intentaron sacarle de la carretera. El 
Comité de Arbitros ya ha tomado su decisión, no mandará 
colegiados castellano-manchegos al campo del Torrijos.

El árbitro de Puertollano Martín Villacreces (en la foto junto a Martín Sobrino uno de los 
Unieres que le auxilió en el partido Torrijos-Pantoja) denunció ante al Guardia Civil haber 

sido perseguido por cinco automóviles una vez finalizado el encuentro.

rrijeña, a s í c o m o  d e l p ú b lico  m a  q u e  e s t á n  a s u s t a d o s ,  
asisten te . C o m o  era ló g ic o  la  «porque todo son mentiras y

4 4 T 7 ' ,
H j \ arbitro de Puertollano Martín Villacreces 

acusa a la directiva del C. D. Torrijos de haberle 
agredido e insultado y denuncia que cinco coches 
del pueblo intentaron sacarle de la carretera

L a prim era  reg io n a l e s tá  al 
rojo  v iv o  y  e s ta  v e z  por  
m o tiv o s  ex tra d ep o rtiv o s , 

y a  q u e  la  d ir e c t iv a  d e l C D  
T orrijos a m e n a z a  c o n  a b an 
d o n a r  la  L ig a  s i la  F e d e r a 
c ió n  n o  in ic ia  una in v e s t ig a 
c ió n  para aclarar la s  a c u sa 
c io n e s  vertid as por e l árbitro  
d e Puertollano, Martín Vi
llacreces López, tras f in a li
zar e l en cu en tro  q u e  en fren 
tó  al T orrijos y  al P antoja.

E l c o le g ia d o  d en u n c ió  an
te la  G uardia C iv il d e  T ráfi
c o  haber s id o  p erseg u id o  por  
c in c o  v e h íc u lo s  q u e trataron  
d e sa c a r le  d e  la  ca rretera  y  
d ec la ró , a d em á s , haber rec i
b id o  p u ñ eta zo s , em p u jo n es  e  
in su lto s por parte d e  a lg u n o s  
m iem b ro s d e  la  d irectiv a  to-
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rea cc ió n  d e  lo s  d irec tiv o s  del 
Torrijos n o  se  ha h e c h o  e s 
perar, y a  q u e  e l c lu b  ha d e c i
d id o  d en u n ciar  al árbitro por  
ca lu m n ia s , s in  descartar q u e  
varios m iem b ro s d e  la  d irec 
tiv a  d ec id a n  llev a r le  a lo s  tri
b u n a les , a títu lo  personal.

E l v ic e p r e s id e n te  d e l T o 
rrijos, Francisco Díaz a fir-

tenemos como testigos a los 
guardias civiles del pueblo. 
El único directivo que esta
ba más cerca del árbitro era 
yo y estaba a tres metros, 
por lo que puedo asegurar 
que los directivos no le in
sultamos ni golpeamos. No 
niego que el público incre
para al trío arbitral -a ñ a d e

e l v ic e p r e s id e n t e -  pero eso 
es algo habitual en todos los 
campos». R e s p e c t o  a l o s  
d e sp e r fe c to s  en  e l  c o c h e  q u e  
a s e g u r a  le  o c a s io n a r o n  lo s  
a fic io n a d o s , Francisco Díaz 
a se g u r a  q u e  v e  m u y  d if íc i l  
q u e  e s o s  h e c h o s  se  p ro d u je
ran «puesto que Martín Vi
llacreces exigió dejar el co
che dentro del campo, peti
ción, por otra parte, muy 
poco habitual».

A d e m á s  e s e  m ie m b r o  de  
la  d i r e c t i v a  a s e g u r a  q u e  
a co m p a ñ a ro n  al árbitro hasta  
su  c o c h e  «y le dije al núme
ro de la Guardia Civil que 
diera fe  de que el vehículo 
estaba perfectamente y de 
que a ese señor no se le ha
bía tocado».
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"V in o  en p lan  
p ro vocador"

Este directivo torrijeño 
afirma que el colegiado vino 
«en plan provocador, ya que 
no se puede venir a masa
crar a dos equipos premedi
tadamente, como lo demues
tra el hecho de que sacara 
14 tarjetas, sin que hubiera 
una patada».

Pero lo cierto es que el 
encuentro se disputó con un 
ambiente «calentito» ya que 
la designación de un cole
giado ciudarrealeño para di
rigir este partido no había si
do bien acogida por el Club 
de Torrijos y su afición. La 
razón está en que el Club de 
Fútbol Torrijos es el tercero 
de la clasificación y por de
lante de él dos equipos ciu- 
darrealeños, el Manchego y 
el Atlético de Ciudad Real, 
por lo que despertó suspica
cias el hecho de que hubiera 
sido elegido un árbitro de di
cha provincia para dirigir a 
dos equipos toledanos.

A esta circunstancia hay 
que añadir que el Club torri
jeño ya tuvo problemas, ha
ce un año y medio, con otro 
árbitro de Ciudad Real, Nú- 
ñez M ontarroso, «quien 
también nos la lió, al exigir
nos el pago de una factura 
de 43.000 pesetas, por la re
paración de los destrozos 
que, según él, le habían cau
sado los aficionados en el 
coche. Pero a las 24 horas 
nos devolvieron el dinero, ya 
que descubrimos que dicha 
factura era sólo el presu
puesto de un arreglo que no 
se había llevado a cabo».

El vicepresidente del To
rrijos dice que el colegiado 
de la polémica «tiene muy 
mala fama en los campos de 
fútbol, por lo que reconozco 
que al final del partido le di
je que si quería hacer un fa 
vor al colectivo arbitral de
jara el arbitraje, pero no le 
insulté eso fue lo único que 
le dije».

"Los ju g ad o res , 
m o ra lm e n te  hun d i
dos"

Francisco Díaz explica 
que los últimos aconteci
m ientos están hundiendo 
anímica y moralmente a ju

gadores y afición. «Es muy 
duro que la gente nos pare 
por la calle y nos pregunte 
qué hemos hecho, para que 
nos estén tachando de asesi
nos». Aunque tiene confian
za en que el tiempo y la Jus
ticia darán o quitarán razo
nes, opina que el mal ya está 
hecho «porque mañana 
cuando vayamos a jugar a 
otro campo nos van a tratar 
como asesinos», asegura el 
directivo

Es por ello que el equipo 
podría abandonar la compe
tición, y no jugar el próximo 
partido de la vigésima cuarta 
jornada de liga, si la Federa
ción Castellano-Manchega 
de Fútbol no inicia una in
vestigación que aclare este 
turbio asunto.

Muy dolido por lo ocurri
do, Francisco Díaz asegura 
que al Torrijos le van a echar 
del fútbol, «puesto que so
mos un club modesto, con un 
presupuesto para este año 
de doce millones de pesetas, 
que estam os en el fú tb o l  
porque nos gusta, sin buscar 
otro tipo de interés, y con 
una plantilla compuesta por 
jugadores de la localidad de 
la provincia de Toledo».

Quien también pone en 
duda las acusaciones del co
legiado Villacreces López 
es el entrenador del Torrijos, 
Chechu Ocaña. El mister 
afirma que no vio a nadie 
golpeando al árbitro, aunque 
reconoce que abandonó el 
césped entre las iras del pú
blico que se aglomeró ante

las vallas de protección del 
campo, por lo que hubo de 
ser escoltado hasta los ves
tuarios por si le arrojaban al
gún objeto.

Checho Ocaña declaró 
que en los vestuarios se en
contraban los delegados, en
trenadores, directivos y nú
meros de la Guardia Civil, 
sin que se produjera ningún 
incidente. Sin embargo, para 
el mister torrijeño lo ocurri
do durante los 90 minutos de 
juego «fue lamentable, ya 
que el árbitro con su com
portamiento perjudicó a los 
dos equipos. Técnicamente 
hubo muchas interrupciones 
del juego, cuando no hubo 
que atender a ningún juga
dor, pitó siete faltas técnicas 
durante el encuentro y eso

Villacreces no está dispuesto a perdonar
«Era como una película 

de cine, pero esto era de 
verdad, no se lo puede ni 
imaginar». Martín 
Villacreces López, el 
árbitro que el pasado 
domingo dirigió el 
Torrijos-Pantoja, se 
muestra todavía nervioso y 
un tanto aturdido por todo 
lo que sucedió aquella 
tarde al término del 
partido. «En el campo no 
pasó nada». Villacreces 
asegura que el público no 
se encontraba 
excesivamente nervioso, y 
que incluso «gritaban 
tanto a sus jugadores como 
a los contrarios más que a 
mí». Por ello el árbitro que 
esta temporada debutaba 
en Ia Regional Preferente 
no entiende todo lo que 
ocurrió después.

«Fue al entrar a los 
vestuarios cuando unas 20 
personas (asegura que la 
mayoría de ellos 
pertenecían a la directiva) 
comenzaron a darnos 
puñetazos y a insultarnos». 
La Directiva del Torrijos 
no quiso tampoco pagarles 
las 35.000 pesetas de 
honorarios que les debían y 
al salir a la calle 
comenzaron a incitar al 
público que aún quedaba 
allí para que se unieran a 
ellos, según relata Martín

Villacreces, «Nos subimos 
al coche como pudimos y 
la gente comenzó a dar 
patadas y puñetazos a mi 
coche» que ahora se 
encuentra en el taller para 
ser reparado de los 
desperfectos que los 
enfurecidos hinchas le 
ocasionaron. Además el 
joven puertollanero se 
queja de la pasividad con 
la que actuó la pareja de la 
Guardia Civil que se 
encontraba en el recinto 
deportivo y que tan solo se 
limitó a ordenar al 
delegado del campo que 
abriese las puertas para 
permitir la salida del 
vehículo que estaba siendo 
salvajemente golpeado.

«Lo peor fue en la 
carretera», continúa 
explicando. Según 
denuncia cinco coches le 
siguieron (Villacreces 
pudo tomar las matrículas 
de dos: se trataba de un 
Volvo matrícula TO-4915 
y de un BMW con 
matrícula TO-8609).

Estos dos últimos le 
siguieron al menos cinco 
kilómetros y en varias 
ocasiones intentaron 
desplazarle a la calzada. 
«El BMW me adelantó y 
comenzó a circular 
despacio, mientras el otro 
me empujaba por detrás».

Motivo por el que 
Villacreces que iba 
acompañado de los dos 
Unieres intentó adelantar al 
primero. «No me dejaba y 
como yo iba circulando en 
el otro carril me encontré 
al entrar en un cambio de 
rasante con un autobús 
que se tuvo que salir de la 
calzada para no colisionar 
conmigo». El árbitro dice 
que en aquel momento 
tanto sus compañeros 
como él, imaginaron que 
iban a morir.

Martín Villacreces 
nunca había vivido una 
experiencia así. Dice que el 
asunto ya está denunciado 
a la Guardia Civil de 
Tráfico y que además sus 
compañeros Martín 
Sobrino, Magan y él están 
dispuestos a denunciarlo 
también judicialmente. «Ya 
puede pedir perdón quien 
lo pida».

La aventura que apunto 
estuvo de costarles la vida, 
le ha hecho reflexionar y 
de momento ha solicitado 
al colegio de árbitros que 
no le asigne partido esta 
semana, mientras decide si 
continúa arbitrando 
partidos o no 
«Lo que hicieron esos dos 

señores no se puede 
hacer».

PILAR PALGO
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El Club de Torrljos tenía hasta la pasada jornada muchas posibilidades de ascenso, por lo 
que los últimos acontecimientos han hundido moralmente a la plantilla que podría aban

donar la competición si la Federación no inicia una investigación.

1 Torrijos denunciará al colegiado de Puer- 
tollano por calumnias y algunos directivos harán lo 
mismo a título personal, a la vez que niegan todas 

las acusaciones de Martín Villacreces.”

puede romper el ritmo a 
cualquier equipo. La planti
lla se sintió acosada total
mente por el árbitro _asegu- 
ra el manager- los jugadores 
me dijeron que el colegiado 
les decía aquí el más chulo 
soy yo y otras cosas pareci
das».

El entrenador del Torrijos 
cuenta que el jugador expul
sado de su equipo estuvo 
llorando en el vestuario, afir
mando que no había dicho 
nada al colegiado, punto que 
fue confirmado por sus com
pañeros de plantilla. Respec
to a si la designación de un 
colegiado de Ciudad Real 
había sido considerada nega
tivamente, Chechu Ocaña 
declaró «es incomprensible 
que el Comité mande a un 
árbitro de Ciudad Real a pi
tar a dos equipos toledanos, 
cuando los dos equipos pri
meros de la tabla son de esa 
provincia, porque hay que 
tratar de no incrementar las 
suspicacias y además -su 
b raya- la gente está muy 
quemada porque sabe que 
en Ciudad Real el club que 
sonaba como a tener en

cuenta era el Torrijos».
El mister se queja de que 

hasta la pasada jornada el 
equipo tenía muchas aspira
ciones de ascender «hemos 
trabajado mucho y con ilu
sión, pero arbitrajes como 
éstos te rompen los moldes,

ya que en el minuto 10 el 
equipo se había salido del 
partido. ¡Y eso que había
mos avisado a los jugadores 
de que no debían gesticular 
ni protestar!». Chechu Oca
ña asegura que no duerme 
«pero no por haber perdido

el encuentro, sino por la for
ma en la que lo perdimos, 
con un árbitro que no dejó 
jugar, que cortó el ritmo, 
aparte de que jugáram os 
mal». Finalmente, el presi
dente del Comité Territorial 
de Arbitros de Castilla-La 
Mancha, Máximo Orozco, 
afirma que el Comité «toma
rá las medidas que tomamos 
cuando en un pueblo no nos 
quieren, es decir, no enviare
mos colegiados castellano- 
manchegos a Torrijos». Se
gún el responsable de los ár
bitros de la región, el equipo 
torrijeño podrá traer a cole
giados de otras comunidades 
autónomas «pero esto dará 
lugar a unos gastos que de
berá afrontar el club».

Máximo Orozco afirma 
como circunstancia agravan
te que «el Comité ya tuvo 
problemas bastante graves 
con el Torrijos que se solu
cionaron», y refiriéndose a 
los hechos del domingo que 
«no sería lógico enviar a los 
árbitros a un pueblo en el 
que vemos que peligra su in
tegridad física».

ANA M. PASTOR

CONSTRUCCIONES

C/ Baleares, 34 
Tel. y Fax: 

(9 1 )6 1 7  38 29 
MOSTOLES 

(MADRID) CONSTRUCCIONES 
Y

PROYECTOS

PRESUPUESTOS 
SIN COMPROMISO

C O N S T R U C C IO N E S  VEDECO, S. L.
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CURSOS DE FORMACION EN CASTILLA-LA MANCHA

D IR E C C IO N  D E  R E C U R S O S  H U M A N O S  I (40  h o ra s ). T o le d o . 
C O N T A B IL ID A D  P O R  O R D E N A D O R  (m a ñ a n a s ). (50  h o ra s .) T o le d o . 
O F IM A T IC A . IN T R O D U C C IO N  A  LA  O F IM A T IC A  (50  h o ra s ). S a n  P a b lo  
d e  los  M on tes .
IN T R O D U C C IO N  A L  M A R K E T IN G  (12  ho ra s ). T o ledo .
A N A L IS IS  D E  L O S  M E D IO S  D E  C O M U N IC A C IO N  EN E S P A Ñ A  
Y  EN C A S T IL L A -L A  M A N C H A  (30  ho ra s ). To ledo .

■ N O M IN A S  Y  S E G U R O S  S O C IA L E S  (30  ho ras). T a la v e ra  d e  la  R e ina .
■ R E L A C IO N E S  P U B L IC A S  (P ro fe s lo n a liz a c ló n ). (30  h o ra s ). T o ledo .
■ A Y U D A S  Y  S U B V E N C IO N E S  N A C IO N A L E S  Y  C O M U N IT A R IA S  
A  LA S  P Y M E S  (10  h o ra s ). To ledo.

• E N T O R N O S  O P E R A T IV O S  W IN D O W S  Y  G E N . (40  h o ra s ). To ledo .
■ E M P R E S A  Y  M E D IO  A M B IE N T E  (60  h o ra s ). To ledo .

O
C A M A R A  
DE C O M E R C IO  
E IN D U S T R IA  
DE TO L E D O

Información e inscripción: 
CENTRO DE FORMACION DE LA CAMARA 

DE COMERCIO DE TOLEDO 
Avda. Reyes Católicos, s/n 45002. TOLEDO 

Teléf. 21 18 20

Conseieria de 
Industria y Turismo

Junta de Conwnitadesde
Castilla-La Mancha

«Se necesitan profesores de informática 
para la provincia de Toledo, que dominen:

• MS-DOS
• WORDPERFECT
• LOTUS 1.2.3.
• DBASE III +

CONDICION:

Vehículo propio.

SE OFRECE:

Alta Seguridad Social. 
Contrato laboral. 
Remuneración elevada. 
Gastos de desplazamiento.

Interesados llamar al: (91) 248 97 35

LAM RARAS-APLIQU ES 
S O B R E M E S A
Hacemos tamaños especiales 

por encargo.
Iluminación en pasos 

para Cofradía.

José M- Gómez, 6 y 7 
Telf.: 925-47.00.93 
Camuñas-TOLEDO
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Para esta temporada se llevarán los hombros clavados, nada de hombros amplios 
como en años atrás.

En bisutería se llevarán lospendientes voluminosos.

Colores muy fuertes, y estampados con frutas, 
otras tendencias de la temporada

Cuerpos muy ceñidos 
para prim avera-verano

as tendencias para la 
tem porada que se 
avecina han cambia
do considerablemente 
respecto al año ante
rior. La moda feme
nina va a ser más fe

menina que nun
ca, es decir, las 
prendas se lleva
rán más ceñidas 
para resaltar la

figura de la mujer. Se acaba
ron los tiempos de faldas 
muy sueltas y con muchos 
vuelos. Ahora se trata de 
marcar el cuerpo (la que 
pueda, claro).

Según indica el diseñador 
castellano-manchego Julián 
Gil, quien posee su teatro de 
operaciones en San Pablo 
de Los M ontes «en esta 
temporada primavera-vera

no las formas son bastante 
completas y muy limpias las 
siluetas, las chaquetas se ci
ñen mucho a la cintura y los 
hombros clavados, nada de 
hombros amplios como tem
poradas atrás, que se hacían 
hombros voluminosos, el 
hombro ha ido bajando bas
tante la manga se estrecha».

Para este especialista en 
moda de mujer todos estos

La moda femenina viene 
más femenina que nunca 
-valga la redundancia- para 
la acuciante temporada pri
mavera-verano. Las prendas 
se llevarán ceñidas y apreta
das par ajustar la figura de 
la mujer y realzarla. Los co
lores continuarán siendo 
fuertes y vigorosos, desta
cando el azul marino mez
clado con lunares, el verde 
esmeralda y el amarillo-oro. 
Ya se sabe, en primavera 
vestimenta nueva.

matices traerán como conse
cuencia «un enfoque más fe 
menino porque las prendas 
se ajustan a la figura de la 
mujer y la realzan. Por tanto 
en contra de lo que se ha 
pensado la moda no se mas- 
culiniza».

La minifalda volverá a de
sempeñar un protagonismo 
destacado cuando empiece a 
hacer calor. Gil señala en es
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Las chaquetas se ceñirán mucho a la cintura.

te sentido que «se ha subido 
mucho la falda, ya está todo 
bastante corto, y esa seguirá 
siendo la tendencia este ve
rano».

Lo colores serán fuertes y 
vigoroso. Se exhibirán ver
des muy intensos como el 
esmeralda y el «primavera». 
El rojo-coral también se verá 
mucho y el azul-tinta igual. 
Dentro de las amplias posi
bilidades que exhiben los 
azules destacarán el azul 
marino mezclado con luna
res, el azul marino adereza
do con el verde e incluso 
con ocres. Tampoco habrá 
que olvidar al amarillo-oro.

Las faldas no estarán «in» 
aunque las chaquetas si van 
a aumentar su longitud. En 
este apartado seguirán gus
tando las faldas tipo folklo
re, con algo de vuelo sola
mente, muy cortas y muy jó
venes, o al menos queriendo 
sugerir este concepto.

En los tejidos se apreciará 
cierta metamorfosis. En los 
estampados, por ejemplo, se

Las prendas se 
ajustarán a la figura 
de la mujer para re

alzarla.

combinarán los colores a ba
se de frutas tales como las 
uvas, las granadas, los pláta
nos y las cerezas. El lino va 
a pisar con mucha fuerza y 
continuará en su línea de 
aceptación la seda.

En los complementos, so
bre todo la bisutería, también 
se registrarán algunos cam
bios. La bisutería irrumpe con 
más vigor todavía y sobre to
do con mucha fantasía. La 
tendencia se manifiesta en

E n  los estampados 
se combinarán los 

colores a base de frutas 
tales como las uvas, las 
granadas, los plátanos y 

las cerezas.”
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E l  lino pegará 
con fuerza.”

una gran voluminosidad en 
los pendientes, más que en 
brazaletes y collares, dónde 
existirá una mayor discreción.

La m u jer castellano- 
m anchega

Julián Gil subraya que no 
se pueden establecer unos 
criterios genuinos en la for
ma de vestir de la mujer de 
esta tierra. «En Toledo Ciu
dad Real, Cuenca, Albacete 
y Guadalajara, como en to
das las ciudades pequeñas, 
la mujer se arriesga menos, 
es bastante menos osada. En 
cambio si esa misma mujer 
va a Madrid sus criterios 
cambian, se arriesga más».

Para Gil «la mujer mira 
mucho la ciudad dónde está, 
porque intenta evitar comen
tarios y críticas. Es una

Mabel, sus ojos rasgados, sus labios carnosos, y su estilo 
personal de maquillarse se han puesto de moda entre las 
modelos internacionales que han pasado por la Pasarela Ci
beles. La modelo toledana confiesa a BISAGRA todos los 
secretos del maquillaje. Mabel ha puesto de moda la cara 
oriental.

Para que los colores de mo
da de esta primavera-verano, 
el blanco y el negro, den otro 
aspecto a la cara se volverán a 
llevar las, sombras mate, y so
bre todo los colores cobre, te
jas y negros.

El secreto de Mabel para 
que el maquillaje esté per
fecto durante todo el día, es 
utilizar marcas de cosméti
cos cotizadas y buenas como 
Chanel, Elisabeth Harden, 
Clinique o Siseido. si los pa
sos del maquillaje se respe
tan -asegura M abel- no se 
necesitarán retoques y se 
mantendrá perfecto durante 
horas.

Las cejas
Se llevan muy marcadas, 

siguiendo la línea del ojo y

Los ojos rasgados de Mabel 
se han puesto de moda en
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en forma de triángulo. Es la 
típica ceja oriental que, si 
no destaca demasiado, ten
dremos que retocarla con 
un lápiz negro. La ceja es 
muy importante en el maqui
llaje porque define el propio 
ojo.

Los ojos
Para que los ojos se vean 

rasgados hay que trazar con 
un lápiz negro, una raya sobre 
el párpado y difuminar un po
co. En la parte de abajo del 
párpado debe ser la raya más 
oscura. Después hay que po
ner un toque de luz justo de
bajo de la ceja con sombras 
más claras, en tonos blancos y 
amarillos.

El pómulo

El pómulo, como las cejas 
y el ojo debe ir muy marcado, 
para ello utilizaremos una 
sombra oscura marcando la lí
nea del pómulo entre el ma
quillaje y los polvos. Difumi- 
nada después nos permitirá 
perfilar, perfectamente, nues
tros rasgos.

y sus labios carnosos 
la Pasarela Cibeles.

Los labios
Los labios grandes y car

nosos se han puesto de moda. 
Las mujeres que los tienen 
son afortunadas pero las que 
no ya no tienen problemas. 
Muchas se inyectan colágeno 
para que su labio fino se 
vuelva carnoso y su boca y 
rostro cambie de aspecto. El 
labio debemos perfilarlo con 
un lápiz un poco más oscuro 
que el color elegido de car
mín que siempre debe ser 
mate.

El maquillaje
Es muy importante que an

tes de. ponernos el maquillaje 
y, sobre la crema hidratante, 
corrijamos los defectos de la 
cara. Para ello utilizaremos 
un corrector un tono más cla
ro que el color de nuestra 
piel. Después nos pondremos 
el maquillaje. Buenas bases 
de maquillaje son las de la 
marca Siseido, Clinique que 
es hipoalérgica o Elisabeth 
Gardén. El maquillaje, para 
que quede perfecto, debe ser 
siempre un tono más oscuro 
que el color de la piel y sin 
brillo.

Los polvos

Los polvos deben ser tras
lucidos para matar los brillos 
y siempre se ponen después 
del maquilaje, lo que permite 
que se mantenga y dure todo 
el día correcto. Buenos polvos 
son los de la marca Chanel y 
Clinique.

Es muy importante tener 
en cuenta, a la hora de ma
quillarnos, que no destaquen 
dos cosas en la cara, porque 
sólo puede destacar un punto, 
o los labios o los ojos. Por 
ejemplo, si preferimos el ojo 
muy perfilado y con sombras 
fuertes tendremos que pintar
nos los ojos de colores natu
rales, marrones o tejas o un 
rosa claro. También es im
portante recordar que los co
lores oscuros y rojos son de 
invierno y que para la prima
vera y verano los suaves y 
naturales darán un nuevo as
pecto a la cara.

Y no hay que olvidar que 
los ojos rasgados de las mode
los, sus pómulos perfectamen
te perfilados y los labios gran
des y carnosos se han puesto 
de moda.

cuestión de arriesgarse y 
aquí no lo hacen».

Por el contrario este dise
ñador castellano-manchego 
si asume que a la hora de di
señar un vestido al creador 
si puede influirle la región 
dónde lo realiza. Para justifi
car este aserto expone el si
guiente argumento.

«Siempre influyen la luz y 
el paisaje, el diseñador que 
cree aquí, por ejemplo, pue
de conseguir unas determi
nadas características en los 
colores, éstos serían bastan
te más fuertes que si creara 
en otro lugar».

Lógicamente, Gil. ensalza 
las influencias que un deter
minado vestido puede tener 
en una mujer. «Hay cuerpos 
que ¡o aguantan todo, una 
mujer debe de darse cuenta

de que llama la atención por 
el vestido que lleva puesto, 
no por su cara o por su esta
tura. Soy de los que pienso 
que si tiene la cara y el 
cuerpo bonito debe ambien
tarse con vestidos atrevidos. 
Hay que intentar no caer en 
la vulgaridad. Animo a las 
mujeres que tienen un cuer
po bonito a que se arriesgen 
y vistan bien».

En definitiva estas serán 
las consignas para la prima
vera-verano que hay en 
puertas. Cuerpos muy ceñi
dos, caderas muy marcadas, 
mangas muy estrechas, hom
bros clavados, colores muy 
fuertes, decaen los vuelos y 
entran con gran fuerza los 
estampados combinando fru
tas y el lino.

IG N A C IO  A R IZ A G A
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MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT
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ARIES: Estás cual caballo 
«amadrinado» que engancha
do ordinariamente con otros 
se vuelve asustadizo cuando 
va solo. Y es que aunque tú no 
quieres aceptarlo, necesitas te
ner el cuello amarrado al de 

otro u otros seres más equilibrados y madu
ros que tú (lo que no es muy difícil). Vuelve 
a tu sitio/regazo o aprende a desbocarte en 
condiciones y a dar buenas coces defensivas, 
si no quieres acabar en manos de un amo/a 
peor que el que ahora tienes. De salud vas 
bien, pero el estómago te pasará factura de 
los «golpes» gratuitos. En cuanto a las pelas, 
gasta sin tino, con alegría, y que pague 
otro/a. Ese es el secreto de una sana econo
mía.

LEO: Si eres un Leo macho, 
cuidadito con enamorarte esta 
semana de una tauro morena 
y alegrota, pues te querría 
tanto y tan bien que puedes 
volverte tonto en un suspiro. 
Si, por el contrario, eres fémi- 

na, los nativos de tauro no son compañía 
ideal para vosotras, salvo el caso de que fue
ran los intereses económicos tu única meta. 
En cambio, un buen escorpio o Capricornio 
que echarse al cuerpo no vendría nada mal, 
siempre que la cabeza y el corazón se en
tiendan. En asuntos de dinero puede haber 
algún sustillo, pero todo se supera.

SAGITARIO: ¿Cuándo en
tenderás que tu reino no es de 
este mundo? Tanta pela, tanta 
pela, trepes y trépidos, ires y 
venires y al final, un tontolha- 
ba detrás de conquistar o 
mantener cariños y un espíritu 

libertario, soñador y alegre dentro de un 
frasco, igualito que aquellos genios que se 
pasaban la vida encerrados en botellas y, al 
salir, fastidiaban siempre el tercer deseo. 
Aprende que los mejores deseos son siem
pre pares, o parejos, y que ninguna meta so
litaria te tendrá del todo contento, salvo 
aquellas en las que el arte esté de por medio. 
De salud, bien, adelgazando un poco.
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TAURO: Ten mucho cuida
do, que mientras aguantas el 
tipo con los extraños, te pier
des luego en «batologías» in
soportables y ataquillos de 
«mala milque» con los fami
liares y amigos. Ese ser agra

dable, dulce y alegre que guardas en tu in
terior necesita más protección de tu otro yo 
que de influencias del entorno. Tienes más 
fuerza de la que crees y, cuando la descu
bras, verás que las personas que te intere
san aprenden a confiar en ti y a mirarte de 
otra manera. Mientras tanto, vive la vida 
como un libro con poquitas páginas relle
nas y muchas en blanco, a la espera de mil 
historias emocionantes en las que tú serás 
protagonista.

VIRGO: Hay fechas que no 
pueden olvidarse. Todas las 
mentiras obtienen perdón 
cuando hay cariño, pero la úl
tima vez que mentiste, olvi
daste decir: «feliz aniversa
rio, mi amor, te quiero mu

cho». Un suponer. Dolor frente a dolor, des
confianza frente a desconfianza, ahora os to
ca pagar a ambos el sueño, la pasión y la ter
nura que se os han escapado entre los dedos. 
Que os valga la lección para no volver a in
tentarlo. Pero alégrate, pues en el fondo ha
ce tiempo que querías tomar las riendas y 
cambiar el curso de tu vida. Pronto volverá 
la paz a tu mente y te parecerá absurdo ha
ber sufrido tanto. Hay días que los horósco
pos son como el consultorio de la señora 
Francis.

CAPRICORNIO: Esa sen
sación de vértigo que tienes 
no es otra cosa que la intui
ción de momentos venideros 
en los que podrás optar por 
distintas vías, y cada puerta 
que abras te cerrará otras mu

chas. Hay que elegir en esta vida y especia
lizarse en algo, aunque sea en maquiavelis
mo. La dispersión está bien para descansar y 
relajarse, pero a diario tú eres burrillo de 
carga -excepto si eres cargo público, que 
eres carga de burrillo-, talentudo y trabaja
dor. Ya quisieran muchos/as tu capacidad 
metódica, a la que debieras añadir esta se
mana el ingenio y el buen humor. Y hablan
do de humores, tus vías naturales de evacua
ción van a reflejar la laxitud de tu creativi
dad. ¿?

GEMINIS: Esta semana no 
tienes horóscopo, ni sombra, 
ni esperanza. Escóndete en el 
sueño de un río encantado y 
conviértete en uno de esos se
cretos que las parejas intentan 
arrancarle cuando la realidad 

se construye con el miedo y la desconfianza. 
Pero la semana que viene va a ser otro can
tar en el que va a arder Troya. Los astros son 
así de pintureros.

LIBRA: No te pongas care
ta estos carnavales. Sólo con 
sonreír no habrá quien te co
nozca. Y es que sin darte 
cuenta, poco a poco, día a 
día, se te está avinagrando el 
carácter. Tú sabrás, pero no 

te queda mucho tiempo para recuperar esos 
brochazos mitad existencialistas, mitad co
loristas, que le daban a tu personalidad las 
propiedades de un imán. Por otra parte te 
falta libertad, encuéntrala donde sea, y 
aprovéchate de este momento profesional 
por el que pasas. Si lo comparas con otros 
vividos, verás que estás de más suerte de lo 
que creías, ...y aún va a mejor.

ACUARIO: Tus problemas 
siempre son y serán de amo
res. El dinero te ocupa, pero 
no te preocupa tanto como la 
pérdida de esa mirada cálida y 
juguetona, a través de la cual 
has llegado a conocer el pa

raíso, con las hermosas manzanas frescas 
del pecado, el arco iris de afecto permanen
te, y la ociosidad que, como sabes, es la ma
dre de la vida padre. Escápate de la realidad 
aunque sólo sea por leves momentos y sue
ña en compañía o en solitario, pero sueña 
mucho y deja de pensar.
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CANCER: Ese temblorcillo 
de párpado que convierte en 
mariposas tus pestañas anun
cia un soplo de energía, una 
predisposición a la sonrisa 
que perdiste cuando desapare
ció de tu vida el enamora

miento. Fúndete en besos, caricias y susu
rros con la persona que reaparece en tu hori
zonte sentimental y descubrirás que la sole
dad es un paisaje agridulce en el que un 
buen compañero de juegos y tú podéis vol
ver a levantar el paraíso. Aprende a armoni
zar tus paseos por la tierra con tus saltos por 
esa nube en la que vas a compartir mimos y 
deseos, y vete comprando un «coloriamperí- 
metro» para controlar las corrientes que te 
van a despertar la piel y... el sentimiento.

ESCORPIO: Sólo en el ám
bito de tu familia podrás sen
tirte bien esta semana, ¡cassh- 
ho pendejo!!, que estás como 
una moto loca con gana de 
atravesar la barrera del soni
do, sin considerar que los ríos 

más profundos son siempre los más silen
ciosos. Al pan, pan y al vino, vino. Haz una 
lista de las personas auténticas que te rodean 
y las metas que puedan compensarte a corto 
plazo, y empieza tu vida desde cero esta se
mana, con la cabeza y otras partes despeja
das y limpias. A ver si de una vez inicias el 
vuelo de lechuza que te corresponde y vuel
ves a mirar desde arriba el cogote de tus 
compañeros escarabajiles del trabajo.

PISCIS: Las partidas de aje
drez se ganan más con estra
tegias que con jugadas bri
llantes. El mundo es tuyo a 
largo plazo, y él mantendrá 
todo lo que te mantiene a flo
te. Sólo tienes que hacer eso 

de «sentarte a la puerta de tu choza a ver pa
sar por delante el cadáver de tu enemigo». 
En cuanto a salud, ésta depende de la ali
mentación que lleves, las horas de sueño y, 
sobre todo, el tiempo disponible para sentir 
en positivo y disfrutar del entorno y la belle
za que te rodea. Del dinero no te preocupes, 
que es materia sólo pendiente de tiempo.
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Desde cualquier punto 
de España, elija el marco 
incomparable para sus 
convenciones.

CONVENCIONES DE ALTO NIVEL.
EL HOTEL BEATRIZ. En un lugar 

privilegiado de la “Ciudad Imperial”. 
Una de las ciudades históricas 
más bellas de Europa.

Con todos los servicios y garantías 
que harán de sus convenciones 
un éxito.

•  17 Salones con capacidad desde 
10 hasta 2.000 personas.

•  Material audiovisual, megafonía 
y traducción simultánea.

•  295 Confortables habitaciones.
•  Garaje y 10.000 m2 de aparcamiento.
•  Complejo deportivo, piscina, sauna...
•  Peluquería.
•  Caja fuerte.
•  Alquiler de coches.
•  Galería comercial.
•  Boite.
•  Cafetería con terraza, actos sociales, 

etcétera.

!](1I H GEUKIZ
dH M H *

AVDA. DE AVILA, S/N. •  TEL. (925) 22 22 11 •  TOLEDO

AVDA. MADRID, 1 •  TEL. (925) 80 76 00 
(TALAVERA DE LA REINA) TOLEDO
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Porque tú 
también tienes 
opinión.

Bisagra
Abierta a todas.
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O c io
EXPOSICIONES

• Rashid Diab expone 
una interesante colección de 
pintura en la galería Tolmo 
(Santa Isabel, 14). Hasta el 1 
de marzo.

• Fidel María Puebla ex
pone su obra en la galería de 
arte BERUETE (calle del 
Angel, 8). Abierta hasta el 
11 de marzo.

• La Escuela de Artes de 
León expone sus obras en 
las salas de exposiciones del 
Centro Cultural de la Caja 
Rural. Hasta el 7 de marzo.

• Cómic en la Posada de 
la Hermandad. Las históri
cas salas de exposiciones de 
la Posada de la Hermandad 
«Alberto Sánchez» y «Julio 
Pascual» albergarán las 
obras que se han presentado 
al I Concurso de Cómic Ciu
dad de Toledo. Hasta el 8 de 
marzo.

• Santos expone una co
lección de pintura y cuadros 
cerámicos en la sala «Picas
so» del Centro Cultural de la 
Caja Rural. Hasta el 7 de 
marzo.

• Antonio González Ce
rezo expone su más reciente 
obra gráfica en la sala «Ve- 
lázquez» de la Caja Rural. 
Hasta el 6 de marzo.

• Una interesante exposi

ción fotográfica sobre «ofi
cios artísticos y artesanos de 
Francia puede verse hasta el 
día 1 de marzo en la sala de 
exposiciones del Ayunta
miento de Villacañas.

• En la sala La Sastrería 
de Talayera puede admirar
se una excelente exposición 
de máscaras.

• María Mercedes expo
ne una colección de óleos en 
la galería Cerdan de Talaye
ra de la Reina (Puente Nue
vo, 6). Hasta el 3 de marzo.

Luis Pablo Gómez Vida
les expone su última produc
ción estética en la que mez
cla telas, tabla, papel y colo
res, en la galería Tolmo. En
tre el 5 y el 31 de marzo.

• Vicente Nieto expone 
sus obras en la sala de expo
siciones del Ayuntamiento 
de Quintanar de la Orden. 
Hasta el 8 de marzo.

SEMANA 
DE LA MUJER

Dentro de las actividades 
planificadas por la Asocia
ción de Mujeres El Alba, en 
Sonseca, podemos destacar:

Viernes 6: proyección de 
la película Alas de mariposa 
en el cine Cervantes, a las 
8,30 de la tarde.

Sábado 7: Esperanza  
Alonso representará la obra 
Mujeres airadas en el teatro 
Echegaray, a las 8,30 de la 
tarde.

Domingo 8: tertulia sobre 
Perspectivas de trabajo pa
ra la mujer sonsecana, a las 
4 de la tarde en el restauran
te Arenas.

MUSICA
Para el día 2 de marzo se 

anuncia la actuación del 
quinteto de Jazz ROUND 
TR1P, form ado por José 
Vázquez, Valentín Alvarez, 
Titi Moreno, Luis Fornés y 
Alejandro Vaquerizo. El 
concierto tendrá lugar en el 
auditorium del conservatorio 
Jacinto Guerrero, a las 8 de 
la tarde.

Martes 3: el grupo instru
mental de flamenco de Os

car Luis Guerrero, actuará 
en el auditorium del conser
vatorio Jacinto Guerrero, a 
las 8 de la tarde.

Para el día 3 el «Cultural 
Toledo» anuncia un concier
to de guitarra a cargo del 
concertista Oscar Luis.

CDNVÜCATDRIAS
Convoca: Escuela Regio

nal de Teatro de Castilla-La 
Mancha.

Lugar: Villacañas.
Días: de miércoles a vier

nes.
Total: 123 horas.
Profesora: Marta Alva

rez.
Colabora: lustrísimo A- 

yuntam iento do V illaca
ñas.

Información: Delegación 
Provincial de Cultura. Pza. 
Zocodover, 7. Toledo.

FARM ACIAS DE GU ARD IA
TOLEDO TALAYERA DE LA REINA

1. Reconquista, 14. 1. Trinidad, 20.
2. Hombre de Palo, 1. 2. Comuneros de Castilla, 22.
3. Cardenal Lorenzana, 4 y . 3. Paseo de la Florida, s/n.

Esparteros, s/n. 4. Joaquina Santander, 27.
4. Brive, 4. 5. Barrionuevo, 2
5. La Mancha,10. 6. Ronda del Cañillo, 32.
6. Tornerías, 16.. 7. Plaza del Pan, 11.
7. Zocodover, 16. 8. Plaza del Pan, 11
8. Real del Arraba, 16.

DISTRIBUIDOR OFICIAL Ó
PARA TOLEDO Y 
CIUDAD REAL O

GRUPO
VILLASANTE

Ó MUCHOS PUNTOS
A SU SERVICIO 

BUSQUE
O  EL MAS CERCANO

EL NUMERO UNO DE CASTILLA-LA MANCHA EN LUBRICANTES Y NEUMATICOS

COMPARE PRECIOS...
¡ y  Usted d e c id a !

BATERIAS
GRAN OFERTA-SUPER OFERTA

SUPER OFERTA
NEUMATICOS

TURISMOS:
¡ ¡L le v e  2  y  p a g u e  só lo  l ü

5.500 PTAS.

Seat 127, Seal Panda, Renault 9 y 11, 
Citroen GS, 2 CV, Visa, Volkswagen Polo, 
Golf, Passat, Santana, Peugeot 309,
Opel Corsa, Kadett, Ascona.
OTROS MODELOS CONSULTAR.

SI TIENE UN TALLER O SI DESEA PONERLO, SOLICITE 
AL GRUPO VILLASANTE CONDICIONES DE SOCIO. 

CENTRAL PARA INFORMACION EN 
NAVAHERMOSA (TOLEDO), TELEF. 925-41.06.36 
SOLO SE ADMITE UN SOCIO POR POBLACION
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UltllTlOpleito POR LOCI TOS

"La Posada" de Recas, un lugar de La Sagra para bien comer
En nuestro deambular gas

tronómico por los pueblos de 
la provincia hemos ido a dar 
con el mesón-restaurante «La 
Posada» en Recas, buen sitio 
éste para saborear unos pi
mientos del piquillo rellenos 
de bacalao, a los que se ha

adornado con una gelatinosa 
salsa de verduras y pimiento 
verde de excelente resultado; 
o quiza gusten de pasear el 
paladar por un buen «ajo 
arriero» o por la esmereda 
entrada compuesta por una 
crema de brócoli con virutas

de jamón, una crema en la 
que se adivina la presencia 
del brécol, del puerro, y la pa
tata, a los que se ha dado 
cuerpo con un buen caldo de 
carne, yema de huevo y nata; 
no son de despreciar los inte
resantes revueltos y un buen 
plato de cuchara: las judías 
blancas con liebre, en las que 
se ha dado trato de favor a la 
carne rehogándola antes de 
incorporarla a las judías.

Pero son los platos de car
ne los que se llevan la palma 
en este restaurante: el cabrito 
asado al horno, con su ajo, 
perejil, tomillo y riego de vi
no; las chuletillas a la plan
cha con un toque de mostaza; 
el solomillo a la plancha con 
una excelente guarnición, en 
la que sobresalen unas sor
prendentes patatas asadas que 
luego han sido pasada por ju

go de carne. Y de entre estos 
platos hay que citar los de 
«caza»: una perdiz a la tole
dana, de carne blanca y bue
na terminación; un venado en 
adobo, de buen paladar, o en 
salsa, en el que se mezclan 
los sabores de la verdura, de 
la pimienta, de la nuez mos
cada, del tomillo y del rome
ro.

Los pescados también me
recen ser citados, empezando 
por las labores varias de mer
luza, los pescados a la sal, los 
salmonetes fritos, el lengua
do o el rodaballo; buena carta 
donde elegir con variedad.

Una buena ración de tarta 
da la casa, bien realizada con 
queso manchego, pondrá un 
excelente punto y final de sa
bor; y si se prefiere más sua
vidad, pues pídase un pastel 
de requesón.

Nosotros recomendamos...
La entrada de pimientos del piquillo rellenos de bacalao pue

de ser interesante por lo sorprendente de la salsa.
El cabrito asado siempre es bocado agradecido y, si gusta la 

carne aromatizada, este es buen plato para satisfacer el gusto.
El postre de tarta de queso curado deja regusto y buena me

moria.
El vino de la casa es suficiente para servir de complemento 

líquido.

El local
Mesón Restaurante La Posada, en la calle José Antonio, 

número 4 de Recas (Toledo).
Tipo de cocina: tradicional, con imaginación, bastante es

peciada y aromática, variada y con fuerza de cara al paladar.
Comedor: pequeño pero acogedor, preparado para unas 

treintaidós personas, decorado tipo castellano antiguo.
Servicio: negocio familiar (cierra los jueves).
Precio para nuestra recomendación: Alrededor de las 4.000 

pesetas.

Gran estreno Toshiba
en TOLEDO

Sensacional estreno de la nueva gama de 
opiadoras «Ecológicas»; Fax y Ordenadores Portátiles

T O S H IB A

C/  Z A R A G O Z A , 3 
45005  T O L E D O  
T E L . 25  15 23  
FAX: 21 56  52

Te invita a conocer en directo la gama líder del mercado de Copiadoras, Fax, 
Ordenadores portátiles con sensacionales novedades y descuentos especiales.

Ven a la presentación oficial los días 10, 11 y 12 de marzo de 1992, de 10 a 14 y de 
17 a 21 horas. PARADOR NACIONAL CONDE ORGAZ (Salones Regio y Condal).
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BBV
Estrenar coche sin 
que le cueste  un 
duro ya no es un

sueño imposible. Porque ahora, 
con El Libretón BBV, puede dis
frutar de sus ahorros sin necesi
dad de gastarlos. Con toda la ilu
sión del mundo. Y con un buen  

interés.
Por eso, cada mes sorteamos 5 

apartam entos. Cada trim estre, 
mil pagas extras de 100.000 ptas. 
y 50.000 prem ios más. Y cada 
semana, 5 Ford Orion CLX. Con 
los gastos de matriculación y el 
seguro a terceros por cuenta  
nuestra. Y además, pagam os a 
Hacienda por usted, el 25% del 
valor del premio. Todo, para que 
su ilusión y su bolsillo sigan in
tactos.

Buena suerte.

CADA SEMANA, 5 COCHES.

BANCO BILBAO VIZCAYA
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VIAJAR EN PRIMERA NO ES IMPRESCINDIBLE.
ES DISTINTO.

Hay una buena razón para hacer las co
sas diferentes: hacerlas mejor.
Por este motivo el Nissan Primera no es 
un vehículo convencional.
• 2000 cc. DOHC (Doble árbol de le
vas) . • 150 caballos. • 16 válvulas
• Sistema de inyección Multi-punto
• ABS • Doble LSV • Frenos de disco

f en las 4 ruedas • Suspensión Multi-
link • Aire acondicionado • Asientos 
anatómicos y multifuncionales • Es
pacioso habitáculo • Interior insono
rizado.
A pesar de todo, hay que reconocer 
que viajar en primera no es impres
cindible.

NISSAN PRIMERA
Para un País llamado Europa

Sólo hay un camino: ser los mejores.

Garantía total 3 años ó 100.000 km • Mano de obra y recambios • Y 6 años anti-corrosión • La red de concesionarios de turismos de NISSAN MOTOR IBERICA le garantiza el mgjor servicio.

MOSAUTO, S.L.
Autovía Nacional 401, Km 63,300 TOLEDO - Telf.: (925) 35 37 20 - 35 37 51Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #218, 1/3/1992.


